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Люди чести?

с. 4

Лидер сицилийских 
масонов великий 
магистр Савио 
Фонте рассказал 
«Совершенно 
секретно» о том, 
откуда есть и пошла 
мафия и о ее месте 
в  современной жизни 
Италии.

Бокс без 
правил
Как столичные власти 
уничтожают гаражные 
кооперативы, организовывая 
на их месте подконтрольные 
Департаменту транспорта 
дорогостоящие парковки. 
Зачем в противостояние 
москвичей с чиновниками 
втягивают «братков»  
из 90-х?

16+

«ШЕРСТЯНОЕ ДЕЛО» ЩЁЛОКОВА 
Как министр внутренних дел на базовые ценности социализма замахнулся

ЮРИЙ ЛУЖКОВ:  
«Перенос 
стратегического  
вектора Москвы  
на Восток 
опрометчив»
Эксклюзив.  
Экс-мэр Москвы –  
о геополитических рисках 
альянса России и Китая 
специально для  
«Совершенно секретно».
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У здания Центрального банка Рос-
сии днем 12 декабря состоялся пи-
кет заемщиков валютной ипотеки. 
Вышедшие на пикет люди говори-
ли, что их платежи по ипотечному 
кредиту уже превысили зарплату, 
а банки каких-либо решений проб-
лемы не предлагают.

Пикет у здания Банка России продолжал-
ся примерно два часа. Акция была согла-
сована с властями и прошла спокойно. 
Лозунги на плакатах, как правило, отно-
сились непосредственно к банкам-креди-
торам: «Требуем справедливой реструкту-
ризации валютной ипотеки», «ОТП-Банк, 
повернись к заемщикам лицом», «СМП-
Банк, требуем справедливости».
Помимо клиентов уже упомянутых бан-
ков, на пикете также были заемщики таких 
кредитных организаций, как ВТБ, «Дель-
такредит», «Альянс», Raiffeisen, «Абсо-

лют», «Уралсиб», «Восточный экспресс». 
Участники пикета говорили, что плате-
жи по кредитам у них зачастую отнима-
ют всю зарплату. «То, что происходит с ру-
блем, для нас катастрофа, все кредиты 
взяты в 2006–2008 годах, когда доллар 
стоил 23–25 рублей. Все эти годы, и даже 
в кризис 2008-го, мы дисциплинирован-
но продолжали платить, не допуская прос-
рочек. Но сейчас, при падении рубля еще 
на 65 %, наши платежи практически срав-
нялись, а у кого-то и превысили размер 
зарплат», – заявила журналистам предста-
витель инициативной группы Зоя Кулиева.
Заемщики готовы к диалогу с властями, 
инициативная группа уже официально об-
ращалась с этой проблемой в различные 
ведомства, Госдуму и Центробанк, но пока 
в ответ поступали только «отписки», сказа-
ла Кулиева. По словам протестующих, бан-
ки сами уговорили их взять кредит в валю-
те, уверяя, что на валютную ипотеку проще 
получить одобрение банка, меньше доку-
ментов необходимо предоставить, быстрее 
проходит процедура оформления, а также 
якобы обещали, что в ближайшее время 
курс серьезно не изменится. А теперь бан-

ки если и соглашаются перевести валют-
ную ипотеку в рублевую, то на невыгодных 
условиях. По уверению пикетчиков, только 
в Москве насчитывается около 20 тысяч се-
мей, взявших валютную ипотеку.
По завершении пикета заемщики переда-
ли в приемную ЦБ коллективное письмо 
на имя главы регулятора Эльвиры Набиул-
линой. В переданном документе участники 
акции потребовали справедливых условий 
рефинансирования валютных кредитов, 
а также того, чтобы государство и финансо-
вые институты разделили валютные риски 
с заемщиками. На момент подготовки ма-
териала реакции ЦБ не было.

Около 41 % опрошенных служ-
бой исследований HeadHunter 
штатных сотрудников российских 
компаний признались, что имеют 
вторую работу. Это значительно 
больше, чем в 2012 году: тогда 
дополнительный источник дохода 
был у каждого третьего.

Каждый десятый (11 %) признался, что 
подрабатывает сегодня исключительно 
по причине нестабильного экономиче-
ского положения в стране, пытаясь та-

ким образом перестраховаться и нако-
пить средства на черный день. Двумя 
годами ранее в аналогичном опросе 
этот вариант ответа никто не выбрал. 
Наиболее распространенной причи-
ной для подработки является нехватка 
денег, получаемых по основному месту 
работы, а также подвернувшаяся воз-
можность, от которой не было желания 
отказаться.
Интересно, что в каждом втором случае 
(53 %) подработка позволяет получить 
до четверти оклада по основному месту 
работы, однако в каждом десятом слу-
чае дополнительный заработок равен 
или даже превышает официальный.
Стоит отметить, что подработка дает-

ся людям все сложнее: каждый деся-
тый признается, что часто не высыпа-
ется, вследствие чего эффективность 
на основном месте работы значительно 
снижается. Еще столько же не скрывают, 
что порой и вовсе игнорируют задачи 
основной работы в пользу подработки.
Как бы то ни было, расставаться с ос-
новной работой в пользу дополнитель-
ной сотрудники компаний не спешат: 
более половины (58 %) – по причине 
нестабильности дополнительного за-
работка. Незаконность подработки как 
явления, в свою очередь, стала волно-
вать наших соотечественников значи-
тельно реже (15 % – в 2012 году, 4 % – 
в 2014 году).

ОБЩЕСТВО

ИГОРЬ ОХОТОВ

Россияне ищут подработку

ЭКОНОМИКА

ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА

Валютная ипотека стала непосильной

ПОЛИТИКА

ГЕНРИХ ЗОРИН

Перемирие в Донбассе:  
передышка или начало мирного процесса?

«На Украине установилось насто-
ящее перемирие», – заявил Пре-
зидент Украины Пётр Порошенко 
после того, как 9 декабря был объ-
явлен «режим тишины». «Появился 
шанс установить мир на Украине. 
С трудом, но все-таки установилось 
перемирие, установился режим 
прекращения огня», – подтвердил 
глава российского МИД Сергей 
Лавров. Представители неприз-
нанных ДНР и ЛНР также согласны 
с тем, что перемирие в целом со-
блюдается.

Режим прекращения огня украинская 
сторона объявила с 10 утра по местно-
му времени 9 декабря. На следующий 
день Совет национальной безопасности 
и обороны Украины сообщил, что впер-
вые за долгое время не зафиксировано 
ни одного случая гибели или ранения 
украинских военных. В последовавших 
сводках СНБО о случаях гибели участни-
ков АТО также не сообщается, хотя время 
от времени обе стороны конфликта обви-

няют друг друга в нарушении договорен-
ностей.
По словам Порошенко, перемирие по-
могло «сделать техническое перевоо-
ружение, восстановить боеспособность 
частей, нарастить их количество». Пред-
ставители сепаратистов заявили, что 
в аэропортах Запорожья, Днепропетров-
ска и Харькова были разгружены грузо-
вые самолеты НАТО, однако украинская 
сторона опровергла эти утверждения. 
Тем не менее воздушное пространство 
над этими аэропортами было закрыто 
до особого распоряжения «по сообра-
жениям безопасности», однако причину 
представители Украины не назвали.
Одновременно Украина облегчает блока-
ду юго-востока: Порошенко распорядил-
ся, чтобы в контролируемые сепаратиста-
ми районы продолжали поступать свет 
и тепло. «Нам нужно, чтобы люди имели 
возможность физически выжить в тяже-
лых условиях», – заявил он. Жители ре-
гионов, подконтрольных ДНР и ЛНР, име-
ют право и возможность рассчитывать 
на государственную помощь, добавил 
украинский президент, однако помощь 
им должна быть организована так, чтобы 
она не попала в руки боевиков. Напом-
ним, что 15 ноября Украина прекратила 

на территориях непризнанных республик 
работу госучреждений и банковского об-
служивания. Управление Организации 
объединенных наций по координации 
в гуманитарных вопросах (УКГВ) в связи 
с этим отметило, что гуманитарное сооб-
щество исполнено «глубоких опасений 
относительно закрытия украинским пра-
вительством госучреждений и вывода 
их персонала из зон, подпадающих под 
контроль вооруженных групп». Подоб-
ное действие усугубляет уязвимость по-
ложения местного гражданского населе-
ния, в большинстве своем нуждающемся 
в поддержке, особенно в зимние меся-
цы, отмечается в докладе УКГВ.
Прекращение огня было воспринято 
УКГВ положительно. Тема перемирия 
на Украине была затронута и на встре-
че Сергея Лаврова с госсекретарем США 
Джоном Керри в Риме.
Западные политологи выражают осто-
рожную надежду на то, что переми-
рие поможет «заморозить» конфликт, 
что улучшит отношения между Россией 
и ЕС, в том числе приведет к смягчению 
санкций. А это выгодно и ЕС, и России, 
и другим странам. Перемирие на Украи-
не дает шанс мировой экономике, пишет 
Reuters.

БРАТЬЯ НАВЕК?
 
 
В феврале 1979 года, будучи трех-
летним ребенком, я стал невольным 
свидетелем больших дел. Из тех дней 
в памяти то и дело всплывают могу-
чие стаи вертолетов, пугающие, сотря-
сающие своим гулом стекла хрущевок 
в нашем маленьком военном городке, 
затерянном где-то в степях под мон-
гольским Чойболсаном. В то время на-
чиналась Китайско-вьетнамская война. 
Агрессию Пекина удалось предотвра-
тить лишь благодаря беспрецедентной 
по своим масштабам переброске со-
ветских войск в регион.
Позже об этой войне я прочитал ску-
пую статью в Советской военной эн-
циклопедии – тогда в «пионерском» 
сознании совершенно не укладыва-
лась мысль о том, как одно социали-
стическое государство могло напасть 
на другое, опять же социалистическое. 
Ведь источником всех войн на плане-
те, если верить программе «Время» 
и школьной политинформации, был 
исключительно американский импе-
риализм. Однако уже тогда возникло 
подозрение, что Китай – это та стра-
на, где глобальные идеи добрососед-
ства имеют такую же прочность, как 
стеклянная колба термоса «Летающий 
журавль» или апрельский лед у остро-
ва Даманский.

Сегодня об идее партнерства России 
и Китая сегодня слышно «из всех утю-
гов». Перспективы рисуют в большин-
стве радужные, но какова цена этой 
идеи? В этом номере мы публикуем ста-
тью бывшего мэра Москвы Юрия Луж-
кова, которая несколько выбивается 
из этой «прокитайской» многоголоси-
цы. Лужков – политик опытный, поэто-
му сдержан в формулировках. Одна-
ко лично у меня после прочтения этой 
статьи возник вывод о том, что Россия 
для Китая – это всего лишь источник 
прямой и беззастенчивой выгоды, ни-
чего личного – только бизнес. Первый 
звонок прозвучал на прошлой неделе: 
Пекин отказался от межгосударствен-
ных расчетов в рублях, дескать, валю-
та «слишком нестабильная и рискован-
ная». Непонятная ситуация сложилась 
с авансовыми платежами на строитель-
ство газопровода «Сила Сибири», ко-
торый, вопреки первоначальным до-
говоренностям, нам теперь предлагают 
строить исключительно за свой счет. 
А как же идея?
Если же посмотреть на уровень ниже, 
так сказать, в народ, то мы увидим про-
стых китайских фермеров, заливаю-
щих свои плантации ДДТ, продукцию 
с которых потом покупают россияне; 
производителей ядовитых игрушек, 
поездами и пароходами завозимых 
в Россию; стаи браконьеров, переправ-
ляющих на Восток лапы и органы ред-
чайших зверей Амурского края и Си-
бири. Поэтому вопрос о том, кем нас 
видят китайцы – это вопрос очень от-
крытый.

Китай – это та страна, 
где глобальные идеи 
добрососедства имеют 
такую же прочность,  
как стеклянная колба 
термоса «Летающий 
журавль».
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ЛИБЕРАЛЬНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ РОССИИ ‒ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА. ЭТО САМАЯ СТАРАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ. И, КАК И В НАЧАЛЕ ПУТИ, ЛДПР 
АССОЦИИРУЕТСЯ ТОЛЬКО С ОДНИМ ЧЕЛОВЕКОМ ‒ ЕЕ ОСНОВАТЕЛЕМ ВЛАДИМИРОМ ВОЛЬФОВИЧЕМ ЖИРИНОВСКИМ

Уважаемые читатели!
Продолжается подписка на еженедельную газету 
«Совершенно секретно»
на первое полугодие 
2015 года

Подписку можно оформить в любом отделении почтовой связи.
Объединенный каталог «Пресса России» 
и каталог «Агентство Роспечать»  - индекс 32209 (полугодовой)
Каталог «Почта России» - индекс 99265 (полугодовой)
www.vipishi.ru
 
Альтернативные подписные агентства:
ГК «Урал-Пресс» - www.ural-press.ru
«МК-Периодика» - www.periodicals.ru
 
Оформить подписку с доставкой в любую страну мира можно 
через агентство Nasha Pressa
тел.: +49 (241) 515 87 60, факс:+49 (241) 168 69 07
e-mail: abo@nasha-pressa.de
www.nasha-pressa.de

Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:

Ф. СП-1
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Минобороны РФ 
открыло официальные 
страницы в социальных 
сетях Facebook, Twitter, 
Instagram, видеохос- 
тинге YouTubе. В это 
время  в Госдуме, в 
том числе по причине 
неоднократных пуб-
ликаций в соцсетях 
российских солдат об 
их участии в боевых 
действиях на Укра-
ине,  рассматривается 

законопроект, который может полностью ограни-
чить  активность военнослужащих в Интернете. 

КРАСНЫЙ ТЕРРОР НА ЭКСПОРТ

Т Е П Е Р Ь  К А Ж Д У Ю  Н Е Д Е Л Ю !

с. 4

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» И ЗОЛОТО «ЛУЛУМБАРИЯ»
Контрабанда золота в Советский Союз была 

поставлена на промышленную основу

БОЕВОЙ ВКОНТАКТ
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За время войны на 
воздушном маршруте между 
Аляской и Красноярском 
произошло более 80 
авиационных катастроф. В 
сибирской тайге разбивались 
«Аэрокобры», «Дугласы» 
и «Тандерболты», 
поступавшие в СССР из США 
по ленд-лизу. Только сейчас 
исследователям удалось 
восстановить обстоятельства 
этих трагедий и имена 
погибших авиаторов.

СЕКРЕТНАЯ 
ТРАССА с. 14 – 16

с. 10–11

О работе 
диверсионных 
отрядов 
Политбюро за 
рубежом не знал 
даже Феликс 
Дзержинский. 
Головорезы из 
частей «активной 
разведки» организационно подчинялись штабу 
РККА и выполняли самые щекотливые поручения 
партии на территории Польши, Румынии, Западной 
Белоруссии и Украины. О боевых 
операциях партийных террористов в 
расследовании «Совершенно секретно».

с. 17 –1 9

Минобороны РФ 
открыло официальные 
страницы в социальных 
сетях Facebook, Twitter, 
Instagram, видеохос-
тинге YouTubе. В это Tubе. В это T
время  в Госдуме, в 
том числе по причине 
неоднократных пуб-
ликаций в соцсетях 
российских солдат об 
их участии в боевых 
действиях на Укра-
ине,  рассматривается 

законопроект, который может полностью ограни-
чить  активность военнослужащих в Интернете. 

КРАСНЫЙ ТЕРРОР НА ЭКСПОРТ

К А Ж Д У Ю  Н Е Д Е Л Ю !

с. 4

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» И ЗОЛОТО «ЛУЛУМБАРИЯ»
Контрабанда золота в Советский Союз была 

поставлена на промышленную основу
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партии на территории Польши, Румынии, Западной 
Белоруссии и Украины. О боевых 
операциях партийных террористов в 
расследовании «Совершенно секретно».
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Прорыв

с. 20–21

14 октября 1943 года на одной 

из гитлеровских «фабрик 

смерти» – в концентрационном 

лагере Собибор заключенные, 

не дожидаясь предназначенной 

им участи, одного за другим 

топорами перебили своих 

мучителей-эсэсовцев и бежали. 

Неизвестные подробности 

самого успешного побега из 

фашистского концлагеря – в 

расследовании «Совершенно 

секретно».

Э-эй, рухнем!..
с. 18–19

За финансовые 
трудности России 

в очередной 
раз придется 

расплачиваться  
ее гражданам. 

Причем не самым 

обеспеченным 
– пенсионерам, 

бюджетникам, 
владельцам  

малого бизнеса.

с. 10–12

Каждый год на дорогах России происходят тысячи ДТП с 

участием диких животных – в столкновениях с ними гибнут 

сотни автомобилистов. Те, кому посчастливилось выжить, 

помимо затрат на ремонт автомобиля и лечение, должны 

уплатить государству солидный штраф за повреждение 

государственной собственности, каковой считаются кабаны, 

лоси и медведи. При этом чиновники и дорожные службы 

делают вид, что проблемы не существует. Специальное 

расследование «Совершенно секретно».

Сохатая  смерть

Страшный  дефицит В 1981 году в Кремле вдруг узнали,  

что в стране нет хлеба и соли
с. 4
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Каждый год на дорогах России происходят тысячи ДТП с 

участием диких животных – в столкновениях с ними гибнут 

сотни автомобилистов. Те, кому посчастливилось выжить, 

помимо затрат на ремонт автомобиля и лечение, должны 

уплатить государству солидный штраф за повреждение 

государственной собственности, каковой считаются кабаны, 

лоси и медведи. При этом чиновники и дорожные службы 

делают вид, что проблемы не существует. Специальное 

Сохатая смерть

В 1981 году в Кремле вдруг узнали, 

что в стране нет хлеба и соли
с. 4

Т Е П Е Р Ь  К А Ж Д У Ю  Н Е Д Е Л Ю !
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с. 12–13

О закрытии детских домов  в регионах чиновники  сообщают как о большом социальном достижении  и досрочном решении  проблемы российских сирот.  На самом деле зачастую,  чтобы закрыть приюты, детей  раздают кому угодно.

Тверская Карелия
Тверские карелы – уникальный этнический феномен. Пришедший на Волгу еще в ХVII веке угро-финский народ вплоть до сегодняшнего дня сумел сохранить самобытность. Но время берет свое, и сейчас от многотысячной диаспоры остались считанные десятки энтузиастов карельского языка и 

культуры.

В последнее время за медицинской помощью 
обратились более тысячи человек, употреблявших 
курительные смеси, 25 из них погибли. Основная 
масса пострадавших – подростки 12–18 лет. 
Правоохранительные органы уже заявляют, что 
Россию накрывает эпидемия зависимости от 
спайсов, причем действенных способов борьбы 
с этим злом пока не существует. Специальное 
расследование «Совершенно секретно».

с. 4

ЦК КПСС уполномочен предупредить: забастовки!
В 1980 году Советский Союз был охвачен волной рабочих протестовСПАЙСАЙСЯ  КТО МОЖЕТ!

Неприютная ситуация

с. 25–26

с. 8–9

Для подписчиков газеты «Совершенно секретно»
В связи с переходом газеты на еженедельный выпуск подписчикам во втором полугодии будет высылаться по одному номеру в месяц, как и было 

заявлено в каталогах «Агентство «Роспечать», «Пресса России» и «Почта России»: №10/2014 (июль), №14/2014 (август), №18/2014 (сентябрь), 
№23/2014 (октябрь), №27(2014 (ноябрь), №31/2014 (декабрь). 
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«ШЕРСТЯНОЕ ДЕЛО» ЩЁЛОКОВА 
Как министр внутренних дел на базовые 

ценности социализма замахнулся
Владимир ВОРОНОВ

4 января 1980 года Секретариат ЦК 
поручил разобраться с весьма важ-
ным делом «и внести предложения» 
трем весьма ответственным аппа-
ратчикам: Горбачеву М. С. (на тот мо-
мент – секретарь ЦК КПСС), Савин-
кину Н. И. (заведующий отделом ад-
министративных органов ЦК КПСС) 
и Мочалину Ф. И. (заведующий 
отделом легкой промышленности 
и товаров народного потребления 
ЦК КПСС). Собственно обстоятель-
ства дела излагались в служебной 
записке министра внутренних дел 
СССР Николая Щёлокова № 1/8305 
от 25 декабря 1979 года «Об усло-
виях, способствующих хищениям 
шерсти в системе ее заготовки и пер-
вичной обработки».

Щ
ёлоков докладывал, что 
его ведомство вскры-
ло целый ряд «опасных 
групп расхитителей 
на предприятиях пер-

вичной обработки шерсти и в организаци-
ях, осуществляющих ее заготовку». По его 
версии, в стране существовала мощная 
сеть «шерстяных расхитителей». В част-
ности, был обозначен Монинский кам-
вольный комбинат, где вскрыли хищений 
шерсти на огромную по тем временам сум-
му – более чем на миллион рублей. Соглас-
но тогдашнему Уголовному кодексу, за хи-
щение социалистической собственности 
в особо крупном размере (см. УК РСФСР, 
гл. 2 «Преступления против социалисти-
ческой собственности», ч. 3, ст. 89, 90, 91, 
92, 93) полагался расстрел. «Особо круп-
ным размером» считалась кража у госу-
дарства на сумму свыше 10 тысяч рублей, 
а тут – целый миллион! Участники хище-
ния – начальник производства первичной 
обработки шерсти, его зам, старший ин-
женер-технолог комбината, а также «всту-
пившие в преступную связь мастера, клас-
сировщики и лаборанты»: уже налицо еще 
одно крайне отягчающее обстоятельство – 
злодеяние совершено «по предваритель-
ному сговору группой лиц».
Схема махинации выглядела так: злоу-
мышленники «завышали в приемно-сда-
точных документах качественные показа-
тели натуральной, немытой шерсти» при 
ее приемке от представителей заготови-
тельных организаций. Деньги же, «из-
лишне перечисленные» на расчетные сче-
та заготконтор, «по сговору с работниками 
потребительской кооперации изымались 
по подложным документам под видом за-
купок шерсти у населения». Но тогда воз-
никала уже недостача мытой шерсти, для 
сокрытия которой занижались качествен-
ные показатели шерсти, поступавшей «из 
других источников», производились «не-
обоснованные списания на производст-
венные потери», и на бумаге «значительно 
уменьшался процесс засоренности шерсти 
при отгрузке прядильным фабрикам».
Разумеется, все эти махинации были не-
возможны без товароведов Роспотреб-
союза, которые, как деликатно сказано 
в документе, «не осуществляли соответ-
ствующего контроля в момент сдачи шер-
сти», за что и получали уже соответствую-
щую мзду – взяток насчитали свыше 100 
тысяч рублей. Помимо товарищей с Мос-
ковского производственного камвольно-
го объединения и Роспотребсоюза, в этой 
жульнической схеме были задействованы 
«должностные лица пятнадцати район-
ных заготовительных контор Чечено-Ин-

гушской, Калмыцкой и Дагестанской АССР, 
Ростовской области, а также Госинспекции 
Министерства заготовок РСФСР».
На Башкирском суконном комбинате «пу-
тем завышения качества шерсти с после-
дующим списанием образовавшихся не-
достач… совершено хищение на сумму 
около тридцати тысяч рублей» – как-то 
даже скромно! Другое дело – в Тбилиси, 
где на «камвольно-суконном комбинате 
«Советская Грузия» группа преступников 
во главе с директором комбината и на-
чальником отдела технического контроля 
аналогичным способом совершила хище-
ние шерсти на сумму около двух милли-
онов рублей». Щёлоков вновь описывает 
весьма простую, но эффективную техно-
логию хищений: при промывке шерсть 
не разделялась по сортам, сокращалось 
положенное время ее промывки, в че-
сальном производстве «она не доводи-
лась до соответствующих кондиций». 
Всего же с сознательным нарушением тех-
нологии и правил обрабатывалось до 90 
процентов всей принимаемой шерсти!
Аналогичного типа «замаскированные хи-
щения при заготовках и первичной обра-
ботке шерсти» имели место на целом ряде 
других предприятий. А все потому, полага-
ют специалисты МВД, что условия и воз-
можности для всякого хищений и злоу-
потреблений создает сам «существующий 
органолептический метод оценки качества 
шерстяного сырья» – то есть оценка на гла-
зок. Лабораторный анализ показал, что 
соответствует действительности лишь 15 
процентов пресловутых «органолептиче-

ских» оценок, в остальных 85 «выявляется 
завышение или занижение этих показате-
лей». В общем, все согласно сказанному 
свыше 200 лет назад историком и литера-
тором Николаем Карамзиным: «Если б за-
хотеть одним словом выразить, что дела-
ется в России, то следует сказать: воруют».
И ладно бы только шерсть. Буквально за не-
сколько месяцев до того, но с подачи уже 
председателя КГБ СССР Андропова по-
лыхнуло громкое «Рыбное дело» – дело 
о хищениях в сети фирменных магази-
нов «Океан»: взятки, валютные махина-
ции, контрабанда валюты и черной икры. 
За «жабры» тогда взяли даже заместителя 
министра рыбного хозяйства СССР Влади-
мира Рытова, получившего расстрельный 
приговор. От «рыбного дела» ниточка потя-
нулась к Сочи – так возникло не менее скан-
дальное «сочинско-краснодарское дело», 
утянувшее за собой немало чиновников 
Краснодарского края. Тогда же шла и рас-
крутка знаменитого впоследствии «хлопко-
вого дела». Масштаб коррупции и хищений 
в сфере экономики и распределения мате-
риальных благ в СССР образца 1980 года 
просто зашкаливал. Причем, невзирая 
на столь же масштабное чекистское «трале-
ние», в лучшую сторону перемен не было. 
Зато на таких делах, как на дрожжах, стре-
мительно рос аппаратный авторитет лично 
т. Андропова и его конторы.
Но ведь и Щёлокову надо было демон-
стрировать товарищам из Политбюро, что 
он (и его ведомство) тоже не лыком шиты. 
Прежде всего именно по этой причине он 
и сделал попытку инициировать преслову-

тое «шерстяное дело», вырвав инициативу 
в расследовании экономических преступ-
лений из рук соперника. Тем паче Щё-
локову было на что опереться: еще в на-
чале – середине 1970-х годов вверенное 
ему ОБХСС провело мощную операцию 
«Мафия», раскрутив немалую сеть рас-
хитителей той же шерсти на камвольных 
предприятиях страны. Правда, когда дело 
коснулось чиновников Госснаба и Мини-
стерства легкой промышленности, все кон-
чилось почти пшиком: хотя под суд попа-
ло 55 человек, а четверо из них даже были 
расстреляны, все это были лишь стрелоч-
ники.
Тем не менее поскольку по нормам схват-
ки номенклатурных бульдогов под ковром 
на «андроповский почин» надо было да-
вать «ответку», Щёлоков, дабы не терять 
темп, разыграл карты, которые у него были 
на руках: новые оперативные разработки 
старого дела. Вот только Николай Аниси-
мович, слегка утратив, видимо, интуицию 
и аппаратный нюх, не просто пошел даль-
ше, глубже и «ширше» своего заклятого кол-
леги из КГБ, но даже замахнулся на самое 
святое – социалистическое планирование. 
«Установившийся порядок планирования 
производства и заготовок шерсти по гряз-
ному волокну, – писал министр внутренних 
дел членам Политбюро и секретарям ЦК, – 
также создает возможности для подобного 
рода злоупотреблений». Поскольку имен-
но стремление выполнить план любой це-
ной «при низких физических настригах 
побуждает руководителей сельскохозяй-
ственных предприятий входить в сговор 
с представителями заготконтор, которые 
при приемке преднамеренно завышают 
процент выхода чистого волокна, фикси-
руя тем самым выполнение плана». Во как! 
Речь, по сути, уже не о хищениях, а о по-
пытках руководителей производств закрыть 
грудью зияющую брешь плана, спущенного 
свыше и априори невыполнимого!
Мало того, Щёлоков поднялся даже до кри-
тики ГОСТов, несоответствие которых друг 
другу также создает «условия для хищений». 
Вообще, надо признать, что обзор «шер-
стяного дела» в записке МВД сделан весь-
ма квалифицированно. Даже подсчитано, 
что в руки заготовителей ежегодно уплыва-
ет около 400 миллионов рублей наличны-
ми – якобы для оплаты шерсти, закупаемой 
у населения, при этом «вместо адреса место-
жительства сдатчика» в отчетных документах 
зачастую указано «отгонное пастбище». Ни-
каких конкретных предложений министр, 
правда, не сделал, оговорив, что это «докла-
дывается в порядке информации», однако 
намек на несостоятельность фундаменталь-
ных основ социалистической «шерсти» как-
то уж слишком заметен.
Кончилось все, как следует из приложен-
ной к делу отписки Министерства легкой 
промышленности СССР, как всегда: орга-
низовать, поручить, упорядочить, усилить, 
возложить, выделить, обеспечить, разра-
ботать, представить проект – и все такое 
прочее. Финальная запись дела: «По дан-
ному вопросу 22 апреля 1980 года принято 
постановление ЦК КПСС (СТ-207/64гс)» – 
много тех же казенных слов про «углубить 
и расширить». На чем все и затухло. Ап-
паратных дивидендов на этом Щёлоков 
так и не поимел, скорее уж наоборот, а вот 
если бы он, подобно Андропову, не за-
морачиваясь (и не замахиваясь на святые 
основы «шерстепланирования»!) предло-
жил бы громкие посадки – с парой-трой-
кой расстрелов, глядишь, дело и имело бы 
для него иной резонанс.



Несет ли угрозу России вступление Украины в НАТО?

439%21 52% 12%

1  Да, войска НАТО у наших границ будут представлять 
серьезную угрозу безопасности страны

2  Нет, пока у нас есть ядерное оружие, на нас никто не нападет
3  Вступать в НАТО или не вступать – это внутреннее дело 

Украины, и нас этот вопрос не должен волновать
4  Украина должна быть союзником России – и точка!

27%

pro & contra
Андрей КОНУРОВ, 

преподаватель Военного университета

pro & contra
Игорь КОРОТЧЕНКО, 

военный эксперт

Как пишет издание Business Insider, 
Российская армия занимает второе 
место в рейтинге военной мощи. 
Несмотря на колоссальное разли-
чие в расходах на оборону, Россия 
в этом рейтинге, составленном 
на основе исследований Global 
Firepower Index, занимает второе 
место после США.

США, указывают составители рейтинга, 
первому месту обязаны бюджету – более 
612 млрд долл./год на оборону. На вто-
ром, как уже сказано, Россия, чей воен-

ный бюджет всего 76 млрд долл./год. 
Впрочем, по данным составителей, РФ 
уже увеличила военные расходы до 88 
млрд долларов и планирует модернизи-
ровать свои арсеналы. Третье почетное 
место по общему потенциалу занима-
ет КНР, несмотря на 126-миллиардный 
военный бюджет. Рейтинг учитывает 
не только ежегодные расходы страны 
на оборону, но и еще целых 50 факто-
ров, в том числе количество военной тех-
ники, человеческие ресурсы и расходы 
на оборону, а также доступ к природным 
ресурсам.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Российскую армию называют второй 
в мире. Так ли мы сильны на самом деле?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Слухи о мощи Российской армии сильно преувеличены

  2  Благодаря реформам Сердюкова наша армия 

стала чрезвычайно боеспособной 

3  Подобные оценки инициируют оружейные концерны США, 

чтобы напугать политиков и обывателей  

 4  Вся наша сила исключительно в «ядерной дубине»

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

В этих цифрах нет никакого противо-
речия. У нас сейчас динамично раз-
виваются и обновляются стратегиче-
ские ядерные силы как морского, так 
и шахтного базирования, межкон-
тинентальные баллистические ра-
кеты. Идет постоянное обновление, 
спускаются на воду новые атомные 
подводные лодки, вводятся в строй 
новые боевые машины, танки, авиа-
ция четвертого с половиной поколе-
ния, близка к завершению програм-
ма разработки пятого поколения.
В последние два года начались пла-
новые учения, внезапные проверки 
боеготовности, выполняется програм-
ма перевооружений – к 2020 году 
они будут обновлены на 70 процен-
тов. Очевидно, они учитывали и дей-
ствия специальных сил – образцо-
вую и успешную операцию в Крыму.
В отличие от США, у нас доктрина – 
сугубо оборонительная, мы не «миро-
вой жандарм», который размахивает 
своими пушками везде, где только 
возможно, по всему миру. Защищаем 
только свою территорию и интересы, 
а также наших партнеров по ОДКБ, 
если в этом будет необходимость.
У Китая, который занимает в этом 
рейтинге третье место, относительно 
небольшие и компактные ракетные 
войска стратегического назначения. 
А этот параметр – первый и глав-
ный при оценке. Очевидно, учитыва-
ли и активную нашу модернизацию: 
встают на дежурство ракеты «Ярс», 
новые лодки «Борей» с ракетами «Бу-
лава», новые модификации «Топо-
лей». Эти вооружения страхуют нас 
от рисков большой войны, в том чи-
сле с мощными альянсами, такими 
как Северо-Атлантический альянс.
Не совсем понятно, что имеется 
в виду под доступом армии к при-
родным ресурсам. Может быть, 
не совсем точный перевод. Пола-
гаю, что одним из критериев мощи 
вооруженных сил является техни-
ческий потенциал, экономические 
возможности, а у нас они выше, чем 
у Китая, и с этим никто не спорит.

В предыдущем рейтинге мы также 
были на втором месте. Возможно, 
стремление напугать налогоплатель-
щиков, политиков здесь также имеет 
место, ведь Россия для Америки сей-
час – главный враг. Лоббисты воен-
но-промышленного комплекса вполне 
могут так влиять. Но есть и реальность.
У нас в последние годы действи-
тельно идет активное перевооруже-
ние, особенно ядерным оружием. 
А уж если сравнивать с Китаем – 
то у нас пока еще работает кон-
структорский задел времен позд-
него СССР. То есть этот рейтинг 
не просто маркетинговый ход. Он 
отражает объективную реальность.
Российская армия, если сравнивать 
ее с китайской, первая по числу тан-
ков и, естественно, ядерных боего-
ловок. Я знаю методику составите-
лей этого рейтинга: он берут семь 
основных показателей: общую чи-
сленность армии, число танков, са-
молетов, ракет, атомных подводных 
лодок, число авианосцев и размер 
военного бюджета. А кроме того – 
массу второстепенных критериев. 
Например, больше всего подводных 
лодок в мире у КНДР – больше, чем 
у США. Но что это за лодки? В каком 
они состоянии? Когда их сделали? Так 
что этот рейтинг не всеобъемлющ.
Наша армия, безусловно, силь-
ная, хотя мощь и упала по сравне-
нию с СССР. Последние два года 
начинают постепенно вытягивать. 
Но США, например, могут приме-
нять силу в глобальном масштабе: 
то есть, у них есть мощные авиация, 
флот, логистика, возможность за-
мены. И в этом отношении мы им 
проигрываем – во времена СССР 
мы только могли создать подобную 
группировку. Сейчас у нас другая во-
енная доктрина. C другой стороны, 
если речь идет об Украине или Гру-
зии, или странах СНГ, то для нас это 
рядом, мы сможем обеспечить там 
присутствие. А для США это – другой 
континент. Но  у Российской армии 
таких задач на данный момент нет.

Комментируют
посетители
сайта

Александр Головчанский, Москва:  Похоже, что мы продолжаем размышлять  о военной угрозе шаблонами девятнадцатого века. Если речь идет о Европе, то какая 
разница, на сколько десятков километров ближе к нам враг... Можно подумать, что натовские войска будут тупо форсировать Неман, как Наполеон, или двинут через 
границу танковые армады, как сделал Гитлер. Все будет намного короче и страшнее. Причем с участием Украины или без нее – без разницы.
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«…Колесо европейского движения 
оборачивается каждые сто лет», – 
подмечал Николай Данилевкий. 
По многим признакам, мы, евро-
пейцы, подступаем к новому Руби-
кону. Столетняя годовщина Первой 
мировой как удар поминального 
колокола… Но на этот раз простран-
ство противостояния «сильных 
мира сего» – не Старый Свет, а вся 
Ойкумена. Речь о подспудном, 
но жестком, возрастающем со-
перничестве евро-американской 
(атлантической) и китайской (Под-
небесная) цивилизаций. Старая 
прокламация Хантингтона о «столк-
новении цивилизаций» получила 
иное, но подтверждение. Эконо-
мические потенциалы КНР и США 
уже вполне сопоставимы. Пекин на-
стойчиво наверстывает отставание 
от Америки в военной мощи и тех-
нологиях двойного назначения. 
ВМФ Китая скоро введет в строй 
авианосцы для защиты уязвимых 
морских коммуникаций доставки 
стратегического сырья. Новоявлен-
ная «мастерская мира» – крупней-
ший в мире импортер нефти…

P
ax Americana – «уходящая нату-
ра». Мир на наших глазах стано-
вится многополярным. Природа 
конфликтов, войн и мятежей в го-
рячих точках (Ближний Восток, 

Афганистан, Южно-Китайское море) сов-

сем не та, что в прошлом веке. В эпоху хо-
лодной войны в мире происходило эпиче-
ское противоборство полярных идеологий, 
образов будущего для человечества. Ныне 
все прежние господствовавшие идеологии 
посрамлены. «Либерализм» проклял со-
циальное государство – «роскошь для бед-
ных». В мет рополиях Запада вновь возни-
кает пролетариат. «Молодые демократии» 
Восточной Европы прозябают, легкомыс-
ленно сбросив «бремя» индустриально-
го уклада. А тут, будто откуда ни возьмись, 
на мир обрушились темные демонические 
стихии «управленческого хаоса». Футури-

стические кибервойны, безлюдные тех-
нологии вместо фордовского конвейера 
в одном историческом времени уживают-
ся с варваризацией и мракобесием на зад-
ворках «цивилизованного мира». «Мятеж-
войны» и снос светских режимов на всем 
арабском Востоке разжигают и финанси-
руют транснациональные компании и ара-
вийские шейхи. Противоестественные за-
кулисные сговоры фанатичных поборников 
химерического «всемирного халифата» 
и – ни в Бога, ни в черта не верящих «гло-
балистов» Запада у всех на виду. Мировые 
менялы помыкают обамами и меркелями, 

сметая суверенитеты национальных го-
сударств Запада и Востока. КНР – едва ли 
не единственная во всем белом свете в пол-
ном смысле слова национальное государст-
во – твердыня. Мир имеет дело с неведо-
мым образом великодержавия. Аналитик 
Переслегин не слишком преувеличил, при-
бегнув к метафоре: Поднебесная – «иное 
человечество». Действительно, Китай – 
«вещь в себе». Никому он не будет заступ-
ником, как СССР. Для шовинистической 
Компартии Китая и ее верхушки цвет кума-
ча – идеологический декор и только. Ника-
кого идеалистического послания человече-
ству из Пекина не последует…

Поднебесная – «иное 
человечество»? 

Итак, «война цивилизаций»…
Народился всем на диво не очередной, 
только на порядок крупнее, «азиатский 
тигр», переживающий экономический бум, 
а новый претендент на мировое гос подство.
Библейское «Идет ветер к востоку и воз-
вращается к западу на круги своя…». 
От времен Ветхого Завета, христовых по-
ходов и до наших дней мир не единожды 
претерпел столкновения могущественных 
империй, и намного реже – развитых ци-
вилизаций. Египет фараонов, Шумер и Ас-
сирия, эллинский мир, Карфаген и Pax 
Romana. В обществах древности воинское 
и земледельческое поприща, в веках, как-
то уживались… Но с зарождением и бур-
ным развитием капитализма, промыш-

«Желтый дракон» 
загребает  
Жар распри
европы и россии

или Геополитические риски  
стратегического альянса  

России с Китаем
Юрий ЛужКОВ, мэр Москвы с 1992 по 2010 год, специально для «Совершенно секретно»
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ленности и средств сообщения, алчных 
колониальных захватов мир преобразил-
ся. Из века в век не прекращается силовой 
раздел рынков и сфер влияния крупных 
империалистических государств. Не толь-
ко соперничество флотов и армий госу-
дарств, но и новоявленное всемогущество 
«денежных» империй. Ост-Индская ком-
пания – прообраз сегодняшних ТНК.
В пучину Первой и Второй мировых войн 
канули империи Старого Света. Ялтин-
ский мир явился самым долгим периодом 
экономического процветания. Цивилиза-
ционные антиподы – социалистический 
СССР с его «тоталитарным» устройст-
вом общества и экономики противосто-
ял демократическому, с натяжкой, Запа-
ду свободного предпринимательства. Две 
мировые системы тягались – кто кого! 
Между тем экономические и социальные 
системы сверхдержав-соперников, ис-
подволь, обретали перекрестное струк-
турное, технократическое, интеллектуаль-
ное сходство. Философ Зиновьев первым 
исследовал этот феномен и назвал его 
«сверхобществом». Ответственные праг-
матичные, дальновидные политики, мы-
слители и технократы по обе стороны 
противостояния склонялись к сближе-
нию, постепенной «конвергенции» плано-
вой и рыночной экономических систем. 
И не такая уж это, задним умом, была 
«крамола».
Увы, вместо благой «разрядки» грянула 
скверная развязка противостояния. Веле-
речивая Парижская декларация о прекра-
щении сторонами холодной войны ока-
залась обманной. Вероломство Запада 
и сервильность ельцинского компрадор-
ского режима дорого обошлись человече-
ству. Старый, добрый империалистический 
промысел воскрес, и сызнова, под благо-
видным прикрытием идеологии глобаль-
ных рынков, принялся за старое. «Право 
сильного» вновь домогается львиной доли 
мирового дохода, правит суд и расправу. 
Казалось бы, все железные засовы бывших 
суверенитетов государств – сундуков с на-
копленным добром, валютными резерва-
ми и припасами сырья – сбиты прикладом 
винтовки М-16 по ходу «гуманитарных ин-
тервенций». Но не тут-то было! Как пред-
сказано в незапамятные времена на кли-
нописной надписи в Междуречье Тигра 
и Евфрата: «Ушедший по течению реки вер-
нется пыльной дорогой». Из разрушенного 
дотла и раздробленного Ирака янки убра-
лись налегке. Вожделенная добыча «демо-
кратизаторов» – залежи дешевой нефти – 
ускользнула… Два десятилетия насаждения, 
силком, Рах Americana не принес ли проку 
ни Америке, ни тем более всему остально-
му миру. Лишь «желтый дракон» за Великой 
стеной как будто бы держался сторонкой 
от всей этой лихорадочной «дележки», пе-
рекройки карты мира ошалевшим от фар-
та Западом под водительством янки. Пока 
суд да дело, стратеги Поднебесной собрали 
обильную жатву.
«Полынь, – говорил Сюнь-цзы, – выра-
стает среди конопли, ее не поддержива-
ют, она сама прямая». Западные рынки 
переполнились валовым экспортом то-
варов Поднебесной. Пекин негласно ску-
пил пол-Африки на корню. Самостояние 
и натиск на рынках не такого уж смирно-
го Китая, завидный неудержимый рост 
ВВП КНР вызвали угрызения элит Запада. 
В особенности Соединенных Штатов – ве-
дущего и щедрого инвестора затяжного, 
с 1980-х годов, головокружительного ро-
ста китайской экономики. Рыба ищет, где 
глубже… Транснациональные компании, 
в основном американские, без оглядки 
переместили американскую индустрию 
за океан – в бедный Китай. Ведь известно: 
у капитала нет отечества. Рабочая сила це-
ной доллар в час – нестерпимое искуше-
ние для дельца-янки.
В Китае транснациональные компании 
вершат сверхвыгодный профит. Корпо-
рация «Моторола» в благонамеренной 
угодливости Пекину даже разрешила 
образовать ячейки китайской Компартии 
на своих предприятиях в Поднебесной.

Транснациональный капитал, Сити и Уолл-
стрит, профинансировали промышлен-
ную революцию в Китае. Тем временем 
Америка, на зависть дельцам и средне-
му классу Западной Европы, благоден-
ствовала на тучных хлебах соросовской 
«алхимии финансов». Фондовые рынки 
впали в спекулятивную горячку, а высоко-
оплачиваемые рабочие места в промыш-
ленности сокращаются. На продавцов 
гамбургеров спрос на бирже труда еще 
держится… Выходит, не напрасно леген-
дарный Ли Якокка, спаситель «Крайсле-
ра», заклинал администрацию Рейгана: 
«Наживать деньги на деньгах – занятие 
не производительное. Оно не создает ра-
бочих мест… Как горохом об стену!» Спустя 
два десятилетия торжества «тэтчеризма» 
мрачная, закоренелая, не поддающая-
ся «монетарным» припаркам массовая 
безработица держит в тисках экономику 
всего «золотого миллиарда». Припозд-
нившаяся, но неотвратимая расплата 
за пагубу «постиндустриализма» – хитро-
умного изобретения менял Уолл-стрит 
и интеллектуальной обслуги – «чикагской 
экономической школы».
…Америка проглядела торжество Ки-
тая, взявшего на вооружение неокейн-
сианскую модель экономики. Теперь 
Поднебес ная – опасный и неуступчивый 
конкурент Америки в мировых делах. Ки-
тайцы, говоря житейски, не любят ссо-
риться на людях. Вот американские ВВС 
«по ошибке» разбомбили китайское по-
сольство в Белграде. Годы спустя китай-
ские ВВС перехватили американский 
разведывательный самолет вблизи сво-
его побережья. Разобрали его до винти-
ка. И залили уши воском, пока президент 
Буш метал громы и молнии. Вернули этот 
трофей на борту судна третьей стороны…
Скрытные, изощренные замыслы, прие-
мы и уловки китайского правящего истеб-
лишмента непостижимы для менталитета 
европейцев. «Непроницаемость» пекин-
ского делового переговорщика и у нас 

в Белокаменной – притча во языцех. Об-
итатели Запретного города – руководите-
ли КНР – в отношениях с иноземцами при-
меняют старинные стратагемы. Последние 
нисколько не утрачены за годы торжества 
марксизма-ленинизма. «Мягкое побе-
ждает твердое – наставлял Лао-цзы. – 
Имеющий сильное войско уничтожается, 
крепкое дерево переламывается…» Для 
нас, европейцев, все это лишь метафоры. 
И напрасно… Между прочим, стратагема 
Лао-цзы перекликается по смыслу с из-
вестным нелицеприятным высказывани-
ем сенатора У. Фулбрайта про «самона-
деянность силы». То было время горячих 
дебатов в Америке вокруг незадавшейся 
интервенции во Вьетнам. И впрямь, Аме-
рика нанесла удар под дых самой себе, 
послав на другой конец света полумилли-
онную армию и флот сокрушить коммуни-
стический Вьетконг.
В противном случае, увещевал конгресс 
и простых американцев президент Джон-
сон, Соединенным Штатам ничего друго-
го не останется, как отступить от стратегии 
заморских «передовых рубежей» к «Аме-
рике-крепости». Лукавство, заблуждение 
и фиаско – в одном флаконе. Америка пос-
ле долгих лет «ковровых бомбардировок» 
убралась из Вьетнама восвояси. Призыв-
ная, боеспособная поначалу, армия мо-
рально разложилась. «Вьетнамский син-
дром» долго еще угнетал дух Америки… 
Зато Китай нажил свои выгоды из войны 
в Индокитае. И никуда из Азии, спустя де-
сятилетия, Америка не подевалась. Ныне 
даже с бывшим заклятым врагом Вьетна-
мом втайне интригует против Китая по по-
воду его экспансии в южных морях…
После Беловежского светопреставле-
ния, исчезновения второй «сверхдер-
жавы», некому дать острастку «цеза-
рям в демократических пиджаках». 
Американский истеблишмент вновь пус-
тился во все тяжкие. При интервенцио-
нисте Буше-младшем Америка надолго 
увязла в Ираке и Афганистане. Нет худа 

без добра – вновь военные концерны 
США и «аффилированное» интендантст-
во нажили на военных поставках сказоч-
ные барыши. Сверхидея демократизации 
большого Ближнего Востока обернулась 
такой же химерой, как и джонсоновское 
заклинание – «Америка-крепость»…
Пока Америка в охотку перекраивала 
Ближний Восток и якшалась с «Аль-Каи-
дой» и прочими джихадистами, Пекин 
пестовал новое великодержавие Подне-
бесной. Наращивал свое геополитиче-
ское влияние на всем Азиатско-Тихооке-
анском регионе. И даже на заднем дворе 
дяди Сэма, в Никарагуа, подрядился по-
строить за свой кошт грандиозный судо-
ходный канал – дерзкий стратегический 
вызов Америке, столетие владеющей Па-
намским каналом…
Вероятно, основной вектор экспансии 
«желтого дракона» – тихоокеанский. 
А близкая Сибирь, Дальний Восток? Воп-
реки заполошным интернетовским «под-
метным письмам» алармистского толка, 
будто миллионные толпы китайских пе-
реселенцев заполонили «пустопорожние» 
земли за Амуром, чуть ли не до Байкала, 
на самом деле Китай не порет горячку. 
Силки для «варваров Севера» еще только 
сплетаются…

КаК в советсКом  
продмаге 

Если Китай без устали экспортирует това-
ры, то Америка – демократию. Дядя Сэм – 
известный обманщик-святоша. Но даже 
у фарисеев-бэббитов за душой убежде-
ние, что в Соединенных Штатах – ниспо-
сланная с небес «миссия» проповедовать 
и насаждать во всем мире демократию. 
Этот залежалый товар навяливают в на-
грузку, будто в советском продмаге. Что 
поп – толоконный лоб, что янки со своим 
«Биллем о правах». Хоть пестом, хоть ме-
чом, но обратить туземцев нефтеносных 
местностей в чужеземную веру. Матрица 
демократии по-американски насаждается 
с таким неистовством, жертвами и, рико-
шетом, убытками для американской казны, 
что впору заподозрить: не иначе творится 
неслыханное стяжательство «глобалистов». 
«…Не в том дело, чтобы не было Всемирно-
го государства, – предостерегал потомков 
Данилевский, автор труда «Россия и Евро-
па», – а в том, чтобы не было господства 
одной цивилизации, одной культуры…». За-
падная социология восприняла учение Да-
нилевского о культурно-исторических типах 
цивилизации. Так, француз Лебон – будто 
в назидание «мироустроительнице» Кондо-
лизе Райс: «…Соединенные Штаты достигли 
великой степени процветания, имея демо-
кратические учреждения. В других же, на-
пример южно-американских республиках, 
господствует самая печальная анархия, 
несмотря на точно такие же учреждения». 
«Кровавые войны и бурные революции, – 
продолжает свою мысль Лебон, – сопут-
ствуют насаждению учреждений, которым 
приписывается, как реликвиям святых, 
сверхъестественная сила создавать счастье 
людей». Вопрос ребром: «гуманитарные 
интервенции» и посевы зерен демократии 
в опустошенных, некогда цветущих, зем-
лях – наваждение янки или обыкновенное 
плутовство? Есть ли еще кто-то за округой 
Вашингтона и Брюсселя, который прини-
мал бы за чистую монету «демократические 
революции» в странах Магриба, Египте, 
Сирии? Или – «демократию» Евромайда-
на под знаменами нацистской УПА и кара-
тельных батальонов украинских олигархов? 
Есть такие, «блаженные», и у нас в Москве. 
Но они – «в доле».

«ветер с востоКа довлеет 
над ветром Запада»? 

Рок событий в Новороссии вовлекает, как 
в воронку, в столкновение непримиримые 
силы. Неистовый нажим Запада на Мос-
кву. Жупел изоляции, сиротства России 
в «цивилизованном» сообществе. Каверз-
ные экономические санкции. Посулы за-
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крытия рынков для российского энер-
гетического экспорта. Сам ход событий, 
разлад отношений с Западом, вынуждает 
Кремль к контригре. И президент Путин 
решился на разворот стратегического век-
тора – на Восток.
Красный Китай и праволиберальный ре-
жим России стремительно сближаются. 
В Шанхае одним махом стороны подпи-
сали сорок с лишним экономических до-
говоров, долговременных экспортных 
контрактов. Россия продает Китаю сов-
ременнейшие комплексы С-400. Это не-
двусмысленный жест доверия, страте-
гические расклады, а не только торговое 
партнерство.
В китайской «Книге Перемен» заповеда-
но: «Ошибка Правителя – что затмение 
Луны и Солнца». И впрямь, самое время 
призадуматься: стратегический альянс 
России с Китаем, а это недвусмысленно 
следует из всего грандиозного масштаба 
уже заключенных, на 30 лет вперед, эко-
номических соглашений, – Шелковый ли 
путь для нас? Слов нет, Запад слишком да-
леко зашел в безрассудном стремлении 
наказать «имперское» своеволие Кремля. 
Что из того? В большой политике не си-
юминутные интересы игроков, а «длин-
ная воля» решает судьбы народов и госу-
дарств. Лао-цзы наставлял: «Правители 
имеют три драгоценности: землю, народ 
и дела управления». Бремя ответствен-
ности призвано внушать трепет государ-
ственным мужам, когда они оказываются 
перед мучительным выбором судьбо-
носного решения. Какова диспозиция 
для Кремля? Где, на поверку, место Рос-
сии в грядущей мировой иерархии мо-
гуществ? Поднебесная метит в сверхдер-
жавы номер один XXI века. У стен некогда 
«недвижного Китая» гасятся ветры Рах 
Americana. «Желтый дракон» покуда по-
коен, как тигр в засаде. Но по всем при-
знакам и впрямь «ветер с Востока довле-
ет над ветром с Запада». Этот иероглиф 
еще времен «культурной революции». 
Уже более половины мирового ВВП про-
изводится в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе (АТР). Китай экономически довлеет 
в Юго-Восточной Азии. А Тихий океан – 
«будущее Средиземное море человечест-
ва» – предчувствовал Александр Герцен.
Новый китайский вектор Москвы – такти-
ка или стратегия? Что в закладе «стратеги-
ческого партнерства»? Долговременные 
выгоды Газпрома и «Роснефти» на необъ-
ятном (настоящая прорва!) китайском 
рынке очевидны. Да и в геополитическом 
смысле разыгрывать китайскую карту за-
манчиво. Вот только не заиграться бы… 
Сталин тоже ведь разыгрывал китайскую 
карту. Но когда? В самый опасный для су-
ществования страны промежуток холод-
ной войны. Под Дамокловым мечом пла-
на «Дропшот» – американской ядерной 
бомбардировки городов СССР. Сталин 
держался настороже, зная «карму», внев-
ременную и метафизическую, вроде бы 
интернациональной китайской Компар-
тии – идею господства Срединного Цар-

ства над миром презренных варваров. 
Стратегический альянс с Китаем на рубе-
же 2014 года, наметанный на живую нит-
ку, не таит ли изнанку?
Вскоре после Шанхайского соглашения 
на Петербургском экономическом фору-
ме Президент России представил захваты-
вающие перспективы модернизации рос-
сийской экономики. Тут и знаменитые 25 
миллионов высокотехнологичных рабо-
чих мест. Диверсификация экспорта. Не-
уклонное возрастание добавленной сто-
имости в российском ВВП. И много еще 
чего, на чем поборники госрегулирования 
безуспешно настаивали. Как соотносятся 
риторика и реальность?
Индустриализация 1930-х годов опла-
чена изъятием прибавочного продукта 
сельского хозяйства. Бухарин и сторон-
ники «правого уклона» в ВКП (б), напро-
тив, настаивали идти постепенным, ры-
ночным путем создания новых укладов. 
Знаменитый призыв Бухарина к кулачест-
ву – владельцам товарного хлеба – «Обо-
гащайтесь!». Возобладала, однако, ли-
ния на чрезвычайную индустриализацию. 
По стране прокатились хлебные реквизи-
ции. Коллективизация стоила огромных 
людских жертв. Не идеологическая одер-
жимость большевиков тому причиной. 
Зерновой экспорт в обмен на фордовские 
заводы и западные технологии! Прорыв 
СССР в передовой индустриальный уклад. 
Советская Россия рывком наверстала 
50-летнее отставание от Запада. Так стали 
возможны Сталинград и Ялта.

«Если врЕмя бЕжит 
лисой...» 

«Если время бежит лисой, догоняй его 
гончей». Пословица права: «Иначе нас 
сомнут!» Помним эту «скрижаль». Сегод-
ня модернизация не потребует людских 
жертв, а только полной смены модели 
развития: с «либеральной» на неокейн-
сианскую. Ведь из-за рукотворной эко-
номической катастрофы 1990-х годов 
отстали от Запада на четверть века. В туч-
ные «нулевые» и в кризис 2008 года нас 
угораздило проесть полтриллиона дол-
ларов накопленной природной ренты. 
И вот телега сырьевой экономики увязла 
по ступицу… Модернизация от 2014 года 
возможна единственно за счет перерас-
пределения углеводородной ренты. Од-
нако она в цепких руках олигархов-сырь-
евиков, монополий, которым дана полная 
вольница.
Согласятся ли олигархи и разжиревшая 
госбюрократия на мобилизационный путь 
развития? Или коса на камень? И по уму ли 
дворковичам «гамбургский счет» инвести-
ций на Подкаменной Тунгуске?
В целом организация экспортных пото-
ков газа, нефти, электроэнергии, химика-
тов, полиметаллов, пресной воды в Китай 
потребует гигантских вложений капитала. 
Сроки окупаемости – долгие… Недобрый 
знак: по ходу дела «Роснефть», а теперь 
и Газпром уже получили десятки милли-

ардов долларов авансовых платежей под 
будущие поставки в Поднебесную. Не на-
мек ли это на то, что вал инвестиций в Вос-
точную Сибирь и Дальний Восток окажется, 
по преимуществу, заемный? Источник – 
банки Шанхая, Гонконга, Пекина.
На этих «легких» деньгах не проступа-
ют ли водяные знаки юаня, грядущей хо-
довой резервной валюты на пространстве 
от Енисея до Находки?
Скоропалительные экономические про-
екты, альянс с геополитическим против-
ником следует обдумать загодя, на бе-
регу. К слову, такого толка легковесные, 
преходящие, иллюзорные предприятия – 
не редкость. Что-то подобное уже затева-
лось еще при Госплане СССР. Там работа-
ли, не в пример, профессионалы. Однако 
решения принимались на политическом 
олимпе Политбюро. Начало 1970-х го-
дов… Визит Никсона в Москву. Зароди-
лась политика «разрядки». «Дух Эльбы»… 
и прочие благости. Тогда же наметали 
на живую нитку соглашения об американ-
ских инвестициях. Постройка под Мур-
манском по западным технологиям круп-
ных заводов по сжижению природного 
газа Западной Сибири. Поставка СПГ тан-
керами на экспорт. В Тобольске построй-
ка самого крупного в стране современно-
го нефтехимического комплекса. В ходу 
было даже выражение – «сборка комби-
ната» из готовых технологических блоков. 
Доставка по Северному морскому пути, 
Оби и Иртышу…
Увы, разрядка с Америкой не задалась. 
И про мурманский проект СПГ уже и толку 
не было. А Тобольский нефтехимический 
комбинат, масштабом поскромнее, ввели 
в строй через… 40 лет. Уже при «рынке».
Какой из этого урок? Мегапроекты – не-
простое, рискованное соотношение по-
литики, экономики, национальной безо-
пасности. Они требуют прозорливого 
и трезвого целеполагания и расчета. 
Со стороны «желтого дракона», похоже, 
все тонко рассчитано. А вот с нашей, рос-
сийской? Прорыв или западня?
…Мы – в вековой вражде с Западом. Ни-
колай Данилевский в одной из глав свое-
го труда «Россия и Европа» приводит такое 
острое четверостишие: «Мы слышим кле-
веты, Мы знаем оскорбления Тысячесловой 
лжи газет, Измены, зависти и страха порож-
денья. Друзей у нашей России нет!». Те же 
самые вековечные фобии накрыли Запад 
в связи с драмой Новороссии.
И вновь прав Данилевский: «Курам 
на смех, друзья мои, почему Европа, ко-
торая все знает – от санскритского языка 
до ирокезских наречий – не знает одной 
только России?» А все дело в том, что они 
«не признают нас своими». А Московия 
может послужить для них лишь «простым 
материалом, из которого Европа могла бы 
извлечь свои выгоды как из Китая, Ин-
дии…». И лишь одна, дескать, загвоздка: 
«…Крепкое ядро (России) ни растолочь, 
ни разложить, претворив в свою плоть 
и кровь… Исторический инстинкт застав-
ляет Европу не любить Россию». Причи-
ной ли ревность Запада к необъятному 
русскому пространству и природным кла-
довым? Ведь Тэтчер и Олбрайт прогова-
ривались… И лишь единожды в чумные 
1990-е Западу выпал джекпот. Погубила 
нас страстная мечта влиться в поток за-
падной цивилизации. В чужом пиру – по-
хмелье долгое.
Чаадаева выдают за предтечу сегодняш-
них «западников». Федот – да не тот! 
В письме графу Бенкендорфу Чаадаев 
высказал убеждение: «Отдавшись Западу, 
мы утратим начала своей самобытности». 
Если бы только самобытности. Держа-
ва рухнула! Из всего сказанного следует, 
что наше самоопределение должно быть 
преемственным всему цивилизационно-
му преображению России с допетровских 
времен. Смутная альтернатива евразийст-
ва, с алтыном вместо рубля, сомнительна. 
Наверное, наш путь в грядущее где-то по-
среди между мировоззрениями Чаадаева 
и Данилевского. Ни впадание, почем зря, 
в «западнизм» (определение Зиновьева), 

ни геополитически прислониться к колос-
су Китая.
Запад, Америка ревнуют к Китаю, его воз-
растающей мощи. Жесткой хватки Пекина 
остерегаются все, кто вовлекаются в его 
орбиту. Конфуцианская изощренность 
Поднебесной знаменита. Президент Оба-
ма, грозивший, на словах, «изолировать» 
Россию, спровоцировал ненароком шан-
хайскую интригу Кремля. Но что толку нам 
пенять на Запад?

Дойная корова – 
пЕтростЕйт 

…Технократы и политики редко ладят. По-
тому что способ мышления у них раз-
нится. Где, скажите на милость, техни-
ко-экономическое обоснование (ТЭО) 
грандиозной 30-летней стратегической 
сделки с Китаем? В отличие от Поднебес-
ной, неуязвимого экономического геге-
мона XXI века, Россия все ставит на карту. 
Этот выбор предопределит место Рос-
сии в мировом разделении труда в пер-
вой половине нынешнего века. «Хорошо 
действующий правитель скрывает свои 
мотивы». Извечная повадка ханьских ца-
редворцев. В отличие от скорых на руку 
выходцев из Смольного, пекинские пра-
вители умеют раскладывать замыслова-
тые пасьянсы, держатся испытанных ты-
сячелетиями стратагем.
Поднебесная знавала времена и величия, 
и глубокого упадка. В правление трех ди-
настий, пишет Чжу Си, «…на протяжении 
1500 лет – только латание дыр и заделы-
вание прорех». В ХХ веке Китай пережил 
небывалые бедствия из-за косности и фа-
тальных ошибок царствующих особ. По-
терпел поражения в «опиумных» войнах. 
Подписал позорный Нанкинский договор 
с западными державами. И открыл свой 
рынок для беспошлинного ввоза запад-
ной мануфактуры, разорив дотла собст-
венное архаичное производство. Поэтому 
сегодняшний Китай действует с большой 
оглядкой, воспринимая внешний мир как 
неприятельский. А еще китайцы знамени-
ты своей практичностью и цепкостью в де-
ловой сфере. Выгоды Китая от стратегиче-
ской сделки с Россией настолько велики 
и очевидны, что их ни к чему и перечис-
лять. А вот каковы наши выгоды и риски? 
Капитальные затраты на инфраструктуру 
континентального газопровода «Сила Си-
бири» – около 70 миллиардов долларов.
Протяженность его около 4 тысяч кило-
метров. Как явствует, в Китай будет пере-
направлен поток газа с месторождений 
Тюменского севера. В Восточной Сиби-
ри инфраструктура добычи и транспорта 
газа еще не создана и потребует колос-
сальных капитальных затрат. Прибавим 
к этому стоимость морского терминала 
на Ямале, заводы по сжижению природ-
ного газа в Заполярье… Под китайский ме-
гапроект восстанавливается заброшенный 
в 1990-х БАМ. У РЖД тоже грандиозные 
планы строительства. Среди них и вовсе 
«сырой» проект постройки протяженной 
железнодорожной магистрали из Тувы – 
к Транссибу. Другая его ветка достигнет 
границы с Китаем… И все это затевается 
ради освоения нетронутых богатейших 
залежей угля в Туве. Предполагается, что 
экспортироваться уголь Тувы будет через 
порт Ванино на Дальнем Востоке… Рынок 
АТР, слов нет, огромный, но выдержит ли 
тувинский уголь конкуренцию с австра-
лийским, который доставляется в порты 
Китая дешевым морским транспортом?
Все это наталкивает на сомнения и раз-
мышления… Мы вступаем во время «то-
щих коров». Ни в казне России, ни в за-
гашниках крупнейших нефтегазовых 
компаний нет столь немереных капита-
лов, чтобы профинансировать эти ме-
гапроекты и смириться с их весьма дол-
говременной окупаемостью. Стало быть, 
Россия прибегнет к средствам заемным – 
Китая и иже с ним… Кредиторы одалжи-
ваться будут охотно, но на каких усло-
виях?! К слову сказать, крупный русский 
промышленник, из старообрядцев, Ко-
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корин сурово попрекал премьера Витте 
за то, что он брал кредиты на Западе для 
постройки Транссиба, который и впрямь 
был великим и сверхвыгодным деловым 
предприятием.
По моему убеждению, альянс с Китаем – 
выбор места России в мировом разделе-
нии труда как «сырьевой» державы. Уж 
что-нибудь одно: прорыв в шестой техно-
логический уклад, по концепции Сергея 
Глазьева, либо накатанный уклад петро-
стейта, дойной коровы-кормилицы. Если 
следовать короткой, «купецкой выгоде», 
то и впрямь петростейт на паях с зажи-
точным и платежеспособным, не ровня 
Европе, миллиардным Китаем сулит де-
сятилетия твердого барыша. Тогда как ин-
теллектуальная рента высоких техноло-
гий, если ставить на модернизацию без 
дураков, не такая жирная. Не с руки… Весь 
китайский мегапроект не что иное, как 
складчина «сырьевиков», которым поза-
рез нужны емкие рынки. Придется молча-
ливо смириться с тем, что доля добавлен-
ной стоимости ВВП России и дальше будет 
убывать. И по мере того как Поднебесная 
будет стремиться, напрягая силы, в шестой 
технологический уклад, потоки стратегиче-
ского сырья Сибири и Дальнего Востока – 
наполнять закрома «желтого дракона».
Для европейца политическая культура, 
стратагемы Поднебесной – за семью пе-
чатями. Не следует забывать, что до ев-
ропейского Ренессанса две трети всех 
книг в мире выходили в свет в Китае… 
Правящие сословия опирались на пре-
емственные тысячелетние «технологии» 
власти. «Желтому дракону» свойственны 
изощренность и вероломство. Китай дол-
го прозябал на задворках мира. Истори-
ческое бытие нации возобновилось лишь 
в 1949 году – с образованием КНР. Не будь 
протянутой руки Москвы, сложных геопо-
литических раскладов сталинского Полит-
бюро в неравном противостоянии с Запа-
дом, судьба Китая, расколотого на сферы 
влияния Гоминьдана и Компартии, могла 
сложиться вовсе по-иному. Но Советский 
Союз сделал ставку на единый коммуни-
стический Китай. Индустриализация Под-
небесной – дело рук северного соседа. 
Но уже в 1966 году Мао заявил: «Мы еще 
не предъявляли счет по этому реестру», 
подразумевая пограничные территории 
СССР за Уралом. Потом был остров Даман-
ский – грань военного противостояния…
В наши дни территориальные споры 
с Поднебесной вроде бы решены полю-
бовно. Но на китайских географических 
картах обширные области Дальнего Вос-
тока и Сибири по-прежнему обозначены 
как исторические территории Поднебес-
ной. На этот счет еще Данилевский едко 
высказался: «…К числу русских завоева-
ний приписали Амурский край, ни кем 
не заселенный, куда всякое переселение 
было запрещено китайским правительст-

вом, неизвестно почему и для чего счи-
тавшим его своей собственностью?».
Сегодня вектор наступательной страте-
гии Поднебесной направлен на Юго-
Восток. На Тихоокеанском побережье, 
в прибрежных водах и вокруг спорных 
островов завязывается сегодня тугой узел 
на грани силового противостояния с Япо-
нией, США, Вьетнамом… А Сибирь остает-
ся спокойным тылом Китая. Но это вовсе 
не значит, что на долгие времена.

«Полцарства за глиняный 
горшок!» 

В моей работе «Мы и Запад» нелицепри-
ятные уроки сокрушительных 1990-х. 
И осмысление, из новых реалий, сути от-
ношений Российской Федерации с Аме-
рикой и Старым Светом.
Глас народа – глас Божий. По опросам, во-
семь из десяти наших соотечественников 
убеждены, что Запад недружественен нам. 
Грешным делом, во времена СССР такого 
ярого неприятия Америки на самом деле 
не было и в помине. «Вприглядку» Запад 
пригож. Сегодня по ту сторону, за Бугом, 
русофобия бушует. После Крыма антирос-
сийские резолюции, санации, анафемы – 
градом. Почему мы нарвались на такое 
ожесточение заокеанской «Марьи Алексе-
евны»? Надо проявить выдержку, но хоро-
шего, по правде, во всем этом мало…
В рубежном 1992 году у Запада был 
исключительный, неоценимый шанс за-
ключить унию с новой Россией на долгие 
времена. Конвергенция – не понарош-
ку! Да, мы пошли на мировую, вместе от-
прянув от бездны ядерной войны. «Мече-
ный» по сию пору норовит, в оправдание, 
вытащить этого битого «туза» из манишки. 
Но не в нраве бэббитов русская простота. 
Говорят, в настоящем янки «нет ни капли 
смирения». Эта струнка неплоха, но соче-
тается у них, увы, с бесчестностью.
Сейчас в пустой след об этом не приня-
то и толковать. Но Америка в 1992 году, 
в самом деле, дала маху, когда стала нагло 
выдавать ничью и примирение с соперни-
чающей сверхдержавой за победу в по-
литическом покере. Будто бы дело про-
исходило в техасском салуне, а не там, 
где ставка – судьбы мира и поколений. 
И впрямь Советский Союз с его высокими 
технологиями ВПК, завидным человече-
ским капиталом, несметными освоенны-

ми природными ресурсами мог хорошо 
вписаться в мировое разделение труда. 
Запад пренебрег шансом распустить во-
енные блоки за ненадобностью. И начать 
торговать и строить мировой порядок, 
основанный не на силе, а на сотрудниче-
стве и конкуренций.
Это смахивает на утопию, но оглядитесь: 
чем лучше антиутопия, в которой весь мир 
теперь обретается?
Если для Америки политика, в конечном 
счете, – бизнес, то заполучить дружест-
венную, открытую, перешедшую на ры-
ночную парадигму Россию – упущенный 
неплохой бизнес.
Сегодня так и остается непроясненным вот 
что: на переломе судеб России и Америки 
в западном истеблишменте имелась ли 
такая «фракция», которая ратовала за «ко-
оптацию» России как младшей, но равной 
участницы глобального рынка? Или та-
ких «доброхотов» как посол США в СССР 
в годы индустриализации Дэвис или ин-
теллектуал-политолог Стивен Коэн – один 
на тысячу бэббитов?
Запад повел себя как обыкновенная во-
ровка на доверии. Карты подменного 
«монетаризма» и «долларизации» оказа-
лись краплеными. Под усыпляющую во-
лынку вхождения России в круг развитых 
рыночных экономик Белый дом пресле-
довал цель как можно глубже опрокинуть 
нашу страну в экономическую пропасть. 
Чтобы во веки вечные Россия не могла 
стать конкурентом США в мире. Амери-
канцы провернули своего рода «план 
Маршалла» шиворот навыворот – для но-
вой России. А цели его были следующие:
– понизить, а лучше погасить образова-
тельный, интеллектуальный, технологиче-
ский, в особенности в высоких технологи-
ях ВПК, накопленный в СССР потенциал;
– подменить глубинные ценности культуры 
советского времени, «цветущую сложность», 
дешевым эрзацем масскультуры Запада;
– откачать из России накопленный за сто-
летия человеческий капитал, разрушить 
традиции высшей школы и, следуя посы-
лу Скалозуба,– «упразднить науки»;
– ликвидировать фундаментальную и от-
раслевую науку, «неэффективные» и не-
востребованные «диким» рынком, во-
царившимся по предписаниям МВФ, 
а вовсе не только из-за проделок арха-
ровцев-«младореформаторов»;
– посеять в массовом сознании вожде-

ления материальных благ «общества 
потреб ления», согласие променять ве-
ликодержавие на кучерявую жизнь при 
«рынке».
Все 1990-е прошли под мороком злос-
частной западнической иллюзии. Одна-
ко «вестернизация» 1990-х провалилась. 
А ее адепты, «гайдарыши», оказались 
в моральной изоляции, выстроившись 
в пятую колонну.

Макушка  
«либерального»  
айсберга 

«Разгосударствление» экономики, на-
чатое еще при правительстве Рыжкова, 
ловко подменили разгосударствлением 
самих институтов, прерогатив государст-
венного организма. Ельцинисты разру-
шили товарное и денежное обращение. 
Перевели товарные обмены на средне-
вековый бартер. Демпинг сырья и вывоз 
выручки «за бугор» – вся премудрость. 
И весь этот погром был не «стихией», 
а последовательным проворачиванием 
грандиозной махинации Америки в быв-
шей «стране большевиков». Новая «Мос-
ковия» превратилась в сырьевую коло-
нию западного мира. Вместо обещанного 
транзита демократии – пошиб воистину 
азиатской деспотии с царьком Ельциным 
в демократическом кафтане.
Гайдар, Чубайс, Бурбулис и прочие архи-
текторы «разгосударствления» не поспе-
ли забить осиновый кол в тело России. 
Но 1990-е все еще держат нас в своем тя-
готении, словно Луна – морские приливы. 
Тренд Кремля теперь государственниче-
ский. Однако пятая колонна Запада на Бо-
лотной – лишь макушка либерального 
айсберга. Да, карта их бита. Крымский 
контрапункт поколебал мертвую зыбь 
российской политики. Такое ощущение, 
что часть олигархата, пятая колонна и ли-
беральные медиа сговорились. И хватают 
за «оглобли» власть, чтобы вновь развер-
нуть ее к Западу. Никогда еще пятая ко-
лонна не действовала так в открытую.
Если у власти хватает духу противодейст-
вовать мировой финансовой олигархии, 
то почему домашний олигархат ходит гого-
лем? «Львиная доля» узкого круга владель-
цев сырьевых активов неприкосновенна?
Насколько лояльна стране самозваная 
офшорная аристократия? Благоволит ли 
она новому курсу Кремля?
«Поскольку мы считаем себя последним 
бастионом свободного предпринима-
тельства, с нами обращаются как с прос-
тофилями». На Неглинной и Краснопрес-
ненской, в либеральном затишке власти, 
едва ли кто-то хотя бы сам себе призна-
ется в чем-то подобном. И впрямь не-
лестное это высказывание принадлежит 
Ли Якокке. Он высмеивал «рейганоми-
ку» и модную идеологию «открытых рын-
ков»… Мировой кризис все равно заставил 
западные элиты отступить от «священного 
писания» ультралиберализма.
Почему же в экономическом блоке пра-
вительства и Центробанке верховодят 
запис ные «монетаристы»? Молчком про-
водят всю ту же, с поправками, политику. 
Ставят палки в колеса. Как долго продлит-
ся межеумочное состояние государствен-
ных институтов?
В самом ли деле олигархат и западная 
клака либералов в госаппарате противит-
ся созданию полнокровного Евразийского 
экономического союза – потенциального 
конкурента Европейского экономического 
сообщества? И впрямь, сегодняшняя госу-
дарственная идеология – странный микс 

По моему убеждению, альянс с Китаем – выбор места 
России в мировом разделении труда как «сырьевой» 
державы. Уж что-нибудь одно: прорыв в шестой 
технологический уклад, по концепции Сергея 
Глазьева, либо накатанный уклад петростейта, 
дойной коровы-кормилицы.
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из вполне правого либерализма в эконо-
мике, с его приоритетом частного интере-
са, с великодержавным курсом в отноше-
ниях с внешним миром.

Де Голль и политические 
карлики 

«Европа от Атлантики до Урала» – старо-
давний мираж? Напротив, «атлантисты» 
по живому хотят «прорезать» на страте-
гическую глубину новый рубеж силового 
противостояния с Россией: Иван-Город – 
Брянск – Белгород – Таганрог.
…Философ Ортега-и-Гассет задолго 
до Второй мировой разгадал природу 
«континентальной» неврастении Европы. 
«Впервые он (европеец) чувствует, что 
его жизненные возможности непропор-
циональны размерам того политическо-
го образования, в которое он включен». 
Мыслящего европейца, дескать, терзает 
догадка: «…Быть англичанином, немцем, 
французом значит быть провинциалом». 
Гассет указывает на экономическую при-
чину тесноты пространства и увядания 
Старого Света: «Американская промыш-
ленность процветает, работая на рынок 
в 200 миллионов человек». Если бы ев-
ропейские промышленники заполучили 
рынок на 500–600 миллионов человек, 
а также источники сырья на континенте, 
они «…далеко превзошли бы Форда».
Де Голль, с пафосом прорицая и славя 
«Европу от Атлантики до Урала», пресле-
довал вполне практические, экономи-
ческие, конкурентные цели. А тем часом 
в Берлине советские и американские тан-
ки стояли – броня к броне. Французский 
президент выгнал штаб-квартиру НАТО 
из Парижа. Генерал был подлинным, не-
поколебимым европейцем. Его «галль-
ский дух» и геополитическое провиде-
ние рисовали образ будущего Большой 
Европы. Соединение потенциалов Старо-
го Света и России – экономических, люд-
ских, культурных. В противовес натиску 
Pax Americana. По иронию судьбы, тот, кто 
больше всех выставлял себя поборником 
идей Де Голля, Горбачев, их же и загубил. 
«Новомышленец» на словах даже превзо-
шел, хватив через край: «Европа от Лисса-
бона до Владивостока». А на деле набе-
докурил глобально. Обрушил, ненароком 
или по окаянству, весь благой ялтинский 
миропорядок. Вся Европа теперь под аме-
риканским ярмом. Франция возвратилась 
в натовскую казарму, смирив гордыню. 
Голлисты заделались «глобалистами». Ев-
ропа ныне – большая Воронья слободка. 
В особенности нет спасу от проказ «новых 
демократий» Восточной Европы.
Политические отношения Российской Фе-
дерации и Европейского экономического 
сообщества неважные, склочные… Укра-
инский кризис подбавил перца. Меж-

ду тем наши экономические отношения, 
не в пример, плодотворнее. 450 милли-
ардов долларов товарного оборота до-
рогого стоят. Наши экономики неплохо 
дополняют друг друга. РФ и страны ЕС 
наращивают обороты с Россией по фор-
муле – углеводороды, другое сырье 
с Востока в обмен на технологии, машино-
строительный импорт и продовольствие. 
Коренник ЕС – Германия имеет наиболь-
шие экономические интересы в России. 
Немецкие концерны развернули крупный 
бизнес даже в российской провинции.
Вполне проглядывали контуры грандиоз-
ного континентального экономического 
сообщества Европа-Россия. Третий лиш-
ний – Америка!
Что за нелегкая подталкивает глав пра-
вительств ЕС и безголовых брюссельских 
«комиссаров» блокировать «Южный по-
ток», ставить затычку «Северному пото-
ку»? Подрубать под корешок свою энер-
гетическую безопасность и, бери выше, 
перспективу континентальной энерге-
тической инфраструктуры в партнерстве 
с Россией?
Фактическая хозяйка «европейского 
дома» – Германия – то пытается охоло-
нить пыл американцев, то вскакивает, как 
по команде, им на запятки…
Какие невидимые миру суровые нити опу-
тывают европейского «Гулливера»? Янки 
злословят в открытую: «Объединенная 
Европа – экономический гигант, полити-
ческий карлик».
…Поднебесная – вот кто загребает жар 
от распрей Европы и России! «Желтый 
дракон» следует изощренной тактике 
Сунь-цзы: «недеяние» – высшее искусст-
во полководца одерживать верх над про-
тивником. Европа вздорит, Китай в позе 
Будды выжидает…

«ЦивилизаЦия риса»? 

Скоропалительный и широковещатель-
ный, будто в отместку Западу, экономи-
ческий альянс России с Китаем не упу-
скает ли из виду, что цивилизации России 
и Поднебесной изначально несовмести-
мы. Ведь мы принадлежим к разным, 
даже чуждым культурно-историческим 
типам. «Некомплиментарным» – по на-
учной классификации Льва Гумилева. 
Ничего не попишешь, Запад чужд «рус-
скому духу». Однако еще со времен Ки-
евской Руси у нас с европейцами есть об-
щая скрепа – христианская вера, основа 
мироощущения. Москва – Третий Рим. 
И не надо быть западником, душой и те-
лом принадлежать к этой «ереси», чтобы 
сознавать наше цивилизационное сродст-
во с наследием Византии и эпохи Возрож-
дения на Западе.
Между тем по социологическим опросам 
отношения нашего народа к Китаю пора-

зительно. Почти две трети опрошенных пи-
тают к Поднебесной доверие, а многие – 
даже приязнь. К Западу же – напротив!
Не являемся ли мы свидетелем массовой 
иллюзии? Человек улицы в важных сужде-
ниях доверяется чувствам, сиюминутным 
настроениям. Другое дело – политический 
класс. Его удел и обязанность – холодная 
прозорливость, проницательность и рас-
четливость. Горизонт видения – столетия. 
Ровно таково исповедание элит Поднебес-
ной. Из века в век. Прозорлив ли Кремль 
в своем развороте на Восток?
…Приглядимся, как далеко простирают-
ся имперские притязания Поднебесной. 
Пекин проложил трансконтинентальное 
шоссе через Гоби и Тибет с выходом на па-
кистанский порт на Аравийское море. Га-
зовые потоки из Туркмении развернул 
от России – на свой Синьцзян… ВВП Ки-
тая и России соотносились к 2000 году 
как 1:5. По прогнозам к 2050 году – не-
мыслимые 1:50. При таком соотношении 
мощностей экономик не опрометчиво ли 
помышлять о стратегическом альянсе?
Природные ресурсы Сибири и Дальне-
го Востока станут, без применения силы, 
достоянием Поднебесной. Формально – 
на паях с северным соседом.
Стоит ли уповать, что с незапамятных вре-
мен Китай – «цивилизация риса». И там, 
где рис не возделывают, не бывать китай-
ской оседлости и «мирным» территори-
альным захватам? Гораздо более грозный 
фактор, который предопределяет экспан-
сию и движение «желтого дракона» на Се-
вер – надвигающееся полное исчерпание 
экологической емкости «вмещающего 
ландшафта» (по Гумилеву) существова-
ние ханьцев. Безудержный рост ВВП КНР 
имеет единственные жесткие ограниче-
ния экологического и ресурсного толка.
Мао говаривал, что европейцы зря вооб-
ражают, что китайцы – нация-домосед. 
«Китай любит подраться…»
«Желтый дракон» – не просто метафора. 
Шовинистический заряд китайских пра-
вящих элит извечен. Для тех, кто задумал 
«шанхайский прорыв», должна быть хо-
рошо известна вся история, глубина и по-
доплека российско-китайских отношений 
начиная с XVIII века. Особенную ценность 
имеет содержание книги «Особый рай-
он Китая. 1942–1945», изданной у нас 
в конце 1970-х годов. Это дневниковые 
заметки и размышления советского раз-
ведчика Владимирова – полномочного 
представителя Москвы при ставке Мао 
Цзэ-дуна в местечке Яньань в годы Второй 
мировой. Владимиров – разведчик с про-
ницательным умом и глубоким знанием 
потаенной души Китая. Его нелицеприят-
ные рискованные разведдонесения в Мо-
скву открывают совсем иную реальность, 
чем та, которой тешили себя в Коминтер-
не. Вероятно, лишь Иосиф Виссарионович 

по достоинству мог оценить этот «источ-
ник».

русский севастополь, 
китайский ГонконГ...

…Россия на опасной, головоломной исто-
рической развилке. Куда нам податься? 
Автаркия – путь тупиковый. Евразийский 
экономический союз – только прообраз, 
эскиз запоздалой и проблематичной ин-
теграции постсоветских экономик. Дело 
благое, но емкость рынка ЕЭС не слиш-
ком, увы, велика. В мире же нарастает 
тенденция к образованию сверхкрупных 
интегрированных рынков. И все говорит 
за то, что ядром лидирующего Азиатско-
Тихоокеанского рынка и центром силы 
станет, в перспективе, Китай. Даже при-
надлежащая к англосаксонской цивили-
зации Австралия волей-неволей втянется 
в китайскую сферу экономического вли-
яния. По простой причине – КНР – неис-
черпаемый, на полстолетия рынок для 
австралийского минерального сырья. 
А до морских портов Поднебесной – ру-
кой подать. Постепенный исход Соеди-
ненных Штатов из Азии – неотвратимое 
следствие грядущей утраты монополии 
доллара как мировой резервной валю-
ты. Америка «утешится» образованием 
крупного североамериканского рынка – 
от Аляски до Мексики и Гавайев. Доктри-
на Монро «Америка для американцев» – 
обретет непривычный иронический 
подтекст. Уцелеет ли эта ржавая колесни-
ца – НАТО? Большой вопрос.
Третья, континентальная, экономическая 
группировка – Евросоюз – уже начала 
увядать и уязвима из-за слабой логистики 
энергетических поставок. И, по необходи-
мости, волей-неволей потянется к России. 
Сегодняшние свары «старушки Европы» 
с Россией (повторим уже сказанное: Ев-
ропа вздорит, Китай выжидает и «благо-
волит»), приступы русофобии, польская 
фанаберия и прибалты с «клешней» – все 
это схлынет. Если Германия выдюжит и ев-
ропейские промышленники-прагматики 
перехватят инициативу у космополитич-
ного и безответственного Брюсселя, Аме-
рике не удастся навсегда вбить клин меж-
ду Россией и Западом.
Вот тогда девиз «Европа от Атлантики 
до Урала» обретет не футуристический, 
а деловой и экономический смысл…
От самой же Европы нам, России, не ис-
ходит никакой ни военной, ни цивилиза-
ционной угрозы. Речь идет о сохранении 
нашей идентичности, на которой основа-
на русская цивилизация. А с европейцами 
мы много претерпели лиха, так что видим 
друг друга насквозь…
Стратегическая уния России с Поднебес-
ной, даже без политических взаимных 
обязательств, уравнение со всеми неиз-
вестными. Этот «китайский гамбит» по си-
лам разыграть только сильным и даль-
новидным политикам по нашу сторону. 
На мой взгляд, перенос стратегическо-
го вектора Москвы на Восток опромет-
чив. Довериться ли доброй воле «желтого 
дракона»? Одно только простое сопостав-
ление ВВП Китая и России – нынешнее, 
а через десятилетие – и вовсе невообра-
зимое, говорит за то, что в этом страте-
гическом альянсе России суждена роль 
вассала. «Китайский вектор» и модерни-
зация несовместны. И этим все сказано.
…Русский Севастополь, китайский Гон-
конг… Разве не угадывается схождение 
смыслов в поворотных, в разное вре-
мя, событиях, смена исторических вех? 
Возвращение в лоно отечеств морских 
форпостов Поднебесной и историче-
ской России – закономерность. Наслед-
ники рухнувших империй не сидят сид-
нем, а возвращают утраченное? Бывшая 
«владычица» морей и немощная Не-
залежная убрались восвояси. Потому 
что мир действительно становится дру-
гим, многополярным, неисповедимым 
и яростным. И напрасно искать в нем 
укромное место, убежище, где «молнии 
не коснутся тебя».

 М
И

х
А

И
Л

 М
е

Тц
е

Л
ь

 /
ТА

С
С

СтратегичеСкая уния роССии С ПоднебеСной – уравнение Со вСеми неизвеСтными



№ 32 (327) 16–23 декабря 2014

11Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ С И Т У А Ц И Я]

12

Артём Иутенков

БОКС Без правил
Р
А
С
С
Л
Е
Д
О
В
А
Н
И
Я

П
в Москве разгорается новый кон-
фликт властей и автовладельцев. 
Чиновники столичных префектур 
и управ при силовой поддержке не-
известных людей в форме без знаков 
отличий разрушают гаражные коопе-
ративы в спальных районах города. 
Процесс сноса сопровождается маро-
дерством, драками и вымогательст-
вом. уже появились первые жертвы 
среди мирных москвичей.

енсионерка Галина Жигалина 
живет в Тимирязевском районе 
очень давно. И хорошо помнит, 
как в 1998 году жители несколь-
ких домов по Красностуденческо-
му проезду решили объединиться 
и на месте бесхозного рва с мусо-
ром, где постоянно скапливалась 
вода, оборудовать цивилизован-
ную стоянку. Сказано – сделано. 
Тогдашнее руководство управы 
не возражало: «Хотите парковку? 
Приведите территорию в порядок 

за свой счет, а землю мы вам выделим».
«Мы все скинулись, несколько дней засы-
пали овраг землей, – рассказывает корре-
спонденту «Совершенно секретно» Галина 
Жигалина, избранная председателем авто-
стоянки, – выровняли и заасфальтировали 
площадку, поставили земельный участок 
на учет и внесли его в кадастр недвижимо-
сти. Установили ограждение и организова-
ли круглосуточное дежурство».
Первый тревожный звонок прозвенел 
в 2013 году. В Москве – новый мэр, в Се-
верном административном округе поме-
нялся префект, и в Управе Тимирязевско-
го района появились странные люди. «Все 
те 15 лет, пока наша стоянка функциони-
ровала, мы исправно платили за аренду 
земли, – продолжает свой рассказ Галина 
Жигалина, – за свой счет поддерживали 
порядок на ее территории. И нам каждые 
пять лет автоматически продлевали срок 
аренды». Но в прошлом году чиновники 
отказались продлевать аренду. Все попыт-
ки жителей решить вопрос в префектуре 
и управе оказались тщетны. И скоро станет 
понятно почему.
«31 октября 2013 года на нашу стоянку при-
ехали какие-то люди и стали утверждать, 
что теперь эта территория принадлежит 
им, – объясняет председатель. – На во-
прос, как такое возможно, они показали 
нам копию договора безвозмездного сроч-
ного пользования нашим земельным участ-
ком с целью эксплуатации плоскостной ав-
тостоянки, заключенного еще в июне между 
Департаментом городского имущества 
города г. Москвы и ГКУ «Администратор 
мос ковского парковочного пространства». 
А на следующий день они уже приехали 
с рабочими, снесли наш забор, установили 
свой шлагбаум и паркомат. Нам же они ска-
зали, что мы здесь «никто», никаких прав 
на эту территорию больше не имеем. Чтоб 
вы понимали, ежемесячно на нужды нашей 
стоянки мы собирали по 800 рублей».
А две недели назад на встрече с замести-
телем префекта Олегом Поповым пред-
ставитель «Администратора московского 
парковочного пространства» заявил иници-
ативной группе автомобилистов со стоянки 
на Красностуденческом проезде, что теперь 
эта территория принадлежит ГКУ «АМПП» 
и стоимость услуги будет варьироваться 
от 3200 до 5 тыс. рублей.

Горячее лето 2014-Го 

То ли письма возмущенных жителей во все 
городские инстанции как-то охладили пыл 
незваных гостей, то ли планы у захватчи-
ков поменялись, но до весны 2014 года 
они на несколько месяцев исчезли из вида, 
оставив после себя полуразобранную сто-
янку с неработающим шлагбаумом и недо-
умевающих автовладельцев.
Но с мая атаки на гаражи и стоянки, 
и не только в Красностуденческом проезде, 
а по всему округу, начались с новой силой. 
27 мая 2014 года к стоянке в Красносту-
денческом проезде подъехал Hummer в со-
провождении нескольких машин группы 
силовой поддержки. Вышедший из джи-
па человек представился Андреем Смир-
новым, руководителем Фонда содействия 
реконструкции и благоустройства (ФСРБ). 
Запомните эту «грозную» аббревиатуру. 
Смирнов, заявил собравшимся автовла-
дельцам, что он является представителем 
службы безопасности ГКУ «АМПП», а за-
тем крепкого телосложения молодые люди 
в специальных разгрузочных военных жи-
летах с надписью «ФСРБ» начали выносить 
вещи из сторожки и взяли всю стоянку под 
свой контроль.
«Мы сразу же вызвали полицию, – гово-
рит Галина Жигалина, – а пока их ждали, 
Смирнов объяснял нам, что за ним стоит 
сам Ликсутов (руководитель Департамен-
та транспорта города Москвы. – Ред.), а тот 
в свою очередь выполняет личное распоря-
жение Собянина. И что нам не поможет ни-
какой суд. Все под их полным контролем. 
И что наша стоянка не первая и не послед-
няя в списке на снос в пользу ГКУ «АМПП».
Очень скоро выяснится, что Андрей Смир-
нов из странной организации под названи-
ем «ФСРБ» как в воду глядел. Приехавшая 
по вызову полиция не стала вмешиваться 
в конфликт, а спустя несколько месяцев мо-
лодчики из ФСРБ проявили себя на следу-
ющем объекте, намеченном для сноса.

Побоище на Дмитровке 

Владелец гаража на 143-й стоянке на Дмит-
ровском шоссе Лариса Мандрусова увидела 
объявление о сносе их гаражных конструк-
ций случайно 15 сентября, на следующий 
день после очередных выборов мэра горо-
да, победу на которых одержал Сергей Со-
бянин, и не поверила своим глазам. «Че-
рез пару дней наша инициативная группа 
пришла в Префектуру Северного округа, 
пытаясь понять, что происходит, – делится 
с «Совершенно секретно» Мандрусова. – 
Но чиновники усыпили нашу бдительность, 

сказав, что снос гаражей на совещании 
у префекта почти не обсуждался. Хотя мы 
слышали об окружных комиссиях, утвер-
ждающих какие-то списки на снос гаражей. 
Тем не менее 22 сентября мы подали заяв-
ление в суд о выдаче протокола окружной 
комиссии, на которой якобы и было выне-
сено решение о сносе. Ведь нам этот прото-
кол никто из чиновников так и не показал. 
И начали спокойно ждать даты судебного 
заседания».
8 октября у гаражей появился бульдозер 
и рабочие с болгарками. Организованное 
инициативной группой автовладельцев де-
журство не помогло. Сначала снесли въезд-
ные ворота, затем приступили к частичному 
демонтажу гаражных боксов. После корот-
кого противостояния с автовладельцами 
бульдозер с рабочими ретировался, чтобы 
вернуться уже 23 октября с подкреплени-
ем. «И 8-го числа, и 23-го, и в последний 
день жизни нашего гаражного кооперати-
ва – 30 октября, операцией по уничтоже-
нию нашей стоянки руководил сотрудник 
Управы Тимирязевского района Никита 
Майков, – говорит Лариса Мандрусова. – 
Мы видели, как Майков раздавал указания 
рабочим, его распоряжениям подчинялись 
люди в форме с надписью «ФСРБ», видно 
было, что и приехавшая по нашему вызову 
полиция знала, кто здесь главный».
О Никите Майкове мы еще вспомним, как 
и поговорим о роли в этой истории началь-
ника ОВД Тимирязевского района Олега 
Адама. А пока вернемся к бойне, которая 
произошла 30 октября на стоянке № 143 
по Дмитровскому шоссе. Это была третья 
и финальная часть операции по уничтоже-
нию гаражей и в прямом смысле разграбле-
нию чужого имущества.
«В этот день к гаражам подъехали уже три 
экскаватора во главе с Майковым, – вспо-
минает Лариса Мандрусова. – Они шли 
с двух сторон под прикрытием порядка 30 
человек из ФСРБ. В ход с их стороны пошли 
газовые баллончики, огнетушители, камни 
и кулаки. Наши силы были, естественно, 
не равны. Из вскрытых гаражей все, что там 
лежало, забиралось и увозилось в неиз-
вестном направлении. Если были машины, 
то их оттаскивали за территорию и броса-
ли. Был даже какой-то раритетный автомо-
биль, я лично слышала, как тут же появив-
шийся делец предлагал 100 тысяч рублей 
эвакуатору, чтобы раритет вывезли со сто-
янки».
Любопытная деталь. Не все владельцы га-
ражей знали о коварных планах столич-
ных властей. Андрей Новосёлов, предста-
витель еще одной инициативной группы 
от стоянки «Ветеран 11» по Дмитровско-
му шоссе, которая также попала в черный 

НАчАльНик полиции оВД «ТимирязеВский» олег АДом (спрАВА) и соТруДНик 
упрАВы ТимирязеВского рАйоНА НикиТА мАйкоВ (слеВА) – посТояННые учАсТНики 
рАзборок В сеВерНом округе сТолицы

Кто стоит за разжиганием гаражных войн в столице
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список и перестала существовать сразу 
после феерической акции Управы Тими-
рязевского района 30 октября, рассказал 
историю одной семейной пары, которая 
в момент сноса 143-й стоянки находилась 
в отпуске и не знала о происходящих со-
бытиях. «У них в гараже, помимо четырех 
комплектов почти новых колес, находи-
лось сложенное на хранение оборудова-
ние по упаковке орехов, – говорит Ново-
селов. – После сноса гаражей ни колес, 
ни оборудования они, вернувшись с отды-
ха, не обнаружили. Позже им намекнули, 
что имущество можно вернуть за «скром-
ную сумму».
«Увидев весь этот беспредел, мы начали 
бить в колокола и звонить во всевозмож-
ные газеты, на радио и телеканалы, – сно-
ва подключается к беседе Лариса Манд-
русова. – Камеры были с разных каналов, 
но в эфир сюжеты об этом побоище так 
и не вышли».

На сНос стояНки 
потребовалось всего 10 
дНей 

Гаражам на Лихоборской набережной, 
владение 6 (это все тот же Северный округ 
столицы) повезло меньше всего. На снос 
стоянки, организованной аж в 1959 году 
и внесенной во все городские кадастровые 
планы, чиновникам потребовалось всего 
10 дней – с 6 по 16 ноября. Предыдущий 
горький опыт не позволил встать на защи-
ту бесправных автомобилистов ни общест-
венным организациям, ни муниципальным 
депутатам.
«О решении окружной комиссии по сносу 
наших гаражей я узнала, как и все осталь-
ные, совершенно случайно, – рассказыва-
ет «Совершенно секретно» Татьяна Боча-
гова. – Увидела висевшее на столбе рядом 
с нашей стоянкой одинокое объявление. 
И сразу же пошла оценивать свой кирпич-
ный гараж: независимая экспертиза оцени-
ла его в 500 тысяч рублей».
Схема в этом, как и в ряде других случаев, 
чиновниками была применена универсаль-
ная. Сначала сокращение срока аренды 
земли под стоянкой с пяти лет до трех, затем 
до года, ну и наконец, окончательный отказ 
в продлении. А потом уже окружная комис-
сия принимала решение о самовольности 
построек и в сторону стоянки выдвигалась 
спецтехника.
«Никто уже у нас не сопротивлялся, – про-
должает Татьяна Бочагова. – Вместе с экска-
ваторами приехали три машины с полицией 
во главе с начальником ОВД «Головинское». 
Руководил сносом Дмитрий Поляков со-
трудник Управы Головинского района. По-
ляков нам сразу сказал, что спорить с ними 
и судиться бесполезно, что у них приказ 
и ни с кем они разговаривать не будут. По-
лиция стояла в оцеплении и не пропускала 
мужчин даже для того, чтобы просто выне-
сти свое имущество. Никакой описи, ника-
ких актов, которые должны быть по закону, 
нам не дали».

почему столичНые власти 
пользуются услугами 
личНостей, больше 
похожих На «братков» 
из 1990-х? 

Первые сообщения о подвигах «Фонда со-
действия реконструкции и благоустройст-
ву» появились в прессе в районе 2008 года. 
Инциденты с участием крепких молодых 
людей в военной форме без опознаватель-
ных знаков в основном касались автосто-
янок, гаражей и «ракушек». То тут, то там, 
в разных районах столицы эти молодчики 
могли установить во дворе платную пар-
ковку и затем собирать с автомобилистов 
деньги. Могли без всяких согласований 
и решений суда снести гаражи и даже це-
лый поселок. Основным их заказчиком 
в большинстве случаев выступают город-
ские управы и префектуры, которым нуж-
но быстро освободить ту или иную терри-

торию, где пересекаются интересы властей 
и простых жителей.
«К людям приходят и говорят: давайте мы 
вам поставим, например, «арбузятники», 
место для парковки, огороженное решеткой 
и закрытое полупрозрачным пластиком, – 
объясняет адвокат Леонид Ольшанский. – 
Если посмотреть договор, он юридически 
безупречен: продажа изделия, уборка мусо-
ра, очистка территории, покраска. Но землю 
они не продают, они вообще не могут этого 
делать, они же не Департамент имущества. 
А потом они нанимаются к городу, к упра-
ве, в качестве подрядчика на снос имущест-
ва. По Конституции снос происходит только 
по решению суда, с решением суда на руках 
и в присутствии судебного пристава. В Мос-
кве это делают без решения суда, на осно-
вании решения комиссии по самострою. 
То есть их гнилость заключается в том, что 
они продают и ставят пеналы, ракушки, ар-
бузятники и так далее без оформления зе-
мельных отношений. Но юридически они 
неуязвимы, потому что они и не давали до-
говор на землю. Потом управа, не дожида-
ясь решения суда, начинает это все сносить, 
а полиция либо не участвует, либо оттесняет 
владельцев этих гаражей».
Удивительно, но со сменой чиновни-
ков в коридорах на Тверской 13, интерес 
к исполнителям грязных и деликатных 
дел не только не угас, а, наоборот, вышел 
на новый виток. Последний громкий ин-
цидент с участием людей в черной форме 
с логотипом «ФСРБ» – снос гаражей в Се-

верном округе столицы – лишнее тому 
подтверждение.
Разразившийся скандал привлек обществен-
ное внимание к «людям в черном». Выясни-
лось, что «Фонд содействия реконструкции 
и благоустройству» связан с Центральным 
казачьим войском и общественной орга-
низацией «Офицеры России». Одни и те же 
лица можно увидеть и в местах сноса га-
ражей и на фотографиях с мероприятий 
«Офицеров России», где члены фонда по-
являются в казачьей форме. А в удостовере-
ниях некоторых активных членов ФСРБ на-
писано, что они входят в районное казачье 
общество «Юго-Восток».
Председатель президиума «Офицеров Рос-
сии» и член Общественной палаты Антон 
Цветков сразу же поспешил откреститься 
от возмутителей спокойствия: «Обществен-
ная палата открыта для всех. Мы не можем 
следить, кто туда приходит, члены каких ор-
ганизаций. Казаки пусть сами следят, кто 
должен ходить в их форме, а кто не должен. 
Меня интересует только одно – если кто-то 
совершал противоправные действия, то он 
должен за них ответить, вне зависимости 
от того, кем он является – прокурором, ге-
нералом или казаком».
В руководстве Центрального казачьего 
войска многочисленные инциденты с уча-
стием РКО «Юго-Восток» – а здесь и тор-
говля казачьими удостоверениями, и рей-
дерство, и эпизод с патрулированием 
вокзалов, к которому многие казаки отне-
слись неодобрительно, – вызывали мас-

су возмущений. 8 ноября решением круга 
Московского окружного казачьего войска 
РКО «Юго-Восток» было выведено из со-
става ЦКВ «за раскольническую деятель-
ность». Но это практически никак не сказа-
лось на организации.
На появившихся в Интернете фотографиях 
одного из членов РКО «Юго-Восток» и ФСРБ 
зовут Станислав Воробьёв. Он появляется 
в черной форме с логотипом «ФСРБ» на сно-
сах гаражей на Дмитровском шоссе и в каза-
чьей форме – на респектабельных меропри-
ятиях «Офицеров России» в Общественной 
палате и Главном управлении МВД. Кстати, 
Воробьёв и не скрывает своих отношений 
с городскими чиновниками. В одном из ин-
тервью он спокойно и уверенно объясняет 
свою роль в противостоянии с москвичами: 
«Мы обеспечиваем поддержку решений 
местных исполнительных властей. Потому 
что ну что управа может сделать – ну при-
шлют участкового, ну пару пэпээсников в луч-
шем случае. Целое ОВД не могут согнать. 
У них и так сокращения, на преступления не-
когда выезжать, тем более на управские ме-
роприятия, которые каждый день проходят. 
Но виноваты оказываемся мы. Нас тогда, по-
сле 30 октября, до шести утра допрашивали, 
но ничего противозаконного в наших дейст-
виях не нашли».

чиНовНики предлагали 
«договориться» 

Многочисленные свидетели сноса гаражных 
кооперативов в разговорах с корреспонден-
том «Совершенно секретно» говорят и вовсе 
о странных вещах – некоторые чиновники, 
оказывается, предлагали им «решить во-
прос» за «скромное» вознаграждение. «На 
одной из неофициальных встреч с пред-
ставителями местных властей нам сказали, 
что гаражи могут и не сносить, но для этого 
нам необходимо перестать платить взно-
сы в МГСА, и ежемесячно отстегивать по 80 
тысяч рублей в месяц чиновнику префекту-
ры и его «старшим товарищам». Мы были 
шокированы таким предложением и по-
просили время подумать. Организовали 
собрание участников нашей автостоянки, 
где единогласно приняли решение дейст-
вовать по закону и написали заявление в по-
лицию о вымогательстве», – рассказывает 
активистка, пожелавшая остаться неназван-
ной, – а через несколько дней, после того 
как было подано заявление, мы узнали, что 
гаражи вошли в список на снос…» Впрочем, 
насчет того, что правоохранительные ор-
ганы с большим энтузиазмом ринутся «ре-
ализовывать» информацию о возможном 
факте вымогательства граждане не питают 
особых иллюзий. Поводом для пессимиз-
ма служит, например, странное поведение 
участника этих драматических событий – 
начальника отдела полиции ОВД Тимиря-
зевского района Олега Адама. На многочи-
сленных видеозаписях побоища на 143-й 
стоянке отчетливо видно полное бездейст-
вие полицейского руководителя. Олег Адам 
постоянно кому-то докладывает по телефо-
ну обстановку на месте и не только не вме-
шивается в конфликт, а, наоборот, выступа-
ет поначалу в защиту людей в разгрузочных 
жилетах с надписью «ФСРБ». У большинст-
ва наблюдателей за противостоянием ря-
довых владельцев гаражей с московскими 
чиновниками возникает резонный вопрос: 
зачем властям такая спешка по зачистке ав-
тостоянок? По одной из версий, это связано 
с тем, что с 25 декабря зона платной парков-
ки выходит за пределы Третьего транспор-
тного кольца и, как говорят, как раз коснется 
Северного округа столицы. Упустить возмож-
ность половить рыбку в мутной воде чинов-
ники на местах, обложившись вроде бы 
законными основаниями, никак не могут. 
И совершенно неважно, что один из остав-
шихся без своего гаража пенсионер, осознав 
свою полную беспомощность перед адми-
нистративной машиной, умер от сердечного 
приступа, а другой оказался в реанимации 
с инсультом, пытаясь защитить то немногое, 
что у него осталось в жизни…

КрепКих ребят из фсрб не смутило присутствие на побоище начальниКа 
полиции

у представителей фсрб все отлично. Hummer и автобус обКлеены фирменными 
стиКерами

Гаражи на лихоборсКой набережной. вверху – таК было, внизу – стало.

Фото из архива автора
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Конфуций говорил: все начинается 
с того, что нужно дать правильное 
название всему. В нашей истории 
правильное название – беспредел. 
Конечно, мы привыкли к тому, что 
отечественные бюрократы держат 
свой народ в состоянии постоянно-
го изумления. Но наша история – 
просто из ряда вон.

В
сущности, ситуация внешне про-
ста и типична, и о ней мы уже 
писали в октябре этого года 
в материале «Чисто cочинское 
мошенничество». Мошенница 

развела на деньги многих доверчивых 
людей, а когда дошло дело до суда, оказа-
лось, что у нее и конфисковать-то в пользу 
потерпевших нечего – имущество успела 
распродать или перевести на других лиц. 
История рядовая, хотя за ней стоят реаль-
ные трагедии многих реальных людей, 
и пойти им сейчас некуда. Поражает дру-
гое – агрессия равнодушия, что прояви-
лась у официальных лиц. У них как всег-
да оказался точный адрес – хата с краю. 
Прошло уже более двух месяцев со дня 
публикации, но мы не получили реакции 
от ведомства Василия Умнова, возглавля-
ющего сочинское УВД. И это при том, что 
под его подчинением работает офицер, 
внесший свою лепту в эту историю, по-
скольку является близким родственником 
мошенников, но благоразумно сменив-
ший фамилию, дабы не мелькать в скан-
дальных сводках.

БОЕВОЙ ПУТЬ МОШЕННИЦЫ 

Из судебного дела № 1–2 от 30 сентября 
2011 года Центрального районного суда 
г. Сочи: «… у Ирины Погосян созрел пре-
ступный план. Она обратилась в садовод-
ческое товарищество «Бриз» с просьбой 
о выделении ей пяти земельных участков, 
пообещав за свой счет построить подъ-
ездную асфальтовую дорогу к товарище-
ству. Но достоверно знала, что злоупотре-
бляет доверием, т. к. не имела намерений 
выполнять взятые на себя обязательства». 
Участки ей выделили, но мошенница ни-
чего не построила, а создала криминаль-
ную цепочку, включив в нее даже сына – 
Егиша Погосяна. И занялась фиктивными 
перепродажами участков, по доверенно-
стям, на подставных лиц, кинув садово-
дов на 5,5 млн рублей.
С этого начался боевой путь мошенницы 
Погосян. Далее она кидает на 3,2 млн руб-
лей свою знакомую Бурлуцкую, заняв 
у нее деньги на четыре месяца. Но, как 
установил тот же суд, «в намерения Ири-
ны Погосян также не входило возвраще-
ние этих денег». Видимо, г-жа Погосян 
рассуждает по банальному принципу – 
берешь на время чужие, а отдаешь свои 
навсегда.
Вы скажете – анекдот. Но анекдоты смеш-
ны, когда их рассказывают. Когда их пе-
реживают – это трагедия. Когда я раз-
говаривал с тем же Малхасяном, он 
все время прижимал трубку, торчащую 
из горла. От всех этих переживаний у аф-
ганца обострилась болезнь – рак горла, 
ему в шее просверлили дырку и встави-
ли трубку. У него седые глаза. Он ниче-
го не может сделать с мошенниками. Он 

обил пороги сочинской и краснодарской 
полиции, прокуратуры, судов, следст-
венных органов. Неравная битва инвали-
да с государственной машиной, по сути, 
вставшей на сторону мошенницы, идет 
несколько лет. А он просто пытается вер-
нуть свои деньги и наказать мошенницу.

ПОТЕРПЕВШИХ ЗАВАЛИВАЮТ 
ОТПИСКАМИ 

Но никто тебя никуда не посадит, если 
дашь правильные деньги. Даже если 
ты давно забыл, как быть честным че-
ловеком. Поэтому у нас и нет ника-
кой жизни, что некоторые берут от нее 
все… Но афганец, к моему удивлению, 
не жаждет крови, не желает приморить 
мошенницу на лесоповале, чтобы она 
лет пять проходила в тюремных проха-
рях. Он не хочет, чтобы на нее смотрели 
только из шнифта – тюремного глазка 
в железной двери. Нет – Борис просто 
хочет вернуть свои деньги (заявление 
имеется в распоряжении редакции).
И все-таки вот чего я понять не могу, 
так это того, как преступнику, нанесше-
му ущерб в несколько десятков мил-
лионов рублей разным людям, дают 
условный срок «без штрафа и без ог-

раничения свободы» – как записано 
в приговоре Центрального районного 
суда г. Сочи председательствующим су-
дьей С. А. Мартыненко. Кажется, такого 
не может быть, но все так и есть.
В приговоре Ирине Погосян шесть (!) 
крупнейших эпизодов мошенничест-
ва – от 2 до 8 млн рублей ущерба – и… 
«без штрафа и без лишения свободы». 
А какому-нибудь подростку, стащив-
шему блок сигарет в киоске, дают, как 
здрасте, сразу «двушечку» реально-
го срока. Впору г-же Погосян и даль-
ше давать объявления типа: «Опыт-
ный мошенник берет под большие 
проценты крупные суммы с оформле-
нием у нотариуса». Чтобы и дальше 
трагический список утраченных иллю-
зий рос и рос. Вместо того чтобы па-
риться в каком-нибудь бананово-ли-
монном Сыктывкаре, госпожа Погосян 
со своим многочисленным семейством 
ныне благоденствует. Умение не тонуть 
ни при каких обстоятельствах – свойст-
во хороших лодок и плохих людей.
Известно, что уходить от ответственно-
сти лучше всего по состоянию здоро-
вья. Другой сын Ирины Погосян, стар-
ший лейтенант полиции (поменявший 
фамилию на Левит В. О.), вдруг одна-

жды утром кладет маму в реанимацию 
городской больницы № 4. В этот же 
день она неожиданно «выздоравли-
вает» и выписывается. Госпитализация 
понадобилась, чтобы взять больнич-
ную справку для следователя, что Ири-
на Погосян снова не в состоянии давать 
показания. Владимир Осепович Левит 
(заметим в скобках: тот самый стар-
ший лейтенант полиции УВД г. Сочи), 
как писал в своих заявлениях потер-
певший инвалид-афганец, еще не раз 
пытался всячески воспротивиться ходу 
расследования. Что же это «за шикар-
ные иномарки», о которых афганец пи-
шет в своем заявлении? Полный список 
автомобилей, которые в свое время по-
чему-то «не заметило» следствие и ко-
торые можно бы было конфисковать 
в пользу потерпевших, имеется в рас-
поряжении редакции. Стоит отметить, 
что все машины оформлены на детей 
и «бывшего» мужа Ирины Погосян, что 
позволило вывести из-под возможной 
конфискации имущества.
Таким же образом подставным лицам 
был продан магазин мужа, с которым 
Ирина Погосян быстренько оформила 
фиктивный развод. В общем, все идет 
по известным мошенническим схемам. 
Они стары как мир, но, увы, успешно 
работают. К моменту суда конфисковы-
вать у мошенницы оказалось как бы не-
чего. Но именно что – «как бы»… И тут 
уже возникает вопрос к сочинским пра-
воохранителям.
Мало того что сочинским УВД было воз-
буждено уголовное дело на мошенницу 
Погосян лишь после того, как, по утвер-
ждению потерпевшего афганца Бориса 
Малхасяна, он «два года ходил по ми-
лициям. Так и сегодня его заваливают 
сплошными отписками из силовых струк-
тур. Понятно, что вместо образов у них 
теперь в красном углу портреты Дзер-
жинского. Но ведь и Железный Феликс 
говорил «про чистую совесть и холод-
ную голову». А теперь происходят вещи, 
которые просто не укладываются в этой 
голове. Например, 30 июня 2014 года 
Прокуратура Хостинского района г. Сочи 
сообщает тому же Малхасяну Б. П. в ответ 
на его обращение на бездействие сочин-
ского отдела УФССП по Краснодарскому 
краю, что судебным приставом-испол-
нителем Плотниковым… утрачены (!) до-
кументы исполнительного производст-
ва в отношении взыскателя. Обивавший 
все эти годы пороги кабинетов афганец 
Малхасян узнает, что Плотников… закрыл 
исполнительное производство в отноше-
нии взыскателя еще в 2012 году. Как го-
ворится, истина превыше всего. Поэтому 
до нее часто не дотягиваются. Когда мне 
говорят «о потере» исполнительного про-
изводства – я смеюсь. Ей-богу, мне смеш-
но. Прямо до кровавых слез. Как инвали-
ду-афганцу. Да за такую работу полагается 
в три места: в спину, в двери и в тюрьму. 
Но с сочинских борцов с криминалом, ви-
димо, все как с гуся вода. Как издевались 
над инвалидом, так и продолжают изде-
ваться, заваливая его формальными от-
писками.

Москва – Сочи – Москва
Источник информации: 

информационное издание «Век.Ру»

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К Р И М И Н А Л]

ЧЕСТЬ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ПО-СОЧИНСКИ Ñèëîâèêè êóðîðòíîé ñòîëèöû Ðîññèè 

ïðèêðûâàþò ñâîåãî ñîòðóäíèêà, 
ïîìîãàâøåãî áëèçêèì ðîäñòâåííèêàì 

ñîâåðøèòü ìîøåííè÷åñòâî

Сергей ВЛАДИМИРОВ
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Комментируя переворот на Укра-
ине, бывший советник Президента 
США по национальной безопасно-
сти и один из основных идеологов 
американской внешней политики 
Збигнев Бжезинский назвал его 
«величайшей территориальной 
потерей в истории имперской эк-
спансии России». Действительно, 
еще за месяц до киевского побоища 
Кремль был уверен, что Украина 
надежно и прочно контролируется 
российским союзником Виктором 
Януковичем. Позже Президент 
России Владимир Путин подсчитал 
деньги, потраченные на поддер-
жку этого союзника. Оказалось, что 
только в последние годы в Киев 
ушло $33,5 млрд почти полностью 
обнулившихся после свержения 
и позорного бегства Януковича.

К
то, прежде всего, виноват в по
добном поражении? Видимо, 
те, кто непосредственно отвеча
ет за снабжение Кремля необ
ходимой для принятия решений 

информацией, – Служба внешней развед
ки и руководящий ею с 2007 года Миха
ил Фрадков. Подобно первому министру 
королевства Арканар из романа братьев 
Стругацких «Трудно быть богом» бывший 
глава Правительства России и нынешний 
руководитель ее внешней разведки про
валил все порученные ему дела.

«Все хорошо, прекрасный  
В.В. путин!» 

Судя по действиям России, в докладах СВР 
отсутствовали не только секретные сведе
ния, но и аналитика на основе открытых 
источников информации, свидетельству
ющая о грядущем крахе Януковича. Ру
ководители разведки не придали зна
чения конфликту президента с главным 
спонсором его Партии регионов и самым 
богатым человеком Украины Ринатом 
Ахметовым. Проглядели раздражение до
веденных до нищеты военных. Не замети
ли, что уже через два года после избрания 
Януковича главой государства он поте
рял симпатии большинства избирателей 
Востока, а прозападные партии получили 
на выборах в Верховную раду большин
ство голосов. Проигнорировали тот оче
видный факт, что сам Янукович неустанно 
пропагандировал грядущую ассоциацию 
с Евросоюзом, чем значительно увеличил 
количество ее сторонников и подготовил 
их бунт после отказа от соглашения.
Кремль убеждали, что позиции украин
ского президента нерушимы, силовики 
ему верны, Ахметов и другие влиятель
ные олигархи – лучшие друзья, а населе
ние поддержит всегда, потому что един
ственная альтернатива – фашистские 
бандеровцы, которых профинансировали 
для роли пугала. Даже зимой 2014 года, 
когда центр Киева уже пылал, а Янукович 
складывал чемоданы, ответственные то
варищи слали в Москву успокоительные 
заявления в стиле известной песенки «Все 
хорошо, прекрасная маркиза!».

потерянная еВропа 

Директор ЦРУ Аллен Даллес после прова
ла операции по свержению Фиделя Каст
ро добровольно ушел в отставку. Дирек
тор СВР остался в любимом кабинете, хотя 
украинский разгром стал лишь одним 
из многих поражений российской развед
ки за семь лет его работы. В Европе прова
лы сотрудников СВР происходят регуляр
но (арест в 2011 году супругов Андреаса 
и Хайдрун Аншлаг – лишь один из мно
гих эпизодов). Но куда хуже, что донесе
ния конторы Фрадкова, во многом опре
деляющие внешнеполитические решения 
Кремля, не соответствуют реальности.
Прежде всего, грубейшей ошибкой ока
зался прогноз на противоречия меж
ду лидерами Евросоюза и США во вре
мя украинского кризиса. И канцлер ФРГ 

Ангела Меркель, и Пре
зидент Франции Фран
суа Олланд, и почти все 
остальные европейские 
руководители выступили 
единым фронтом с Ва
шингтоном, поддержав 
переворот в Киеве и санк
ции против России.
С п е ц и а л и з и р у ю щ и й 
ся по составлению досье 
высокопоставленных чи
новников и достаточно 
информированный сайт 
comnarcon.com отмеча
ет, что при Фрадкове по
теряно больше агентов, 
чем при всех остальных 
директорах СВР, вместе 
взятых. Отмечается, что 
провал десяти россий
ских разведчиков, вклю
чая ставшую известной те
леведущей Анну Чапман, 
произошел изза преда
тельства полковника СВР Александра По
теева. Руководство проморгало шпиона, 
не обратив внимания, что Потеев пере
правил в Америку свою дочь. Лишь пря
мой приказ Барака Обамы помешал аме
риканским спецслужбам арестовать всю 
десятку во время визита в США Дмитрия 
Медведева. Но и без этого их разоблаче
ние стало самым крупным поражением 
отечественных спецслужб в США.
Судя по комментариям, доcтупным 
на comnarcon.com, даже собственные под
чиненные оценивают деятельность руково
дителя СВР чрезвычайно низко. Например, 
комментатор, выступающий под псевдони
мом Wilhelm Richard Wanger, отмечает, что 
Фрадков может дезинформировать прези
дента, докладывая последнему только то, 
что может порадовать и поласкать самолю
бие, а не совсем удобные моменты остав
ляет для своих замов. По его словам, в СВР 
«текучесть кадров огромная… молодые со
трудники, принимаемые на работу, зача
стую не знают ни одного иностранного язы
ка». Руководители «стремятся переложить 
ответственность друг на друга, «обдумыва
ют» решения до тех пор, когда тема теряет 
актуальность», а «добываемые загранап
паратом острые материалы о выводимых 
из страны деньгах прячутся под сукно».
При подобном стиле работы, неудачи 
СВР на Украине, в США и Европе ничуть 
не удивляют. Если же изучить биографию 
ее директора, хотя бы в течение 10 лет пе
ред назначением, кажется непонятным, 
как ему вообще доверили руководить 
в силовом секторе чемто серьезнее скла
да портянок? Подобно первому министру 
королевства Арканар из романа братьев 
Стругацких «Трудно быть богом», благо
родному дону Рэбе, он, похоже, развали
вал все, за что брался.

Десять лет проВалоВ 

В 1997–2000 годах Фрадков последова
тельно руководил министерствами внеш
неэкономических связей и торговли, при
чем столь успешно, что после его отставки 
оба ведомства были ликвидированы. Од
ной из причин ликвидации стал скандал 
с «Альфагрупп», успехи которой многие 
наблюдатели связывали с деятельностью 
Фрадкова. По данным Счетной палаты РФ, 
«Альфа», покупая у государства акции Тю
менской нефтяной компании, не доплатила 
них 920 млн, а тем временем СМИ предпо
лагали, что Фрадков мог выписывать за счет 
ведомства заказы на покупку цемента, кир
пича и бруса на 120 млн рублей, якобы для 
строительства своего особняка на Рублёво
Успенском шоссе.
В 2001 году бывший внешний торговец 
возглавил Федеральную службу налого
вой полиции, которая тоже блистательно 
провалилась. Возбужденные его подчи
ненными уголовные дела разваливались 
одно за другим. По 24 тысячам преступле
ний, «раскрытых» за 2002 год, было осуж
дено всего 40 человек – меньше 0,17 %!
Беспомощность службы ее руководитель 
пытался компенсировать с помощью жур
налистов. В составленной под его руковод
ством инструкции сотрудникам предпи
сывалось передавать в СМИ информацию 
о подозреваемых, чтобы создать «вокруг 
объекта профилактики обстановки нетерпи
мости антиобщественного поведения». То, 
что «объект профилактики» может оказаться 
невиновным, видимо, Фрадкова не интере
совало. Президент, и без того раздраженный 
неэффективностью ФСНП, через три года 
издал указ о ликвидации службы.
ФСНП стала третьим подряд ведомством, 
упраздненным после чуткого руковод

ства Фрадкова. Самого же главного на
логовика назначили 11 марта 2003 года 
постоянным представителем РФ при ев
ропейских сообществах, а позже – еще 
и специальным представителем Прези
дента РФ по вопросам развития отноше
ний с Евросоюзом.
Дипломатом Фрадков оказался таким же, 
как и налоговиком. Вопрос о снятии пре
пятствий Евросоюза по вступлению Рос
сии в ВТО при нем безнадежно забуксо
вал. Безуспешными оказались попытки 
пролоббировать через Евросоюз сво
бодный транзит для своих граждан че
рез Литву в Калининград. Чтобы добить
ся хотя бы облегченной выдачи литовских 
транзитных виз, пришлось привлекать 
другого спецпредставителя президента – 
будущего вицепремьера Дмитрия Рого
зина. После чего встал естественный во
прос: а зачем тогда в Брюсселе Фрадков?
Не проработавшего в столице ЕС и года ди
пломата отозвали в Москву, где по стече
нию обстоятельств как раз был отправлен 
в отставку премьерминистр Михаил Касья
нов. На его место требовался лояльный чи
новник, равно устраивавший все основные 
кремлевские башни. Им оказался Фрад
ков, возглавивший правительство 5 марта 
2004 года. Осведомленные о его способ
ностях аналитики заключали между со
бой пари, когда население почувствует их 
на своей шкуре в полной мере – выиграли 
считавшие, что опять не пройдет и года.
Обнаружив, что денежная компенсация 
бесплатного единого проездного билета со
ставляет лишь 35 % его стоимости, а по ле
карствам дело обстоит еще хуже, в январе 
2005го на улицы вышли сотни тысяч воз
мущенных пенсионеров, ветеранов «горя
чих точек», участников ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС и других льготников. 
К ним немедленно присоединились оппо
зиционеры всех мастей, и, что куда опаснее, 
согласно опросу агентства «Интерфакс», 
против монетизации льгот также выступили 
80 % военных. Уже в феврале произошли 
столкновения участников оппозиционного 
Всеармейского офицерского собрания с от
рядами ОМОН. Наконец, акции протеста 
поддержал даже обычно избегавший рез
ких заявлений Патриарх Московский и всея 
Руси Алексий II, и лично Президенту России 
пришлось срочно изыскивать средства для 
компенсаций ограбленным людям.
Неудивительно, что все последующие 
годы работы кабинета Путин фактически 
руководил им лично, поручая премье
ру лишь второстепенные задачи. Однако 
и эти задачи, судя по всему, срывались 
одна за другой. Не сумев организовать 
даже своевременную выдачу производи
телям алкоголя новых акцизных марок, 
правительство вызвало в отрасли тяже
лейший кризис – в январе 2006 года про
изводство алкоголя в стране снизилось 
почти вдвое. Хотя после очередного вме
шательства президента проблема была 
решена, в бюджете по итогам года обра
зовалась изрядная дыра, а в следующем 
году Фрадков в очередной раз был от
правлен в отставку. После чего благодаря 
очередной аппаратной интриге возглавил 
Службу внешней разведки с описанным 
выше печальным результатом, который 
сейчас превращается в катастрофу.
Когда Фрадкова назначали директором 
СВР, обстановка в мире была сравнитель
но спокойной. Однако уже год спустя на
чалась война в Южной Осетии, вызвав
шая всплеск антироссийских настроений 
в США и НАТО, а украинский кризис при
вел уже к полноценной холодной (пока) 
войне. Эта ситуация на глазах перераста
ет в вооруженное противостояние России 
и Запада – как минимум на уровне доб
ровольческих формирований. Если уже 
сейчас благодаря поддержке Вашингто
на весьма вероятна заброска на террито
рию России отрядов боевиков, то завтра 
не исключены боевые действия с сол
датами регулярных армий стран НАТО. 
И крайне сомнительно, что СВР в ее ны
нешнем виде сможет вовремя предупре
дить о подобных угрозах.

ДОН РЭБА 
ФРАДКОВ
Как руководитель внешней 

разведки провалил все 
порученные ему дела

Андрей НИЖЕГОРОДСКИЙ
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Обращаясь с посланием к Феде-
ральному собранию, Владимир 
Путин подробно осветил пробле-
му офшоров. Через них, согласно 
экспертным оценкам, за пределы 
нашей страны ежегодно выводится 
не менее 10 % ее валового продук-
та. Президент обещал, что любой 
бизнесмен, который легализует 
свои капиталы в России, «получит 
твердые правовые гарантии, что 
его не будут таскать по различным 
органам, в том числе и правоох-
ранительным, трясти его там и тут, 
не спросят об источниках и спо-
собах получения капиталов, что 
он не столкнется с уголовным или 
административным преследо-
ванием и к нему не будет вопро-
сов со стороны налоговых служб 
и правоохранительных органов». 
Но все ли готовы воспользоваться 
этой амнистией? После знакомства 
с персоной председателя совета ди-
ректоров компании «Тольяттиазот» 
Сергея Махлая, унаследовавшего 
эту должность и контрольный пакет 
акций от отца – бывшего советского 
директора предприятия Владимира 
Махлая, возникают глубокие сом-
нения.

Н
ет, судя по интервью в фе-
деральных изданиях, дела 
у хозяина одной из 300 бо-
гатейших компаний России 
и крупнейшего на планете (8 % 

мирового производства и около 10 тысяч 
работников) производителя аммиака об-
стоят блестяще. Если в 2013 году чистая 
прибыль компании составила 9,3 млрд 
рублей, а выручка – 37,7 млрд, то по ито-
гам нынешнего года ожидается соответст-
венно 10 и свыше 40 млрд. Дивидендов 
акционерам в 2011 году выплачено 2,9 
млрд рублей, а в два последующих года – 
по 3,9 млрд. И он страшно гордится этим 
обстоятельством в газетном материале, 
мало чем отличающемся от пресс-релиза 
компании.
Вот только журналист уважаемого изда-
ния почему-то не задает вопрос Махлаю: 
куда собственно уходят эти деньги? Чтобы 
дать ответ, следует изучить список юри-
дических владельцев «Тольяттиазота». 
И вот тут-то самое прекрасное разнообра-
зие, о котором говорил Владимир Путин: 
контрольный пакет акций компании при-
надлежит махлаевским и околомахлаев-
ским офшорам Kamara Ltd с острова Сент-
Люсия (19,99 %), Instantania Holdings Ltd 
с Виргинских островов (18,74 %), Bairiki 
Inc с Сент-Китса (16,08 %), Trafalgar 
Developments Ltd (15,94 %) с Ангильи 
и А.T.I. Ltd из Гонконга (12,96 %). Един-
ственное (!) российское юрлицо, которое 
можно обнаружить в базе «СПАРК-Ин-
терфакс» в качестве акционера предприя-
тия, не имеет отношения к семье Махлаев 
и контролируется отечественным минори-
тарным акционером. Вот он, настоящий 
национально ориентированный бизнес!
Но это еще не все: согласно уголовному 
делу о мошенничестве, возбужденному 
Следственным комитетом РФ 24 декабря 
2012 года, ОАО «Тольяттиазот» осуществ-
ляет экспорт своей продукции (аммиака 
жидкого и карбамида) по заниженным 

ценам, поставляя ее аффилированной 
с мажоритарными акционерами швей-
царской компании Nitrochem Distribution 
AG, которая впоследствии перепродает 
химическое сырье по рыночным ценам 
независимым покупателям. Налицо серая 
схема, аналогичная той системе, с помо-
щью которой уклонялся от налогов сев-
ший за это в тюрьму владелец нефтяной 
компании ЮКОС Михаил Ходорковский. 
При этом, в отличие от Ходорковского, 
для приличия продававшего дочерним 
компаниям нефть под видом дешевой 
«скважинной жидкости», в «Тольяттиазо-
те» не стали даже беспокоиться о пере- 
именовании аммиака и карбамида.
В том же году начался арбитражный про-
цесс между управлением Федеральной 
налоговой службы РФ по Самарской об-
ласти и принадлежащим Сергею Махлаю 
«Тольяттихимбанком». Налоговики счита-
ют, что переуступка банком 452 млн 794 
тыс. 430 рублей долгов заемщиков за 26 
млн 786 тыс. рублей (5,9 %) подозри-
тельно напоминает попытку увести деньги 
от налогов на денежно-кредитные опера-
ции. По мнению наших источников в пра-
воохранительных органах, эти миллионы 
уже могли раствориться на счетах за пре-
делами России.
Очевидно, туда же ушли и средства, вы-
рученные «Тольяттиазотом» за земель-
ный участок с производством аммиака, 
проданный ООО «Томет». Согласно ма-
териалам уголовного дела, возбужден-
ного уже в нынешнем году Следственным 
управлением Следственного комитета РФ 
по Приволжскому федеральному округу, 
«Тольяттиазот» легально получил за актив 
всего 132,5 млн рублей, то есть чуть боль-
ше 1 % его рыночной стоимости.
Рассматривается вопрос о возбуждении 
еще одного уголовного дела о продаже 
тому же «Томету» участка с самой совре-
менной на «Тольяттиазоте» установкой 
по производству аммиака № 7 за 100 млн 
рублей при его рыночной стоимости око-
ло 4,6 млрд.
Можно, конечно, предположить, что Сер-
гей Махлай и генеральный директор «То-
льяттиазота» Евгений Королёв неожидан-
но воспылали бескорыстной любовью 
к никак не связанной с ними фирме «То-
мет». Но это вряд ли. Потому что 80,45 % 
«Томет» принадлежит гонконгскому оф-

шору Trumph Development Ltd. Его мос- 
ковский представитель одновременно ру-
ководит филиалом швейцарской компа-
нии Ameropa AG, так же как и Nitrochem 
Distribution AG активно задействованной 
в перепродаже продукции азотного гиган-
та. Владелец же остальных 19,55 % ком-
пании, кипрский офшор A. S. Industries 
Ltd, представляет в Москве родствен-
ник жены Махлая-младшего. Не зря еще 
в 2009 году журналисты тольяттинской 
газеты «Хронограф» с удивлением отме-
чали, что главный инженер «Толльяттиа-
зота» Дмитрий Морехов одновременно 
занимает ту же должность на «Томете». 
И делали вывод, что фирма подконтроль-
на Махлаю-старшему.

Производство  
в газовой камере 

Все это значит, что активы и доходы «То-
льяттиазота» просто перекладываются 
в иностранное отделение семейного ко-
шелька. Туда нет доступа российским акци-
онерам, а государство, ввиду многократно 
заниженной стоимости сделок, недополу-
чает налогов как минимум на 6 млрд ру-
блей. Причем происходит это постоянно, 
прямо перед глазами правоохранитель-
ных органов – без слишком сложных схем 
и с особой циничностью.
Под государством в данном случае имеется 
в виду Российская Федерация, а не высо-
копоставленные чиновники – они-то свое 
возьмут в любом случае! Деньги не получа-
ют пенсионеры, дети, молодые мамы, на-
ходящиеся в декретном отпуске, больные, 
пользующиеся бесплатной медицинской 
помощью, и другие категории населения, 
для помощи которым и предназначены 
идущие в социальную сферу налоги.
Народу России от семьи Махлаев доста-
ются только отравленные воздух и вода. 
Производство аммиака вообще дело до-
вольно грязное, а «Тольяттиазот» еще и ре-
гулярно уличается в нарушении правил 
промышленной безопасности. В результа-
те недавних проверок предприятия Ростех-
надзором выявлено более 500 различных 
нарушений производственной безопасно-
сти, охраны труда и санитарных норм. Тру-
бопроводы, по которым идет смертельно 
ядовитый аммиак, давно выработали срок 
безопасной эксплуатации, как и контроль-
ные приборы. Горючие и токсичные веще-
ства выбрасываются не только в атмосфе-
ру, но и в цеха, превращая их в подобие 
гитлеровских газовых камер.
Красноречивая деталь: «Тольяттиазот» был 
построен в 1974–1979 годах американ-
ской Occidental Petroleum Corporation, вла-
дельцем которой являлся знаменитый Ар-
манд Хаммер. Да-да, тот самый, что еще 
в 1920-е годы нажил себе состояние, по-
купая за гроши в голодающей России цен-
нейшие произведения искусства и прода-
вавший их на Западе во много раз дороже. 
Развернуть производство аммиака в США 
ему не позволило строгое экологическое 
законодательство, зато у восточных варва-
ров – всегда пожалуйста!

равнение –  
на Швейцарию! 

Думаете, хозяева «Тольяттиазота» боятся 
проверок Ростехнадзора, исков Налого-

вой службы, уголовных дел Следственно-
го комитета или даже ареста? Как ни пе-
чально, но это их не волнует, поскольку 
члены предприимчивой семьи находят-
ся вне российского правосудия. Когда 
налоговики и следователи искали Мах- 
лая-старшего, он благополучно пере-
живал грозу в Великобритании, где 
в итоге и остался. Директор Евгений Ко-
ролёв сейчас скрывается от следовате-
лей там же. Махлай-младший и вовсе 
с 1994 года является гражданином США, 
фигурируя в документах то под именем 
George Mack, то как Serge Makligh.
На Западе растет и младшее поколе-
ние клана. Дочь Сергея Махлая Алиса 
родилась 4 января 1997 года в городе 
Дерн хеме штата Северная Каролина, что 
автоматически дает ей право на граж-
данство США. Дети его брата Андрея, Да-
рья и Александр, появились на свет соот-
ветственно 3 июля 1997 года и 17 марта 
1998 года в поселке Соренго швейцар-
ского кантона Тичино.
Законодательство Швейцарии строже, 
но если Даша с Сашей, достигнув 18-лет-
него возраста, будут готовы вносить еже-
годный налог 200–400 тыс. швейцар-
ских франков (165–330 тыс. евро), вид 
на жительство обеспечен. А через 8 лет 
можно и паспорт получать. Кантон Тичи-
но в отношении получения гражданства 
самый либеральный, недаром именно 
тут оседает большинство богатых росси-
ян, включая отсидевшего срок и эмигри-
ровавшего из России Михаила Ходорков-
ского.
Если же кому-то кажется, что налог слиш-
ком велик, то для семьи, чье состояние 
сейчас приближается к миллиарду дол-
ларов, это сущая ерунда. Если, конечно, 
компетентные органы США и зависимой 
от заокеанских друзей Швейцарии не бу-
дут против – они Махлаев контролиру-
ют давно и прочно. Не случайно вице-
президентом по экономике и финансам 
«Тольяттиазота» до недавних пор рабо-
тал уже не русский, а самый что ни на 
есть американский американец Дональд 
Кнапп. Именно он и направлял оттуда 
за рубеж основные финансовые пото-
ки, где их распределяли уже владельцы 
Ameropa AG и Nitrochem Distribution AG 
Андреас Циви и Беата Рупрехт. Впрочем, 
работа этих уважаемых господ – предмет 
для отдельного подробного расследова-
ния, над которым сейчас работают кор-
респонденты нашего издания.
Но уже сейчас очевидно, что «Тольятти-
азот» сегодня является эталонным при-
мером серых схем и мошеннического 
бизнеса, цинично выводящего деньги 
из России в офшоры, при этом разру-
шающего экологическую систему стра-
ны. Казалось бы, сиди за границей тихо, 
не дразни российских правоохраните-
лей, так нет же – руководство этой самой 
тольяттинской «черной дыры» нагло ра-
портует о своих успехах в федеральной 
прессе! Что ж, может быть, такого рода 
заявления и станут последней каплей, 
после которой кормушке Махлаев по-
ложат конец. Потому что о ком же, если 
не о них, говорил Владимир Путин, когда 
называл офшорный бизнес «эпидемией 
мировой экономики».

Махлаю Путин не указ!
 Сергей ПУГАЧЁВ

Загрязняя российскую экологию крупнейшим в мире производством аммиака, 
хозяева «Тольяттиазота» живут в США и выводят миллиарды в офшоры
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Сергей махлай

Источник информации:  
интернет-издание «Вслух.Ру»



№ 32 (327) 16–23 декабря 2014

16 Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ А Ф Е Р А]

Обращение Владимира Путина 
с ежегодным Посланием к Феде-
ральному собранию 4 декабря с. г. 
не зря по значимости сравнивают 
с валдайской речью президента 
и даже называют это выступление 
«экономическим Валдаем». Впер-
вые глава государства так жестко 
поставил вопрос о связи экономики 
с национальной безопасностью.
Требования президента четко соот-
носятся с необходимостью поддер-
жки динамично развивающегося 
российского бизнеса, чтобы «дости-
жения наших компаний служили 
символом национального успеха, 
национальной гордости, как в свое 
время атомный или космический 
проекты».
По сути, Президент России в Посла-
нии Федеральному собранию дал 
понять, что успешные российские 
фирмы являются национальным 
достоянием.

К
онфликт государственной ком-
пании «Российские автомобиль-
ные дороги» (ГК «Автодор») 
с саратовским ОАО «Волгомост» 
(в соответствии с законом, оно 

с октября с. г. переименовано в публич-
ное акционерное общество (ПАО) «Вол-
гомост») начал разгораться, судя по раз-
витию событий, сразу после смены 
акционеров в волжской компании. Нам 
вряд ли удастся проследить все подводные 
течения, устные договоренности и взаи-
моотношения госкомпании с прежним 
топ-менеджментом «Волгомоста», за кото-
рым, как утверждают источники, знающие 
ситуацию изнутри, до февраля с. г. стояла 
мощная политическая «крыша». Бенефи-
циаром называли известного российского 
миллиардера из списка Forbes, скрывав-
шего свое имя за офшорными кипрски-
ми фирмами-посредниками. И если год 
назад председатель правления ГК «Авто-
дор» Сергей Кельбах на совещании поло-
жительно внимал прежнему гендиректору 
«Волгомоста», то после смены собствен-
ников между заказчиком и подрядчиком 
словно черная кошка пробежала.

Президент страны 
госкомПании не указ 

В феврале 2014 года у саратовской ком-
пании сменилось сразу пять крупней-
ших акционеров: вместо кипрских оф-
шоров Tevaryso Trading Limited, Eltores 
Investments Ltd, Chrysanthemum Services 
Limited, Sormenia Investments Ltd и E.C.C.P. 
Investments Limited акционерами ста-
ли отечественные предприятия. То есть 
новые владельцы, следуя требованиям 
президента страны, решили максималь-
но сделать свой бизнес прозрачным. 
Но, как известно, то, чего добивается ру-
ководитель страны, не обязательно долж-
но нравиться чиновникам. 18 ноября 
сопредседатель центрального штаба Объ-
единенного народного фронта Александр 
Бречалов на «Форуме действий» озвучил 
сенсационные цифры: в 2014 году 80 
процентов «майских указов» Президента 
России остались нереализованными! Сто-
ит ли удивляться, что пришедшие на сме-

ну «кипрским» отечественные акционеры 
«Волгомоста» вскоре стали объектом, так 
сказать, «недружественной атаки» со сто-
роны руководителей ГК «Автодор»?
Внешне это вылилось в уведомление 
о расторжении договора от 28.06.2012 
№ СТ-2012–283, направленное госком-
панией «Автодор» на имя «Волгомоста» 
1 октября 2014 года. Тем самым госкомпа-
ния-заказчик инициировала разрыв отно-
шений с подрядчиком по реконструкции 
автомагистрали М-4 «Дон» от Москвы че-
рез Воронеж, Ростов-на-Дону, Краснодар 
до Новороссийска на участках км 1250 – 
км 1319, км 1373+906 – км 1383+036, 
Краснодарский край…
Обосновала госкомпания такой «разво-
рот над «Доном» правом заказчика рас-
торгнуть в одностороннем внесудебном 
порядке договор в случае, если без ува-
жительной причины подрядчик задержал 
более чем на 30 дней сроки контракта 
либо отдельных видов работ по кален-
дарному графику. Заказчик потребовал 
от подрядчика с момента получения уве-
домления прекратить выполнение работ 
и «обратил внимание» (лукавая форму-
лировка!) последнего, что в силу ненад-
лежащего исполнения работ подрядчи-
ком ГК «Автодор» вправе использовать 
предоставленные тому «средства обеспе-
чения обязательств», а таковыми, как из-
вестно, являются банковские гарантии.
Здесь необходимо отметить, что дей-
ствия «Автодора» против «Волгомоста» 
были начаты еще до формального объ-
явления о расторжении договора и пись-
ма-уведомления. Еще 21 мая руководи-
тели «Автодора» подали в Арбитражный 
суд г. Москвы иски: один о взыскании 
с ПАО «Волгомост» неустойки в размере 
51,2 млн рублей, а второй – о взыска-
нии с него же неустойки в размере 1 млрд 
100,2 млн рублей.
Но поскольку решений по этим искам 
не принято до сих пор, то, ссылаясь на на-
рушение «Волгомостом» сроков выпол-
нения работ, ГК «Автодор» 30 сентября 
2014 года обратилась в банк «ВТБ 24» 
с требованием о выплате предусмотрен-
ной банковской гарантией суммы в раз-
мере 3 446 899 665 рублей. Таким обра-
зом, заказчик после смены акционеров 
«Волгомоста» нанес сразу серию ударов 
своему подрядчику, отбирая у него вы-

полненный примерно на 70–80 процен-
тов контракт по автодороге М-4 «Дон» 
и через банковские механизмы стараясь 
у него изъять более 3 млрд рублей.
Конечно, юристы «Волгомоста» тоже 
пошли в суд, потребовав ввести обеспе-
чительные меры в виде приостановле-
ния взыскания по банковской гарантии 
до разрешения судебного спора по иску 
заказчика. Суд согласился и вынес опре-
деление от 9 октября с. г. о принятии 
обеспечительных мер с последующей 
выдачей исполнительного листа. Апел-
ляционная же инстанция, в которой «Ав-
тодор» опротестовал это определение, 
оставила в силе обеспечительные меры. 
Это важный момент, поскольку зачастую 
предъявленную при расторжении дого-
вора банковскую гарантию требуется по-
гасить до вынесения судебных решений 
по сути спора. И пока подрядчик будет 
в многомесячном судебном процессе до-
казывать, что он выполнил работы, его 
уже обанкротят и распродадут всю техни-
ку предприятия!
Было оспорено со стороны «Волгомос-
та» и расторжение заказчиком договора 
по автомагистрали М-4 «Дон» в односто-
роннем внесудебном порядке. 2 октября 
2014 года волжане обратились в Арбит-
ражный суд г. Москвы в связи с ущербом 
от таких действий и требованием про-
длить срок выполнения работ до 30 сен-
тября 2015 года и, как следствие, срок 
действия договора продлить до 31 де-
кабря следующего года. Они мотиви-
ровали это тем, что изменились обстоя-
тельства с момента заключения договора 
в 2012 году. В частности, выросли объемы 
работ, и заказчик нарушил многие его су-
щественные условия. 7 октября 2014 года 
«Волгомост» опротестовал в суде упо-
мянутое выше уведомление о расторже-
нии договора. А 12 ноября 2014 года 
подал еще и встречное исковое заявле-
ние о признании расторжения договора 
от 28.06.2012 № СТ-2012–283 недейст-
вительным, а также заявление о приня-
тии обеспечительных мер, запрещающих 
заказчику до вступления в силу решения 
суда по его майскому иску заключать до-
говоры по автодороге М-4 «Дон» с тре-
тьими лицами. Следующие заседания 
по этим гражданским делам назначены 
на январь 2015 года.

особенности 
национального 
строительства дорог 

Однако это все дела юридические, и суд, 
безусловно, в установленном поряд-
ке разберется с ними. А теперь о самом 
главном. Сам собой в этой истории на-
прашивается вопрос: каким образом у за-
казчика «слабым исполнителем» работ 
оказалась такая мощная строительная ор-
ганизация, какой без сомнения, является 
«Волгомост», – с ее 77-летней историей, 
в структуру которой входит девять мосто-
отрядов? Трудно поверить, что дорожно-
мостовой гигант, построивший и рекон-
струировавший более 3100 крупнейших 
объектов по стране, в одночасье из лиде-
ра и ударника труда через пару месяцев 
после смены собственников превратился 
в аутсайдера… Согласитесь, странным ка-
жется этот «донской провал».
Поэтому сразу возникают сомнения: а пы-
тался ли заказчик вообще соблюсти кален-
дарный график, на задержку с которым 
он ссылается как на причину расторжения 
контракта? Или это было лишь предлогом 
в каких-то более далеких планах?
Конечно, государственная компания «Ав-
тодор» как заказчик больших строек, го-
воря терминами игроков казино, «банку-
ет», как хочет. Но ведь такой объект, как 
федеральная автотрасса М-4 «Дон», зна-
чимость которой многократно возросла 
после распада СССР и утраты украинских 
черноморских портов, тоже не костяш-
ка домино, чтобы перекинуть ее из од-
ной руки в другую и отдать завершение 
контракта новой организации. Да и сам 
«Волгомост», входящий в пятерку лиде-
ров мос тостроительной отрасли России, 
вряд ли можно назвать ничего не зна-
чащим «винтиком» в экономике страны. 
Когда президент страны в Георгиевском 
зале Кремля говорил об опоре на дина-
мично развивающиеся российские струк-
туры, то в эту когорту с полным правом он 
мог причислить и «Волгомост», занима-
ющий 17-е место в РФ в рейтинге самых 
быстроразвивающихся компаний страны. 
Чистая прибыль этой организации за ян-
варь – сентябрь прошлого года по РСБУ 
увеличилась в 6 раз – до 677,6 млн ру-
блей, а выручка выросла на 76,06 % – 
до 16, 8 млрд рублей.
Понимает ли важность своих решений 
руководство «Автодора»? Обратим вни-
мание на лишь один «уничижительный» 
штрих. Уведомление о расторжении 
договора с таким крупным подрядчи-
ком подписал не руководитель ГК «Ав-
тодор» Сергей Кельбах, а действующий 
от лица госкомпании по доверенности 
№ 14140136/2 некий И. А. Урманов, 
первый заместитель председателя прав-
ления по технической политике…
Сегодня многие пытаются ответить на по-
ставленные нами выше вопросы. В начале 
2014 года «Волгомосту» многие проро-
чили стать наиболее вероятным канди-
датом на получение «керченского» под-
ряда, то есть контракта на строительство 
моста через Керченский пролив в Крым, 
стоимость которого сегодня многие оце-
нивают в 300 млрд рублей. Некоторые 
эксперты отрасли открыто заявляют, что 
создав проблему по «неисполнению ра-

ГОП-СТОП ОТ «АВТОДОРА»
Самая крупная госкорпорация по строительству дорог 

в России разработала новый способ отъема денег
Максим ГЛАДКИЙ
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бот» на автодороге М-4 «Дон» и ставя 
дорожно-мостовой холдинг «Волгомост» 
на грань разорения, эту структуру, похоже, 
специально выводят из числа претенден-
тов на значимые проекты.
Вывод о том, что эта точка зрения недале-
ка от истины, можно сделать, проанали-
зировав так называемые нарушения усло-
вий договора с госзаказчиком со стороны 
«Волгомоста». Хотя «Автодор», как мы 
говорили, «банкует» на дорожно-строи-
тельном рынке, но ведь в договоре опре-
делены четкие требования к заказчику 
в рамках реконструкции автомагистрали 
М-4 «Дон». В частности, заказчик должен 
был обеспечить необходимый землеот-
вод, поскольку бывшая дорога Е-4 «Дон» 
вышла из старых габаритов и преврати-
лась в более широкую автомагистраль 
М-4. Должны были быть четко просчи-
таны объемы работ, выданы разрешения 
на строительство участков на основе зем-
леотвода, выверены и переданы подряд-
чику точные сметы, проектная документа-
ция, рабочие чертежи и тому подобное.
В свое время француз Гюстав Эйфель на-
столько точно составил чертежи Эйфеле-
вой башни в Париже, что ни для одной 
из 2,5 млн ее заклепок для 18 тыс. же-
лезных деталей не пришлось пересвер-
ливать отверстия. На трассе М-4 «Дон» 
заказчик Эйфелем не оказался. Судя 
по всему, до прихода новых акционеров 
«Волгомоста» с прежним «кипрским» бе-
нефициаром, стоявшим за подрядчиком, 
«Автодор» работал на, так сказать, «дру-
жественном контракте», при котором до-
рога сдается с доделками-переделками, 
вопросы решаются «на глазок», контракт 
закрывается без предъявления взаимных 
претензий. И если так, новым акционерам 
«Волгомоста» ничего не оставалось, как 
доводить новую дорогу до ума в этой мас-
се «косяков» и несогласованностей.
Если копнуть причины, по которым отстали 
от календарного графика сроки выполне-
ния работ по строительству дороги, то их 
следовало бы поискать отнюдь не у под-
рядчиков. Судите сами: после подписания 
договора были скорректированы около… 
80 (восьмидесяти) процентов проектных 
решений. Факт фантастический! То есть 
госзаказчик выдавал подрядчику согласо-
вания и разрешения на производство ра-
бот, после чего аннулировал ранее согла-
сованные чертежи и менял их на новые. 
По словам специалистов, порой создава-
лось впечатление, что представители гос-
компании даже не осматривали участок 
под строительство дороги перед подпи-
санием договора. Так, на пикете 335+50 
автодороги М-4 «Дон» строители просто 
остолбенели, когда обнаружили на своем 
пути не учтенный в проекте… магистраль-
ный нефтепровод Тенгиз – Новороссийск.
Согласно законодательству РФ, если кон-
тракт изменяется в ходе работ более чем 
на 10 процентов от проектных решений 
и сметной стоимости, то объект следу-
ет повторно отправлять на государствен-
ную экспертизу, чтобы сохранить бюджет-
ные деньги. Какие средства вышвырнуты 
за счет того, что заказчик «не Эйфель», 
можно только догадываться…
И это не говоря о множестве исков, кото-
рые предъявляли госзаказчику владель-
цы земель и сооружений, стоявших вдоль 

автотрассы. К примеру, в Кореновском 
районном суде Краснодарского края рас-
сматривался серьезный иск к «Автодору» 
со стороны руководителей и собственни-
ков сельхозпредприятий, чьи съезды для 
сельхозтехники оказались не обозначены 
в проекте (http://ngkub.ru/news/m_don).
Хроника претензий частных граждан 
и юридических организаций к заказчи-
ку просто поражает воображение! Так, за-
казчиком не был согласован демонтаж 
перехода к кафе «Шашлычная» в грани-
цах полосы отвода существующей авто-
дороги, в результате чего суд наложил за-
прет на производство работ в этой зоне. 
Судились или отказывались без выкупа 
позволять заезд техники на их земельные 
владения такие фирмы, как ЗАО «Мелио-
ратор», ООО «Кореновскагрохимия», ООО 
«Сфера». Преграждали путь строителям 
граждане Кварацхелия, Каркачева, Котля-
ревский, Гришко, Мирошниченко, Черны-
шов, с которыми представители «Автодо-
ра» по неизвестным причинам «забыли» 
договориться об использовании их зем-
ли или причинении неудобств. Доходило 
до того, что «Волгомосту», не дождавшись 
решения вопросов со стороны госзаказчи-
ка, приходилось выкупать участки за счет 
собственных средств. Так, на 144-м пи-
кете собственник «Краснодарагропром-
снаб» до тех пор требовал снести опору 
пешеходного моста с его земельного участ-
ка, пока строители сами его не выкупили, 
дабы не задерживать работы.
И как после всех этих, мягко говоря, соб-
ственных «ляпов» заказчик в лице «Ав-
тодора» имеет юридическое и мораль-
ное право требовать от подрядчика сдачи 
работ в предусмотренные сроки? И это 
не считая неоднократных случаев прио-
становления строительства по его насто-
янию, многочисленных переделок по его 
вине, замены сооружений и материалов, 
не предусмотренных проектом дополни-
тельных работ!
На стадии, когда официально должен 
был закончиться контракт (31 октября 
2014 года. – Прим. авт.), в обременении 
вдоль дороги оставалось 534 (!) участка, 
на которых не были узаконены землеот-
воды и не выданы разрешения на стро-
ительство. То есть на них «Волгомосту» 
просто нельзя было начинать работы!

Великому комбинатору 
и не снилось 

Как считают эксперты, юристы «Волгомо-
ста», предъявив встречные претензии, 
без особого труда выиграют в арбитраж-
ном суде у «Автодора» по своим искам. 
На руках у них огромное количество до-
кументов, свидетельствующих о том, что 
именно по вине заказчика затягивалось 
строительство. На что тогда рассчитывали 
руководители «Автодора», разрывая кон-
тракт в одностороннем порядке?
Но еще более лишено всякой логики, 
по мнению специалистов по юриспру-
денции, то, что произошло дальше! Не-
смотря на то что «Волгомост» продолжал 
работать по ростовскому участку автома-
гистрали, надеясь на исправления всех 
«косяков» в рабочем порядке, заказчик 
приводит на объект ему на замену нового 
подрядчика – малоизвестную ростовскую 

организацию ОАО «Донаэродромстрой». 
На ее счет он переводит авансом 3 млрд 
рублей. А с «Волгомоста» требует возврата 
денег и «освободить дорогу» – передать 
новому подрядчику участки, на которых 
практически завершены, но не приняты 
заказчиком строительные работы.
Представляете, что должен чувствовать 
«Волгомост» после такого «расклада карт»? 
Ведь ничто не мешает новой организа-
ции после его ухода со стройки припи-
сать себе работы, которые были им сде-
ланы. Забавная получается арифметика. 
Общая стоимость договора, заключенного 
между ГК «Автодор» и ПАО «Волгомост», 
составляла около 19 млрд рублей (точ-
нее: 18 999 027 823 рубля. – Прим. авт.). 
На октябрь 2014 года стоимость приня-
тых и подписанных заказчиком работ вы-
ражалась в 10 млрд 867,6 млн рублей. 
С фактически выполненными, но пока 
не принятыми объемами общая стоимость 
выполненных ПАО «Волгомост» работ со-
ставляет 13,656 млрд рублей.
То есть невыполненных работ по контрак-
ту осталось на 5,34 млрд рублей. Полу-
чается, что ГК «Автодор» без проведе-
ния расчетов по выполненным работам 
27 октября 2014 года заключила договор 
с третьим лицом – ОАО «Донаэродром-
строй» – на выполнение аналогичных ра-
бот, что и «Волгомост». Стоимость работ 
по договору – 8,447 млрд рублей – пре-
вышает остаток работ по объекту на 3,1 
млрд рублей. Как говорится, «Откуда та-
кая разница, Зин?».
Подобная схема заработка не снилась 
даже известному комбинатору Остапу 
Бендеру, знавшему, как известно, четы-
реста «сравнительно честных способов» 
отъема (увода) денег. «Сравнительно 
честным», правда, такой способ вряд ли 
назовешь. Это, если говорить простыми 
словами, можно назвать настоящим «гоп-
стопом» на дороге М-4!
Можно догадываться, почему госкомпания 
игнорирует просьбы прежнего подрядчика 
подсчитать и принять «незавершенку». Все 
непринятые работы в таких случаях могут 
быть проведены в документах как выпол-
ненные новым подрядчиком и подогнаны 
под сумму договора в 8,447 млрд рублей. 
А поскольку фактически достройка дороги 
встанет всего в 5 млрд рублей, то «разницу» 
в 3,1 млн руб лей за счет включения уже вы-
полненных работ в отчеты нового подряд-
чика легко поделить между заинтересован-
ными лицами. Схема – гениальна!
Конечно, странно подозревать такую 
крупную государственную компанию, 
как «Автодор», в столь нечистоплотной 
схеме, но факты есть факты. К приме-
ру, почему ГК «Автодор» без подписа-
ния с «Волгомостом» акта приемки объ-
ектов незавершенного строительства так 
настойчиво сейчас посылает на достра-
иваемую автодорогу работников «Дон-
аэродромстроя», чтобы те проводили 
завершающие работы? Ведь при таких 
действиях заказчика, когда новички за-
крепятся на объекте и «нароют-постро-
ят» что-то свое, вскоре будет невозмож-
но разграничить выполненные объемы 
между ОАО «Донаэродромстрой» и ПАО 
«Волгомост». По словам одного из спе-
циалистов, знакомых с ситуацией, 
«в подобных историях приходит новая 

фирма, кладет сверху полутора метров 
уже укатанной до нее толщины доро-
ги асфальт и без проблем переписыва-
ет ранее сделанные работы по созданию 
дороги на себя. Переделать накладные-
акты-бумаги проще простого…». Если эти 
слова перевести на язык юридический, 
то отказом принять «незавершенку» за-
казчик сознательно создает почву для 
хищений проделанного объема работ 
у «Волгомоста».
Не менее настораживающим обстоятель-
ством является и то, что государственная 
компания, которая, казалось бы, долж-
на быть образцом дисциплины и порядка 
в отрасли, похоже, просто проигнорирова-
ла вынесенное судом определение. А оно 
заключалось как раз в принятии обеспечи-
тельных мер в виде запрещения ГК «Авто-
дор» до вступления в силу решения суда 
по иску «Волгомоста» совершать дейст-
вия по заключению договора на выполне-
ние «комплекса работ по реконструкции 
автомагистрали М-4 «Дон» с третьими 
лицами». В том числе объявлять конкурс 
на право заключения такого договора 
по реконструкции автомагистрали.
В результате таких действий госзаказчи-
ка на трассе развернулась чуть ли не на-
стоящая война. Для обеспечения своих 
прав и выполнения судебного определе-
ния «Волгомост» вынужден был обратить-
ся к соответствующим органам. Судебные 
приставы, согласно исполнительному ли-
сту, не без труда выдворили со строящего-
ся объекта команду, приведенную госком-
панией «Автодор» вопреки судебному 
определению. Но ростовских строителей 
опять и опять посылают на строящуюся 
автомагистраль, чтобы вконец смешать 
карты с «незавершенкой». То есть «бан-
куют» со страшной силой, наплевав 
на определение суда. Дошло до того, что 
«Волгомосту» пришлось подключать по-
лицию, которая теперь фиксирует факты 
незаконного строительства и предупре-
ждает об уголовной ответственности выд-
воренных с объекта лиц…

Вместо эпилога 

Итак, подведем итоги. Для «Волгомоста» 
вся эта ситуация выглядит так, что госу-
дарственная корпорация, выступающая 
заказчиком, своим халатным бездействи-
ем, или, наоборот, сознательно создавая 
проблемы при возведении стратегически 
важной дороги, срывает сроки выполне-
ния работ, а затем в одностороннем вне-
судебном порядке отстраняет подрядчика 
от контракта в пользу третьей компании. 
При этом госкомпания на тех же основа-
ниях «срыва срока исполнения заказа» 
требует вернуть банковскую гарантию, 
ставя подрядчика на грань банкротства. 
Параллельно она не принимает у строите-
лей уже выполненные работы по объекту, 
в результате чего у них фактически могут 
похитить результаты их труда.
Конечно, можно допустить, что дохо-
ды от полученной сверхприбыли пойдут 
не в карманы ее топ-менеджеров, а госу-
дарству. Но кто выиграет в итоге? Насколь-
ко соотносится эта, вызывающая у всех 
здравомыслящих лиц серьезные вопро-
сы, операция, которую пытается про-
вернуть столь известная госкорпорация, 
с «необходимостью поддержки динамич-
но развивающегося российского бизне-
са», о чем говорит Владимир Путин?
Не пора ли положить конец извлечению 
«прибыли» за счет того, что чьими-то ру-
ками на рынке обрушивают одну успешно 
работающую структуру за другой? И сам 
собой напрашивается вопрос, почему так 
уверенно чувствуют себя руководители 
«Автодора» – в ситуации, когда их дейст-
вия, мягко скажем, далеко не однознач-
ны? Пару лет назад руководители госкор-
пораций сделали определенные выводы 
из дела «Русгидро», поднятого президен-
том страны. Не пришло ли время снова 
«встряхнуть» определенных госдеятелей?

Источник информации:  
интернет-издание «Новые Ведомости»

Странно подозревать такую крупную 
государственную компанию, как 
«Автодор», в столь нечистоплотной 
схеме, но факты есть факты.Своим 
отказом принять «незавершенку»  
заказчик сознательно создает почву  
для хищений проделанного объема  
работ у «Волгомоста».
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Альберт Эйнштейн… Кто хотя бы 
по школьной программе не знает 
этого гениального ученого, одно-
го из основателей современной 
теоретической физики, создателя 
теории относительности, лауреата 
Нобелевской премии, почетного 
доктора двадцати ведущих уни-
верситетов мира, члена множества 
академий наук, великого мысли-
теля и просто гения? О его лич-
ной жизни, как водится, известно 
гораздо меньше. А ведь великие 
люди в быту – это обычные люди 
со всеми их слабостями и стран-
ностями, и их личная жизнь зача-
стую складывается далеко не так 
счастливо, как их общественная 
деятельность. Не чужд слабостей 
был и великий Эйнштейн. Чем 
и не преминула воспользоваться 
советская разведка.

К
то не знает, Альберт Эйнштейн 
был женат на Милеве Ма-
рич, уроженке Воеводины. 
Они поженились в 1903 году, 
а 14 мая 1904 года у Миле-

вы родился сын – Ганс Альберт. 28 июля 
1910 года родился второй сын – Эдуард. 
А с 1912 года Эйнштейн уже вел тайную 
переписку со своей следующей женой 
Эльзой. В 1914 году Эйнштейн и Марич 
расстались, а их брак официально был 
расторгнут в 1919 году. В том же году он 
женился на своей двоюродной сестре 
Эльзе Лёвенталь.

«Верхняя полоВина 
думает, а нижняя 
определяет нашу  
судьбу» 

Как любил говорить ученый, «верхняя 
половина планирует и думает, в то вре-
мя как нижняя определяет нашу судьбу». 
По сути, он так и жил, стараясь получать 
от жизни максимум удовольствий, рас-
ходуя при этом минимум усилий. В кругу 
друзей и коллег-физиков он был общите-
лен и остроумен. Он активно поддержи-
вал самые теплые отношения с чужими 
женами, по крайней мере с некоторыми 
из них. Пожалуй, самыми теплыми они 
были у него с Хеди Борн, женой физика 
Макса Борна.
20 декабря 1936 года Эльза Эйнштейн 
умерла. Но до этого у ее супруга были 
отмечены «отношения» с Маргарете 
Ленбах (красавицей блондинкой родом 
из Австрии), с Эстеллой Каценелленбо-
ген (владелицей большого цветочного 
магазина), с двадцатитрехлетней Бетти 
Нойманн (племянницей одного из его 
друзей), с Тони Мендель (богатой и эле-
гантной вдовой)…

А за год до смерти Эльзы в жизни Эйн-
штейна появилась еще одна женщина, 
связь с которой – это уже не просто оче-
редная любовная интрижка. Гений науки 
и русская шпионка в Америке – чем не сю-
жет для крутого политического триллера.

старые письма 

О любовной связи Альберта Эйнштейна 
с Маргаритой Конёнковой стало извест-
но лишь в 1998 году, когда на американ-
ском аукционе Sotheby’s были выставлены 
его письма к ней, написанные элегант ным 
готическим почерком и датированные 
1945–1946 годами. Они, безо всякого 
сомнения, принадлежат перу великого 
физика, которому в ту пору было 66 лет. 
А его новой пассии – 49 лет.
Эти весьма интимные послания устрои-
телям аукциона передал некий род-
ственник Конёнковой, пожелавший 
остаться неизвестным. И они (девять 
писем плюс несколько фотографий, ри-
сунок Эйнштейна и часы, которые он 
подарил Маргарите), став сенсацией, 
ушли за 250 тыс. долларов. К тому же 
постепенно начали всплывать секретные 
документы КГБ, в которых была описа-
на длившаяся десять лет любовная связь 
всемирно известного ученого, из-за ко-
торой он практически стал осведомите-
лем советских спецслужб.

мастер и маргарита 

Маргарита Ивановна Конёнкова (в деви-
честве Воронцова) родилась в 1896 году. 
Ее отец – Воронцов Иван Тимофеевич – 
был присяжным поверенным в заштатном 
Сарапуле. Окончив женскую гимназию, 
Маргарита свободно владела английским 
и немецким языками. В Москве она учи-
лась на юридических курсах мадам Пол-
торацкой, была знакома с Фёдором Ша-
ляпиным (она близко дружила с дочерью 

певца Ириной), Сергеем Есениным, Сер-
геем Рахманиновым, Всеволодом Мейер-
хольдом и многими другими выдающи-
мися людьми.
Некоторое время ее женихом считался 
скульптор Петр Бромирский. Он-то и по-
знакомил ее с Сергеем Тимофеевичем 
Конёнковым, которого по праву называ-
ли «русским Роденом». И уже через не-
сколько дней Маргарита впервые пере-
ступила порог его мастерской на Пресне. 
Конёнков тут же объявил: «Едем кутить 
в Стрельню!» Там цыгане встретили его, 
как родного, а ей на выбор было предло-
жено шампанское или вино. Она же по-
просила «стаканчик молока»…
Итак, они познакомились в 1915 году, 
а через семь лет Маргарита вышла замуж 
за знаменитого мастера, который был на-
много старше ее.
В то время она была красивой статной 
женщиной, стройной и длинноногой. 
И она много работала моделью для сво-
его мужа (известно, например, что имен-
но она позировала для одного из лучших 
его произведений, которое называется 
«Обнаженная фигура в рост»). По слухам, 
у прекрасной Маргариты имелся и кое-
какой опыт в любви на два-три фронта – 
намек на ее романы с Рахманиновым, 
отцом и сыном Шаляпиными, незадачли-
вым Бромирским…

приезд В сша 

Супруги Конёнковы оказались в Соединен-
ных Штатах в 1923 году, приехав на вы-
ставку русского искусства. В результате, там 
они задержались до 1945 года, и начиная 
с 1942 года Маргарита, по сути, возглав-
ляла Комитет помощи России (председате-
лем назначили С. Т. Конёнкова, а она офи-
циально была его секретарем, но именно 
она вела всю работу по закупке медика-
ментов, зерна и военной техники, по сбору 
посылок и одежды).

В результате, именно ее фотографии часто 
мелькали в американской прессе. Именно 
она стала вхожа в самые высокие круги, 
познакомилась со многими влиятельны-
ми политиками и бизнесменами. В числе 
ее близких знакомых, например, оказа-
лась первая леди Америки Элеонора Руз-
вельт.
А в 1933 году в США переехали Эйн-
штейны: когда к власти пришел Гитлер, 
Альберт Эйнштейн отказался от долж-
ности профессора в Берлине и принял 
предложение Института передовых ис-
следований в Принстоне, штат Нью-
Джерси.
Его встреча с Маргаритой Конёнковой 
произошла в Нью-Йорке, когда он по-
зировал ее мужу (бронзовый бюст Эйн-
штейна был заказом от ученых Принс-
тона, и С. Т. Конёнков его добросовестно 
выполнил). Было это в 1935 году. И если 
С. Т. Конёнков побывал в Принстоне толь-
ко один раз, то его супруга стала потом 
появляться там все чаще и чаще. А пос-
ле 1936 года, когда от болезни сердца 
умерла Эльза Эйнштейн, Маргарита 
проч но заняла ее место рядом с великим 
физиком…
Конёнкова сразу же очаровала Эйн-
штейна, которому было тогда 56 лет. 
Наверное, это была любовь с перво-
го взгляда. При этом страсть нарастала 
постепенно, но остановить ее уже было 
невозможно…
Жизнь – странная штука, и она всегда 
подкидывает нам неожиданные сюжеты: 
прекрасная русская оказалась не просто 
женой великого скульптора, она еще 
была и агентом НКВД, и ее целью была 
создаваемая в США атомная бомба (не-
обходимо было узнать побольше о раз-
работчиках этого малопонятного тогда 
супероружия). Но вряд ли, выполняя 
задание своих начальников, Маргарита 
Конёнкова подозревала, чем все это для 
нее обернется. Вряд ли она догадыва-
лась, как изменится ее жизнь после зна-
комства с Эйнштейном…

альберт + маргарита = 
альмар 

Они называли друг друга разными лас-
ковыми именами, а квартиру, в которой 
тайно встречались в Принстоне, – «гнез-
дышком». Они придумали для себя и об-
щее прозвище: «Альмар» (производное 
от Альберта и Маргариты).
На Рождество 1943 года он написал ей сти-
хи. Такой красивый сонет на немецком язы-
ке, подписанный инициалами «А. Э.». Он 
сохранился, и характерный почерк Эйн-
штейна в нем легко узнаваем. По сути, 
это – удивительное признание в стихот-
ворной форме. До конца «расшифровать» 
его удалось лишь в 1993 году, и после не-
которой поэтической обработки оно стало 
еще изящнее.

ЗАВЕРБОВАТЬ 
ЭЙНШТЕЙНА

История любви 
великого 
физика  

и советской 
шпионки

Сергей НеЧАев

Маргарита КонёнКова альберт Эйнтштейн
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Две недели томил тебя,
И ты написала, что недовольна мной,
Но пойми – меня также мучили другие
Бесконечными рассказами о себе.

Тебе не вырваться из семейного круга – 
Это наше общее несчастье.
Сквозь небо неотвратимо
И правдиво проглядывает наше будущее.

Голова гудит, как улей,
Обессилели сердце и руки.
Приезжай ко мне в Принстон,
Тебя ожидают покой и отдых.

Мы будем читать Толстого,
А когда тебе надоест, ты поднимешь
На меня глаза, полные нежности,
И я увижу в них отблеск Бога.

Ты говоришь, что любишь меня,
Но это не так.
Я зову на помощь Амура,
Чтобы уговорил тебя быть 
ко мне милосердной.

После смерти Эльзы Эйнштейн целых три 
года им приходилось встречаться тайно. 
Эйнштейна такое положение дел реши-
тельно не устраивало, и однажды он ре-
шился на хитрость. Он написал ее мужу 
длинное письмо, в котором сообщал, что 
Маргарита серьезно больна. К письму 
были приложены многочисленные справ-
ки, которые он раздобыл у своих дру-
зей-медиков. Те настоятельно советовали 
миссис Конёнковой подлечиться в «бла-
гоприятном климате» курорта Саранак-
Лейк (штат Нью-Йорк), который был лю-
бимым местом отдыха Эйнштейна, где он 
арендовал коттедж под номером шесть 
и держал яхту. Обеспокоенный состояни-
ем жены, Сергей Тимофеевич отправил ее 
«лечиться», и вскоре к ней присоединил-
ся и ее любовник…
Конечно же, рано или поздно муж узнал 
об их отношениях и устроил Маргарите 
грандиозный скандал. Но она все равно 
продолжила встречаться с Эйнштейном.

АГЕНТ ЛУКАС 

Вряд ли великий ученый до конца все знал 
о спецзадании своей возлюбленной, а вот 
Центр был очень доволен работой аген-
та Лукаса. Например, она сумела свести 
Эйнштейна с вице-консулом СССР Павлом 
Михайловым. Из одних источников сле-
дует, что такой человек в то время «в кад-
рах не значился». По другим данным, 
это был главный резидент ГРУ Геншта-
ба Павел Петрович Мелкишев, работав-
ший в годы войны в США под прикры-
тием дипломатического ранга. В декабре 
1945 года он был объявлен персоной 
нон грата и выдворен из страны. В любом 
случае Эйнштейн встречался с Михайло-
вым несколько раз и не раз упоминал его 
в своих письмах. В частности, 27 ноября 
1945 года он написал Маргарите: «Ми-
хайлов вновь передал мне привет. Кажет-
ся, симпатии взаимные». Но уже в пись-
ме от 8 февраля 1946 года он сообщил: 
«Михайлов еще не был у меня. Надеюсь, 
что я не попал под табу».
По всей видимости, организация этой 
встречи – это была главная цель агента 
Лукаса. И Маргарита сильно нервничала 
по этому поводу. Известно, например, что 
21 августа 1945 года она отправила свое-
му мужу в Нью-Йорк весьма раздражен-
ное послание:
«Дорогуся моя! Сейчас написала малень-
кое письмо Пав. П. Михайлову (консулу) 
с сообщением, что Эйнштейн будет рад 
его видеть. Я все выжидала удобную мину-
ту (в смысле настроения!), чтобы спросить 
Эйнштейна об этом. Возможно, что консул 
будет тебе звонить, если действительно он 
думает приехать. Как-то ты, мой дорогой?»
А чуть ниже опять:
«Неужели, ты до сих пор ничего не слы-
шал от консула? Прямо жуть берет. Я же 
вот исполнила свое обещание – перего-
ворила о нем с Эйнштейном и сразу даю 

ему об этом знать. <…> Интересно, при-
едет ли консул. Я на его месте подожда-
ла бы до сентября и поехала бы к Эйн-
штейну в Принстон».
А 27 августа 1945 года опять вопросы:
«Роднуся! <…> 21 августа я писала тебе, 
что одновременно пишу и Михайло-
ву, консулу, о том, что Эйнштейн сказал, 
что будет рад его здесь видеть. К моему 
удивлению, от Михайлова до сих пор нет 
ни слуха, ни духа. Мне просто неудобно 
перед Эйнштейном, который несколько 
раз меня спрашивал, «когда же приедет 
ваш консул?» Ведь мог же он ответить: не-
сколько слов, приедет он или нет…»
Когда они встретились, и что конкретно 
передал Эйнштейн Михайлову – неиз-
вестно. Но именно он помог Конёнковым 
в сентябре 1945 года беспрепятствен-
но получить советские визы и в ноябре 
1945 года вернуться в СССР.
Через много лет начальник Бюро по ди-
версионной работе за границей и один 
из организаторов убийства Троцкого ге-
нерал-лейтенант П. А. Судоплатов напи-
шет в своей книге «Спецоперации. Лу-
бянка и Кремль. 1930–1950 годы», что 
Маргарита Конёнкова была советским 
агентом, работавшим под оперативным 
псевдонимом Лукас. Вот его слова: «Жена 
известного скульптора Конёнкова, наш 
проверенный агент, действовавшая под 
руководством Лизы Зарубиной, сблизи-
лась с крупнейшими физиками Оппен-
геймером и Эйнштейном в Принстоне. 
Она сумела очаровать ближайшее окру-
жение Оппенгеймера. После того как Оп-
пенгеймер прервал связи с американской 
компартией, Конёнкова под руководст-
вом Лизы Зарубиной и сотрудника на-
шей резидентуры в Нью-Йорке Пастель-
няка постоянно влияла на Оппенгеймера 
и еще ранее уговорила его взять на работу 
специалистов, известных своими левыми 
убеждениями, на разработку которых уже 
были нацелены наши нелегалы и агенту-
ра».
Отметим, что первым мужем Елизаветы 
Юльевны Зарубиной (урожденной Лизы 
Розенцвейг) был террорист Яков Блюм-
кин, застреливший в 1918 году в Москве 
немецкого посла графа Мирбаха. Потом 
она вышла замуж за разведчика В. М. За-
рубина. В 1929 году Зарубины под видом 
супружеской пары чешских коммерсантов 
были направлены на легализацию в Да-
нию, потом в Париж и Стамбул. С декабря 
1941 года супруги под новой фамилией 
Зубилины работали в США, где Василий 
Михайлович был первым секретарем 
посольства СССР и по совместительству 
главным резидентом НКВД в Нью-Йор-
ке, а потом и во всей стране. А Зарубина 
(она же Горская) занималась нелегальной 
работой, связанной со сбором инфор-
мации о разработках атомного оружия, 
установив контакт с Робертом Оппенгей-
мером. Она погибла в результате дорож-
но-транспортного происшествия (была 
сбита автобусом) 14 мая 1987 года. Ее 
муж В. М. Зарубин в 1945 году стал гене-
рал-майором, он умер в 1974 году.
А вот еще одна цитата из книги генерала 
Судоплатова: «Существенной была роль 
Михоэлса и Фефера также и в разведы-
вательной операции по выходу на близ-
кие к Эйнштейну круги ученых-специа-
листов, занятых разработкой в то время 
никому не известного «сверхоружия». 
Эти люди встречались с близкими к семье 
Эйнштейна русскими эмигрантами – суп-
ругами Конёнковыми, и через них, прав-
да, в устной форме, к нам поступала важ-
ная информация о перспективах нового 
«сверхоружия», обсуждавшихся в Принс-
тоне при участии Ферми и Оппенгеймера. 
Координацией всей этой работы по линии 
нашей разведки в США занимались, кро-
ме Зарубиных, Хейфец и Пастельняк».
При этом агенту Лукасу приходилось пос-
тоянно лавировать между Эйнштейном, 
Конёнковым и контролирующим ее офи-
цером НКВД Пастельняком (некоторые 
историки уверены, что именно Павел 
Пас тельняк и был тем самым Михайло-

вым). То есть она играла три 
труднейшие роли одновре-
менно – любовницы, жены 
и специального агента…
Впрочем, по мнению неко-
торых историков, не следу-
ет принимать на веру то, что 
написал о Конёнковой ге-
нерал Судоплатов, и никто 
из видных физиков не пе-
редавал никакой секрет-
ной информации совет-
ским разведорганам. Они 
утверждают, что Эйнштейн 
мог быть только козырем 
в советской пропаганде. 
Но зато – каким козырем! 
Да и сам секрет атомной 
бомбы был все-таки выкра-
ден советской разведкой, 
так что вполне можно гово-
рить о том, что канал Эйн-
штейн-Конёнкова являлся 
составной частью большого 
и разветвленного плана по-
хищения атомного секрета.

ЛЮБОВЬ 
ПО ПЕРЕПИСКЕ 

Последняя встреча влю-
бленных произошла в ав-
густе 1945 года. А месяцем 
раньше, 16 июля 1945 года, 
в штате Нью-Мексико, американцы 
успешно провели испытания первой 
в мире атомной бомбы. Говорят, что 
о всех параметрах взрывного устрой-
ства и предполагаемой дате испытания 
нью-йоркская резидентура НКВД сооб-
щила в Москву за две недели до этого 
события.
Уже 18 августа 1945 года появилось По-
становление ГКО СССР, в соответствии 
с которым производство атомной бомбы 
в Советском Союзе ставилось на промыш-
ленную основу. Но для этого надо было 
уточнить ряд принципиальных техничес-
ких моментов, чем и занимались люди 
П. А. Судоплатова.
Что же касается Конёнковых, то они уез-
жали из США стремительно. Всем совет-
ским учреждениям на территории США 
было приказано обеспечить их беспре-
пятственный проезд до Сиэтла, где ждал 
их корабль, а также из Владивостока 
до Москвы.
Когда Конёнковы получили приказ воз-
вращаться на Родину, Маргарита послед-
ний раз приехала к Эйнштейну и прожила 
у него около двух недель. На прощание он 
подарил ей свои золотые часы (те самые, 
что были проданы в 1998 году на аукцио-
не Sotheby’s).
Наверняка, они понимали, что проща-
ются навсегда. После этого их перепис-
ка продолжалась еще десять лет, вплоть 
до смерти Эйнштейна в 1955 году. 
В письмах Эйнштейн жалел Маргариту, 
он называл СССР «ее огрубевшей роди-
ной», интересовался, не досаждают ли 
ей «бывшие работодатели» (этот пос-
ледний факт обычно преподносится, 
как доказательство того, что он все знал, 
но не догадывался, что такие «работода-
тели» в разряд бывших не переходят ни-
когда).
27 ноября 1945 года Эйнштейн писал 
Маргарите: «Все вокруг мне напоми-
нает о тебе: шерстяной плед, словари, 
прекрас ная трубка, которую мы считали 
погибшей, а также много других вещей 
в моем приюте отшельника, нашем опу-
стевшем гнездышке».
Ответов долгое время не было, и Эйн-
штейн страшно переживал по этому по-
воду. Вот, например, строки из его письма 
от 15 января 1946 года:
«Любимейшая Маргарита!
Это уже третье посланное тебе письмо, 
а от тебя так и нет ни одного. Я уверен, что 
ты получаешь мои, а твои исчезают в ка-
кой-то неведомой дыре. Надеюсь, что так 
оно и есть, а помимо этого надеюсь, что 
ты все нашла таким, каким и хотела найти, 

и получила желаемые результаты от своей 
тяжелой работы…»
Что за «тяжелую работу» он имел в виду? 
По всей видимости, окончательное объяс-
нение между ними произошло во время 
их последнего совместного отдыха в ав-
густе 1945 года, когда Маргарите, скорее 
всего, пришлось «открыть карты». Из тре-
вожного тона письма Эйнштейна видно, 
что он узнал о ее задании и понимал, что 
его невыполнение грозит его любимой 
крупными неприятностями. Скорее всего, 
именно это и заставило великого ученого 
пойти на контакт с советской разведкой…
А вот его письмо от 8 февраля 1946 года: 
«Надеюсь, что ты нашла все в нормаль-
ном состоянии на твоей любимой огру-
бевшей старой родине. <…> Эта полити-
ка пачкает чистых, а запачканных делает 
опасными. Я сижу на своем полукруглом 
диване, укрытый пледом, с подаренной 
тобой трубкой во рту, а по ночам пишу 
в постели твоим прекрасным каранда-
шом…»
Отчаянию великого ученого не было пре-
дела. 8 мая 1946 года он написал:
«Любимейшая Маргарита!
Жизнь протекает спокойно, и я изредка 
наношу частные визиты, чтобы тратить 
время с пользой. Сад стоит во всем сво-
ем весеннем наряде и говорит о твоем 
отсутствии. Точно так же об этом говорят 
гнездышко и все твои вещицы, которыми 
я себя окружил.
Я надеюсь, что ты найдешь на старой ро-
дине, к которой ты так сильно привязана, 
новую радостную жизнь.
С наилучшими пожеланиями. Целую.
Твой А. Эйнштейн».

СМЕРТЬ ОТ ИСТОЩЕНИЯ 

Маргарита пережила своего мужа 
(он умер в 1971 году). А «отца теории от-
носительности» она пережила аж на чет-
верть века. Оставшись на своей «любимой 
огрубевшей старой родине» совсем одна, 
она сильно пополнела, никуда не выходи-
ла, избегала встреч с людьми. Ее домра-
ботница, из жгучей зависти и удовлет-
воряя свою «пролетарскую ненависть», 
откровенно издевалась над немощной 
«барыней», кормила ее селедкой с чер-
ным хлебом, специально портила ее вещи 
и воровала драгоценности. Она не давала 
хозяйке папирос, без которых той было 
очень тяжело, а однажды, давясь от сме-
ха, состригла ей брови.
В 1980 году Маргарита Ивановна Конён-
кова умерла от истощения, просто отка-
завшись принимать пищу. Она уже давно 
потеряла все, ради чего стоило бы жить…

В 1943 ГОДУ ЭЙНТШТЕЙН НАПИСАЛ СВОЕЙ ЛЮБИМОЙ 
ЭТОТ СОНЕТ
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Наталья ФЁДОРОВА

Вокруг главной водной артерии 
страны сложилась катастрофи
ческая экологическая ситуация. 
В специальном проекте «Россия 
без Волги» газеты «Совершенно 
секретно» – репортаж из Татар
стана, где этой осенью разразился 
скандал вокруг засыпки акватории 
Волги. Росприроднадзор возбудил 
административное расследование 
по факту незаконного создания 
искусственных островов на реке под 
Казанью. Минприроды РФ полагает, 
что ущерб, нанесенный экосистеме 
Волги, может исчисляться милли
ардами рублей. К ответственности 
пытаются привлечь крупнейшего 
индустриального застройщика Та
тарстана – ПСО «Казань».

В 
Татарстане на Волге намывают-
ся искусственные острова под 
коттеджные поселки. Суммар-
ная площадь намытых остро-
вов – около 450 га. Это может 

стать причиной экологической катастро-
фы, считают федеральные власти. До-
следственную проверку по факту засыпки 
проводит отдел по расследованию особо 
важных дел Волжского МПСУ СК России. 
Пообщавшись с экоактивистами Татар-
стана и изучив полученные от них доку-
менты, скопившиеся за три года работы, 
корреспондент «Совершенно секретно» 
выяснил, что в 2011 году участки аква-
тории Куйбышевского водохранилища, 
прилегающие к поселкам Займище и Ок-
тябрьский, были размежеваны Палатой 
земимущества Зеленодольского района 
и поставлены на кадастровый учет.

Засыпка Волги Велась 
с применением тяжелой 
техники 

Как отмечают экологи, межевание осу-
ществлялось в зимнее время, когда тра-
диционно уровень воды на 1,5–2 метра 
ниже, чем принятая отметка в 53 метра. 
«Есть данные «Средволгаводхоз», согла-
сно которым в составе сформированных 
тогда земельных участков от 40 до 60 % 
составляет вода. Остальное – водоохран-
ная зона», – рассказала экоактивист Юлия 
Файзрахманова, с самого начала отсле-
живающая эту ситуацию на Волге.
В начале 2012 года эти участки были про-
даны в частную собственность в качестве 
земель сельхозназначения – двум фир-
мам с торгов. УФАС признало торги не-
законными, но участки были перепро-
даны. Сейчас их владельцами являются 
ООО «Тигран» (5 участков) и ООО «Центр 
транс» (1 большой участок). При этом 
90 % «Тигран» принадлежит жене Рави-
ля Зиганшина, директора ПСО «Казань». 
«У нас есть документ из администрации 
Президента России, где говорится о том, 
что ПСО «Казань» работает с этими ком-
паниями по договору аренды. Также ПСО 
«Казань» имеет лицензию на разработку 
месторождения Займищенского карьера. 
Собственно, мы считаем, что именно под 
прикрытием этой лицензии все работы 
в акватории по насыпке песка и произво-
дились», – полагает Файзрахманова.
Засыпка территории песком, гово-
рят экологи, началась зимой 2011 года 
и осуществлялась в несколько этапов. 
Во-первых, подняли на 2 метра уже су-
ществующие заливные территории и уве-
личили их за счет засыпки прибрежной 
зоны. Во-вторых, часть прибрежных не-

рестовых мелководий углубили – оттуда 
добывали песок для засыпки. «В-третьих, 
началась засыпка акватории напрямую, 
то есть мест, где суши никогда не было, 
даже при низком уровне воды зимой. За-
сыпали протоки, причем с применением 
слоев глины, чтобы дамбы не размыва-
лись. На одной из проток Волга даже про-
била гидроударом намытую дамбу. Но та-
ких проток засыпано не меньше 14–15. 
Также были сформированы внутренние 
закрытые озера, где нет проточности, где 
вода будет затухать», – рассказывают эко-
активисты. Засыпка Волги велась с приме-
нением земснарядов и тяжелой техники. 
В большинстве развитых стран мелковод-
ные участки акватории, которые по евро-
пейской классификации носят названия 
«вестланды» и играют роль «легких» зем-
ли и воды, являются особо охраняемыми 
объектами.

на обраЗоВанных 
полуостроВах 
предполагалось Высотное 
строительстВо 

Что представляет собой эта акватория 
и в чем ее природная ценность? Это не-
большие зеленые полуостровки и остров-
ки, которые по высокой воде подтаплива-
ются, по низкой – чуть-чуть обнажаются. 
Между ними – широкие протоки с глуби-
ной 6–7 метров. При этом акватория на-
ходится в 5–6 км от границы республи-
канского Свияжского заказника и в 8 км 
от федерального Волжско-Камского био-
сферного заповедника, то есть на стыке 
миграции краснокнижных и редких птиц, 
животных. Несколько десятков лет здесь 
находился небольшой карьер по добыче 
песка, который не навредил природе.

В этом году Октябрьское сельское посе-
ление заказало экологическое исследо-
вание этой территории, к этому подклю-
чили известных казанских и московских 
ученых-экологов. Был сделан предвари-
тельный перечень обитающих там феде-
ральных и европейских краснокнижных 
видов – их порядка 40. Как говорят уче-
ные, такое количество дает право претен-
довать на создание особо охраняемой 
территории федерального уровня – На-
ционального парка.
Первыми на ситуацию в акватории обрати-
ли внимание экологи, журналисты и мест-
ные жители. Они рассказали «Совершенно 
секретно», что обращались в Минэкологии 
РТ, в Управление Росприроднадзора по РТ, 
регулярно вели фото- и видеосъемку этой 
местности, чтобы знать, как она меняет-
ся, делали обмер глубин со специалиста-
ми, собирали митинги в Казани. Первая 
проверка, организованная Управлением 
Росприроднадзора по РТ, прошла летом 
2012 года. Но особых нарушений ведом-
ство тогда не выявило.
О катастрофичности масштабов экологи 
заговорили весной этого года, когда ста-
ло очевидно, что площадь намыва соста-
вила несколько сот гектаров. Свидетелями 
этого стали местные жители – по берегам 
акватории расположено несколько посел-
ков, численность населения только одного 
из них – поселка Октябрьский – около 3 ты-
сяч человек. «Весной этого года люди стали 
приглядываться, увидели, что прямо у них 
под домами, на берегу, начали замывать 
прибрежную часть и формировать экстре-
мальные глубины на 15–22 метра на тра-
диционных местах купания. Это опасно», – 
рассказывает Файзрахманова.
Подробности жители поселка Октябрь-
ский смогли выяснить в марте 2014 года 
на общественных слушаниях по обсу-

ждению генплана территории. На обра-
зованных полуостровах предполагалось 
высотное строительство, в том числе ин-
фраструктуры – поликлиник, детских са-
дов и школ. На сформированных новых 
полуостровах – намытой суше – строи-
тельство индивидуального жилья, коттед-
жей. «То есть это должен был быть элитный 
район, примыкающий к руслу. До русла 
все практически засыпается, остаются не-
большие внутренние озера для придания 
большей ценности, где-то – небольшие 
мостовые переходы, под которыми долж-
ны быть проливы», – комментируют жи-
тели поселка. Однако, несмотря на то, что 
им предложили медицинское обеспече-
ние, детсад, школы, тысяча человек, при-
шедших на обсуждение генплана, дружно 
выступили против. Но засыпка продолжи-
лась. 9 мая жители перекрыли несколько 
полос федеральной трассы М–7.

раЗмер ущерба может 
исчисляться миллиардами 
рублей 

В пресс-службе Минэкологии РТ, куда 
«Совершенно секретно» обратилась 
вслед за экологами, заявили, что аквато-
рия Волги находится в ведении федераль-
ных органов.
В Волжской межрегиональной природо-
охранной прокуратуре были иницииро-
ваны судебные процессы, которые по сей 
день идут в Зеленодольском районе. «Но 
все равно энтузиазма мы не видим. Толь-
ко под большим давлением со стороны 
общественников, которые сами приноси-
ли материалы, была сформирована ка-
кая-то доказательная база. Один процесс 
уже был проигран», – говорят активисты. 
Не удивительно, что они решили обра-
титься к федеральным властям – всего 
было отправлено депутатам Госдумы РФ 
400 писем, а также направлено обраще-
ние в Минприроды РФ, которое подписа-
ли 153 человека.
Москва отреагировала этой осенью. Ка-
занские экоактивисты встретились с за-
местителем министра природных ресур-
сов и экологии РФ Ринатом Гизатулиным. 
По итогам беседы, отраженным в офици-
альном пресс-релизе, он поручил прове-
сти комплексную проверку по факту не-
законной деятельности, которая могла 
привести к колоссальным негативным 
экологическим последствиям.
«Он также поручил проверить деятельность 
регионального управления Росприрод-
надзора и Нижне-Волжского бассейново-
го водного управления, которые на протя-
жении нескольких лет не сделали ничего, 
чтобы воспрепятствовать незаконному со-
зданию искусственных земель в акватории 
реки. Согласно имеющейся в Минприроды 
России информации, в том числе фотома-
териалам, ПСО «Казань» в нарушение ли-
цензии осуществляло добычу строитель-
ного песка в границе водоохранных зон 
и прибрежных защитных полос Куйбы-
шевского водохранилища. В 2011 году ак-
ватория водохранилища была незаконно 
размежевана Зеленодольским районом 
с назначением – для организации сель-
скохозяйственного производства. Тогда же 
в границах размежеванных участков начал-
ся намыв земель для приведения аквато-
рии р. Волги в соответствие с поставленной 
на кадастровый учет без оформления соот-
ветствующей разрешительной документа-
ции. В 2012 году земельные участки, в том 
числе покрытые поверхностными водами 
Куйбышевского водохранилища, возмож-
но, с нарушением правил торгов были про-
даны на аукционе под строительство домов 
и коттеджей», – говорится в пресс-релизе. 
По предварительной оценке, суммарная 
площадь намытых земель исчисляется со-
тнями гектаров.
«Указанные факты говорят о грубом нару-
шении природоохранного законодатель-
ства Российской Федерации. Незаконное 
отчуждение земель, создание искусствен-
ных земельных участков без правоуста-
навливающих документов и сброс в аква-

НАМЫТЬ 
ДЕНЕГ

Искусственные острова 
на Волге уничтожают 
природу и приносят 

баснословные 
прибыли их 
владельцам

Засыпка Волги велась с применением земснарядов 
и тяжелой техники. В большинстве развитых 
стран мелководные участки акватории, которые 
по европейской классификации носят названия 
«вестланды» и играют роль «легких» земли 
и воды, являются особо охраняемыми объектами.

“



№ 32 (327) 16–23 декабря 2014

21Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Э К О Л О Г И Я]

торию строительного мусора могут стать 
причиной экологической катастрофы», – 
подчеркнул Гизатулин.
По итогам встречи с гражданами заме‑
ститель министра дал поручение Роспри‑
роднадзору возбудить административное 
дело по фактам незаконного создания на‑
мывных территорий. По его словам, Рос‑
природнадзор также в ближайшее время 
будет, во‑первых, добиваться восстанов‑
ления гидрологического режима в месте 
незаконной организации намывных зе‑
мель. Во‑вторых, он подсчитает ущерб, 
нанесенный экосистеме Волги вблизи 
Волжско‑Камского биосферного запо‑
ведника, и будет через суд добиваться его 
взыскания. По его словам, размер ущер‑
ба, рассчитанный в соответствии с зако‑
нодательством, может исчисляться мил‑
лиардами рублей.
«Иначе как беспределом данную ситуацию 
назвать нельзя, на глазах у контролирую‑
щих органов, при участии должностных 
лиц муниципальных и республиканских 
органов власти, осуществлялась незакон‑
ная деятельность на протяжении несколь‑
ких лет, нанесен огромный ущерб, – отме‑
тил Гизатулин. – Мы сделаем все, чтобы 
были снесены уже возведенные объек‑
ты строительной инфраструктуры и что‑
бы виновные лица понесли наказание 
по всей строгости закона».
«Последнее письмо Управления Роспри‑
роднадзора по РТ у нас на руках, датиро‑
ванное началом октября, оно сообщает, что 
там никаких работ не ведется. А мы езди‑
ли буквально две недели назад с ОРТ и НТВ 
снимать репортаж и нашли свайное поле 
и систему канализования. Еще несколько 
месяцев назад этого не было, кто‑то прие‑
хал и вбил их. То есть строителей нет, а дом 
строится», – рассказывают экоактивисты.

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ  
ПО ЗАСЫПКЕ ВОЛГИ 

Компания ПСО «Казань» и Управление Ро‑
сприроднадзора по РТ не ответили на за‑
прос «Совершенно секретно» ко време‑
ни выхода материала в печать. Впрочем, 
ранее Управление Росприроднадзора 
по РТ сообщало местной прессе, что фор‑
мирование участков в акватории Волги 
стало возможно из‑за неопределенно‑
сти границ Куйбышевского водохрани‑
лища. Постановление Правительства РФ 
от 10.01.2009 года № 17 «Об утвержде‑
нии правил установления на местности 
границ водоохранных зон и границ при‑
брежных защитных полос водных объек‑
тов» в отношении границ водохранилища 
не реализовано, границы водоохранных 
зон и прибрежных защитных полос нигде 
не зафиксированы. Такая ситуация и де‑

лает возможным появление правоуста‑
навливающих документов на участки, за‑
нимающие не только прибережную зону, 
но и «земли водного фонда». Если бы тер‑
ритория Куйбышевского водохранилища 
была, как полагается, поставлена на ка‑
дастровый учет, то возможность засыпки 
акватории была бы исключена, считают 
в управлении Росприроднадзора.
Экологи считают, что ситуация в Татарста‑
не может нанести ущерб не только приро‑
де республики. «Это не просто заварушка 
на каком‑то очень интересном, но локаль‑
ном уровне. Сейчас Волга во многих реги‑
онах России на кадастровый учет не по‑
ставлена. Но и она, и все острова должны 
быть поставлены на учет как земли вод‑
ного фонда в федеральном водном када‑
стре. В республике такая работа не была 
проведена. Пользуясь этим, зелено‑
дольский муниципалитет провел рабо‑
ту по продаже участков. Следом за ним 
в Верхнеуслонском районе тоже попы‑
тались поставить острова на кадастро‑
вый учет, но не успели их продать. То есть 
следом за Зеленодольским районом это 
пытаются сделать по всему Татарстану. 
Республика стала пилотной площадкой 
по засыпке Волги. Если это пройдет и в су‑
дебном порядке будет узаконено, то на 
уровне России будет создан прецедент, 

что можно взять какое‑то мелководье, 
ценность его не важна, поставить на када‑
стровый учет, застроить и продать», – рас‑
суждает Юлия Файзрахманова. Причем, 
отмечает она, это самый дешевый спо‑
соб создать земли под застройку, а после 
проведенных на них работ их можно про‑
дать, по казанским ценам, за 500–800 
тысяч рублей за га. То есть намытые се‑
годня 450–500 га – это свыше 20 млрд 
прибыли, что подтверждается и оценка‑
ми Минэкологии. «Это большой лакомый 
кусок для всех дельцов по всей России. 
И если у нас это пройдет, то и Волгу, и ма‑
лые реки, и другие реки, везде, где есть 
привлекательные для бизнеса инвестици‑
онные площадки, будут засыпать. И этот 
процесс потом будет нельзя остановить, 
потому что будет создан судебный преце‑
дент», – уверена Файзрахманова.
Представитель татарстанского отделения 
Социально‑экологического союза Наи‑
ля Биктимирова рассказала «Совершенно 
секретно», что Волга намывалась в респу‑
блике также в районе поселка Аракчино 
с 2010 года. «Там небольшой мыс, а чуть 
дальше островок. Сформированный уча‑
сток отхватил и то, и другое, и воды между 
ними, и плюс еще чуть дальше углубился 
в акваторию. Процедура создания искусст‑
венных земельных участков в соответствии 

с законодательством не соблюдалась, но на 
все наши вопросы прокуратура заявляла, 
что засыпки водохранилища там нет. Мол, 
песок привозят лишь для планировки тер‑
ритории. А сегодня там уже строят дома», – 
рассказала она.
По мнению экоактивистов, трудно сказать, 
чем закончится разразившийся скандал. 
«На сегодня будет очень проблематично 
доказать, чьи земснаряды там работали 
или работали ли они вообще. У нас что‑то 
зафиксировано на видеосъемке, есть фото 
с высоты птичьего полета, некоторые зем‑
снаряды даже видны со спутниковых сним‑
ков. Но там же не разглядишь номеров 
машин. По официальным ответам, на зем‑
снарядах отсутствовали регистрационные 
знаки, судовые журналы. Получается, там 
работали совершенно непонятные земсна‑
ряды, а все органы молчали», – рассужда‑
ет Биктимирова. Несмотря на то что в до‑
кументах зафиксировано, что по крайней 
мере один из земснарядов, принадлежа‑
щий компании «Таттрансгидромеханиза‑
ция», был передан ПСО «Казань» на осно‑
вании договора аренды, у экоактивистов 
есть опасения, что на республиканском 
уровне все может быть спущено на тор‑
мозах. Но есть надежда, что следователи 
из Твери обнаружат все‑таки в засыпке Вол‑
ги состав преступления. Уже уголовного.

«ВОДА – НЕ РЕСуРС, ЭтО СРЕДА жИзНИ»
Казанские старожилы, как и жители деревень татарстана могут 
рассказать, что в республике еще лет 50–60 назад можно было 
пить воду прямо из рек. В пойменных озерах вода была прозрач
ной как стекло. Нерестилась стерлядь. Караси ловились такие, 
что один умещался в таз. Сегодня это трудно себе представить, 
поскольку даже купаться в крупных и малых реках республики 
не всегда бывает безопасно.
Доктор биологических наук, профессор, заведующий лабора
торией оптимизации водных экосистем факультета географии 
и экологии КФу, председатель Казанского отделения Гидробио
логического общества РАН Нафиса Мингазова рассказала «Совер
шенно секретно», что речной фонд татарстана составляет сегод
ня около 3 тысяч малых рек. Включает четыре водохранилища: два 
больших – Нижнекамское и Куйбышевское (самое крупное в Евро
пе) и два малых. Кроме того, в республике около 8,5 тысяч малых 
озер и водноболотных угодий, а также около 700 прудов.
При этом крупных водных объектов в татарстане относительно 
немного. Помимо водохранилищ, это реки Волга, Кама, частич

но реки Вятка и Свияга, но все они – трансграничные реки, то есть 
начинаются далеко за пределами республики.
«А вот местные реки являются чаще всего притоками Куйбы
шевского и Нижнекамского водохранилищ, и длина их от 10 
до 100 км. Это молодые малые реки. Многие реки и озера, ко
торые раньше присутствовали на территории татарстана, уже 
исчезли. В татарстане сейчас очень много балок, овражноба
лочных систем со следами протекания прошлых рек. И почти 
1000 малых озер за последние 30 лет у нас высохли, заили
лись, были погребены под водами водохранилищ», – рассказа
ла Мингазова.
В целом водный фонд татарстана очень мал по площади и по объ
ему. «Счет вроде бы идет на тысячи. Но озера все мелководные, 
речки все малые, мелкие, и они очень уязвимы и легко трансфор
мируются. А играют они колоссальную роль для сохранения ка
чества трансграничных крупных российских рек. Поэтому нам, 
в республике, никак нельзя к воде относиться как к ресурсу, поль
зовательски. Она – не ресурс, это среда жизни», – рассуждает 
ученый.
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В августе госкорпорация «Роснано» 
сделала дерзкое заявление, пред-
ложив правительству направить 
100 миллиардов рублей из Фонда 
национального благосостояния под 
свое управление. Средства запра-
шивались для развития нанотех-
нологий в России, финансирование 
которых требует привлечения 
дополнительных инвестиций. «Со-
вершенно секретно» разбиралась, 
что сегодня представляют эти тех-
нологии, на которые даже на фоне 
надвигающего кризиса предлагает-
ся тратить сотни миллиардов, и на-
сколько они важны для безопасно-
сти России.

П
ока в России думают, как най-
ти средства на развития этой 
отрасли, ученые до сих пор 
не определились с понятием 
«нанотехнологии». Есть весь-

ма общие определения, которые дают 
такую формулировку веществам, создан-
ным с помощью атомной сборки молекул. 
Эта технология изучает качества вещества, 
создает новые методы записи и считыва-
ния информации, локальную стимуляцию 
химических реакций на молекулярном 
уровне. Однако, несмотря на такую об-
щую терминологию, регулярно появля-
ются сообщения, что исследования в этой 
области ведутся очень активно. Неслу-
чайно в обиход вошли такие термины 
как «нанопокрытие», «нанороботы», все 
больше они затрагивают и жизнь обык-
новенных людей, сейчас очередь дошла 
до «нанолекарств», технологии которая, 
как утверждается, способна изменить 
фармацевтическую отрасль до неузнава-
емости.

Российские технические 
РазРаботки не доходят 
до пРомышленного 
пРоизводства 

Однако нужно отметить, что нанотехно-
логии в первую очередь создаются по за-
казу военных. Минобороны развитых 
стран сделали ставку на этих технологии 
и считают, что их развитие и внедрение 
должно принципиально изменить воо-
ружение и военную технику. Экспертные 
оценки предрекают, что новые разра-
ботки как минимум произведут револю-
ционные изменения везде – от экипи-
ровки бойца и стрелкового вооружения 
до космических аппаратов и сложных 
систем оружия. Отечественные и за-
рубежные военные эксперты сходятся 
во мнении, что их применение является 
одним из прорывных направлений раз-
вития систем вооружения, связи, эле-
ментов экипировки военнослужащих, 
средств радиационной, биологической, 
химической разведки и военной меди-
цины. При этом комплексное исполь-
зование нанотехнологий в оборонной 
промышленности способно кардиналь-
но изменить характер ведения боевых 

действий и характер современной вой-
ны. Но торопить события не стоит, это 
произойдет после нескольких громких 
научных открытий мирового значения. 
Появление действительно серьезных 
прикладных наноразработок в военной 
сфере возможно не раньше, чем через 
несколько десятков лет. В настоящее 
время нанонаправление характеризует-
ся исключительно теоретическими от-
крытиями и беспредельной фантазией 
ученых, военных и политиков…
Как рассказал «Совершенно секретно» 
генеральный директор концерна «Нано-
индустрия» Михаил Ананян, нет такого 
понятия, как военные нанотехнологии. 
«Любые разработки в этой сфере могут 
быть использованы в военных целях, 
как минимум с помощью нанотехно-
логий военной технике можно придать 
более высокие тактико-тактические ха-
рактеристики. Например, значительно 
усовершенствовать элементы защиты 
или повысить экономичность – значит 
создать новые возможности для их при-
менения. Однако проблема в том, что 
Россия находится только на начальном 
этапе создания таких технологий. Сей-
час нанотехнологиями в стране зани-
маются многие, разрабатывают теорию, 
делают определенные образцы, но мало 
у кого доходит до логического заверше-
ния – промышленного производства. 
Это происходит в том числе и потому, 
что в стране нет общей стратегии раз-

вития нанотехнологий. Для этих целей 
создавали Роснано, но в итоге эта орга-
низация не показала нужных результа-
тов, более того, это создает коррупци-
онные риски. Для толчка в этой сфере, 
возможно, нужна мощная государствен-
ная программа, такая как Национальная 
нанотехнологическая инициатива США, 
цель которой – получение конкретных 
результатов во всем спектре исследова-
ний как в гражданской, так и в военной 
сферах».
Напомним, что в России для реализации 
различных проектов в области нанотех-
нологий и на исследования в этой сфере 
выделено 180 миллиардов рублей. Регу-
лярно звучат заявления, что финансиро-
вание данных разработок будет продол-
жено, а правительство, как и прежде, 
будет уделять особое внимание вне-
дрению нанотехнологий в оборонной 
сфере. Чтобы оправдать такие высокие 
расходы, в 2009 году звучали оптими-
стические заявления, что российские 
специалисты добились успехов при со-
здании вооружений и военной техни-
ки с использованием нанотехнологий. 
Будто ученым удалось достичь опреде-
ленных успехов в применении нанотех-
нологий в производстве современных 
вооружений, военной и специальной 
техники. Сообщалось, эти результаты 
носят не только научный, но даже при-
кладной характер и уже созданы некото-
рые опытные образцы. Однако результа-

ты этой работы так и не были показаны, 
оправдывалось это секретностью разра-
боток, но тем не менее вызвало опреде-
ленный скепсис у экспертов. Удалось уз-
нать только темы проектов. Выяснилось, 
что основными направлениями оборон-
ных исследований российских ученых 
являются создание высокопрочных ма-
териалов (в частности «жидкая броня»), 
мощных энергоисточников («аморф-
ный кремний»), невидимых и меняю-
щих цвет объектов, наноматериалов для 
униформы военнослужащих, систем но-
вой защиты от оружия массового пора-
жения и других.
В Минобороны заявляют, что также про-
водят исследования по регенерации 
поврежденных органов и восстановле-
нию конечностей раненых военнослужа-
щих с использованием нанотехнологий. 
Сообщается, что в России возможно-
стью регенерации военные интересова-
лись еще в 1980-х, когда Министерст-
во обороны СССР заказало проведение 
работ по тканевым трансплантатам. 
Однако с развалом Советского Союза 
разработки были прерваны. Сообщает-
ся, что сегодня российские врачи и уче-
ные всерьез взялись за эксперименты 
в этой области. В любом случае сейчас, 
по оценкам экспертов, Россия замет-
но отстает от США, где на исследования 
в сфере медицинской регенерации вы-
деляются большие средства. На анало-
гичные исследования на пять лет иссле-
довательской деятельности Институту 
регенеративной медицины, созданному 
при Министерстве обороны США, вы-
делили 250 млн долларов. Кроме того, 
в научные разработки там активно вклю-
чаются частные университеты и лабора-
тории, которые планируют выводить 
продукцию института на рынок.

нанотехнологии 
пРиобРетают военный 
хаРактеР 

Нужно быть честными, в этой области 
Россия находится в роли догоняющих, 
работы в этом направлении также ве-
дутся в других странах – США, Великоб-
ритании, Израиле и Китае. По прогно-
зам Национального фонда науки США, 
к 2015 году годовой оборот рынка нано-
технологий достигнет одного триллиона 
долларов. Сегодня ежегодное государст-
венное финансирование исследований 
и разработок в этой области составляет 
в США 800 миллионов долларов, в ЕС – 
750, в Японии – до 500, в Китае – более 
100. К примеру, в настоящее время в Ки-
тае насчитывается около 800 компаний, 
занимающихся внедрением нанотехно-
логий, и более сотни научно-исследова-
тельских лабораторий. Характер их рабо-
ты, как и в России, традиционно является 
закрытым. Нет сомнений, что большинст-
во из них ориентировано на военные раз-
работки.
Пентагон более двадцати лет назад вклю-
чил нанотехнологии в список шести стра-
тегических областей фундаментальных 

Тело Техники
Нанороботы станут составной частью 

организма солдата будущего
Александр КРуглоВ
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исследований, что позволило добиться 
стабильного финансирования данной на-
учной области на долгосрочный период. 
Военные США ежегодно получают от 425 
до 450 миллионов долларов на реали-
зацию нанопрограмм. Развитие нано-
технологий, по мнению американских 
экспертов, позволит обеспечить общее 
технологическое превосходство их воо-
ружений и военной техники над техни-
кой любой другой страны мира. Ежегодно 
в рамках программы «Национальная на-
нотехнологическая инициатива» получа-
ют финансирование более 200 тыс. работ 
в университетах, а также исследования 
в федеральных национальных исследо-
вательских университетах и лаборатори-
ях промышленных фирм.
Наиболее успешным признано сотруд-
ничество между научно-исследователь-
ским управлением Вооруженных сил 
США и Массачусетским технологическим 
институтом, которые создали совмест-
ный научно-исследовательский центр 
по применению нанотехнологий для со-
здания иновационной индивидуальной 
экипировки военнослужащих Institute 
for Soldier Nanotechnologies. Этот проект, 
пожалуй, самый реалистичный на се-
годняшний день, ведется более пяти лет 
и стоит порядка 50 миллионов долла-
ров. Здесь в ближайшее время планиру-
ется создать новый легкий молекулярный 
многофункциональный материал для из-
готовления обмундирования, которое 
взяло бы на себя функции бронежилета, 
защищало от воздействия химического 
и биологического оружия и одновремен-
но выполняло традиционные функции 
полевой формы одежды. Например, этот 
материал научили, по примеру хамелео-
на, менять цвет, подстраиваться под цве-
товую гамму местности, где находится во-
еннослужащий.
Планируется, что из такого материала 
будут шить легкий пуленепробиваемый 
комбинезон, снабженный высокотехно-
логичным снаряжением, совмещающий 
в себе высокую функциональность, лег-
кий вес и комфортность в использовании. 
Этот костюм будет оснащен различным 
оборудованием, причем заложена кон-
цепция миниатюризации оборудования, 
что позволит значительно снизить общий 
вес амуниции солдата. Так, большой ра-
диопередатчик, весом в несколько килог-
раммов, который сегодня носят с собой 

солдаты, уйдет в прошлое, ему на смену 
придет небольшое устройство размером 
с пуговицу, которое будет вмонтировано 
в обмундирование. Отпадет необходи-
мость в традиционной тяжелой, сковы-
вающей движение зимней куртке и не-
удобной плащ-палатке, эти вещи будут 
заменены сверхтонким перманентным 
полимерным материалом, который будет 
наноситься на обмундирование. Это ве-
щество будет сохранять тепло и обладать 
влагоотталкивающими свойствами.
Сегодня ученые пытаются модифици-
ровать поверхность обычных текстиль-
ных материалов с помощью нанослоев 
с различными свойствами. Практически 
не увеличивая вес ткани, такие слои могут 
придать ей устойчивость перед угрозами 
агрессивной внешней среды. При со-
здании этой ткани ведутся исследования 
в нескольких направлениях, в конечном 
варианте новый материал должен стать 
платформой для создания единой систе-
мы, которая будет автономно защищать 
военнослужащих от обычных снарядов 
и пуль, маскировать инфракрасное излу-
чение тела и даже спасать от оружия мас-
сового поражения. Например, исследо-
ватели пытаются внедрять в поверхности 
тканей так называемые квантовые точки, 
полупроводники нового поколения, спо-
собные распознавать и оценивать состав 
окружающей среды, что, к примеру, поз-
волит фиксировать факт применения хи-
мического и биологического оружия.
Интегрированные в одежду солдата и свя-
занные в единую систему, эти устройства 
могут помочь увереннее действовать в аг-
рессивной среде. Следующий этап иссле-
дования даст возможность интеграции 
в военное снаряжение углеродных нано-
трубок, что может привести к созданию 
соединений между биологическими ней-
ронами и электронными устройствами 
в новейших нейрокомпьютерных разра-
ботках. Все это, согласно теоритическим 
изысканиям, может привести к фантасти-
ческим результатам, к примеру, даст воз-
можность бойцу в полной экипировке пе-
репрыгивать через семиметровую стену.

Санитарные потери будут 
макСимально Снижены 

На сегодняшний день основная цель 
развития и внедрения нанотехнологий 
в армии – кардинально снизить число 

жертв среди солдат при ведении во-
енных действий. Планируется создать 
и интегрировать в обмундирование та-
кие материалы и приспособления, ко-
торые будут способны постоянно контр-
олирующих состояние здоровья солдата, 
отслеживать реакции организма, облег-
чать боль при повреждениях и мгновен-
но реагировать на действие химических 
и биологических реагентов. Миними-
зировать последствия травмы помогут 
полимерные материалы с переменной 
гибкостью, которые в нужный момент 
могут стать шиной при переломах, или 
ограничителем движения при повре-
ждениях головы или шеи. Во время по-
падания в тело солдата пули или осколка 
мягкий материал на месте повреждения 
будет мгновенно твердеть и, как гипсо-
вый бинт, фиксировать перелом конеч-
ностей.
Дальнейший прогресс этих техноло-
гий – развитие методов оперативной 
диагностики опасных для жизни состо-
яний и создание автоматической систе-
мы лечения – нанесения лекарственных 
препаратов на раны. Для этого разра-
батываются волокна, содержащие бак-
терицидные и противовоспалительные 
вещества, которые они могут выделять 
при необходимости максимально опе-
ративно, даже в условиях боя. Дальней-
шие усовершенствования – внедрение 
тонких пленок белков, стимулирующих 
рост и заживление тканей. Методы раз-
работки таких средств – объединение 
биоинформатики, генной инженерии, 
дизайна наноструктурированных мате-
риалов, синтез полимеров. Кроме того, 
проект включает в себя усовершенст-
вование методов посттравматическо-
го восстановления солдат, в частности 
доставку лекарств в мозг при черепно-
мозговых травмах. Учитывая высокую 
смертность от взрывов, характерную для 
современных войн, ведутся исследо-
вания воздействия взрывов и осколоч-
ных ранений на мозг человека и другие 
ткани, а также разработку сверхлегких 
высокопрочных полимеров, способных 
защитить организм от опасных послед-
ствий.
Для спасения солдат на поле боя так-
же создаются специальные лекарства 
с применением нанотехнологий. Уче-
ные из Мичиганского исследовательско-
го университета получили грант почти 

на 1,3 миллиона долларов на создание 
мощного и одновременно безопасно-
го обезболивающего для помощи ране-
ным. Неправильное применение нарко-
тических анальгетиков – одна из самых 
больших проблем, с которой сталкива-
ются раненые солдаты. Поэтому главная 
задача разработчиков состоит в разра-
ботке наночастиц, содержащих обезбо-
ливающие препараты, которые при ра-
нении солдат смог бы ввести себе при 
помощи компактного устройства пря-
мо в условиях боя. Возможно, в бли-
жайшем времени решение о введении 
лекарства будет принимать система, 
встроенная в обмундирование. По ут-
верждению разработчиков лекарст-
ва, нанообезболивающее будет нести 
в себе различные медикаменты, связан-
ные полимерной структурой.
В интересах этого проекта в США ведут-
ся другие, совсем уж футуристические 
разработки, которые позволят спасти 
здоровье и жизнь солдат. Так, DARPA 
(Агентство передовых оборонных ис-
следовательских проектов) работает над 
системой, которая будет вести наблю-
дение за состоянием здоровья солдата 
изнутри. Конечной целью программы 
In Vivo Nanoplatforms является разра-
ботка наночастиц, которые будут спо-
собны распознавать и лечить заболева-
ния и инфекции изнутри человеческого 
тела. Данная технология включает в себя 
имплантируемые наночастицы, которые 
способны улавливать определенные мо-
лекулы – биологические индикаторы.
Руководитель Молодежного научно-тех-
нического центра Александр Оликевич 
рассказал «Совершенно секретно», что 
все развитые страны ввязались в гонку 
вооружений в области нанотехнологий.
«В данной области, как некогда в ядер-
ной, соперничающие стороны очень 
тщательно следят за разработками друг 
друга, поэтому разработки идут прак-
тически синхронно. Уже сегодня в пе-
редовые образцы экипировки солдат 
встроено много элементов, связанных 
с нанотехнологиями. Это дисплеи, тепло-
визионные системы, «умные» материалы 
и ткани, сенсоры. В ближайшие пять лет 
можно ожидать постановки на вооруже-
ние ряда стран систем датчиков типа «ум-
ная пыль» и роботов-насекомых, новых 
высокоэнергетических аккумуляторов 
и взрывчатых веществ, а также более ши-
рокого применения новых высокопроч-
ных и легких наноматериалов. В обозри-
мом будущем может начаться массовый 
переход от классических моторов, узлов, 
датчиков к умным, биоподобным ма-
териалам типа «искусственных мышц», 
«гекконовых» прилипающих материа-
лов, основанных на силе Ван-дер-Ва-
альса для лазания по стенам, или «кожи 
хамелеона» (меняющей цвет сообразно 
цвету местности)».
Наш собеседник отмечает, что в послед-
ние 2–3 года в России значительно ак-
тивизировались работы в этой области. 
На самом высоком уровне признано, что 
комплексное использование нанотехно-
логий в оборонной промышленности 
способно кардинально изменить харак-
тер ведения боевых действий, харак-
тер современной войны. Координацией 
оборонных разработок по нанотехно-
логии занимаются Фонд перспектив-
ных исследований, в Минобороны – на-
учно-исследовательский центр «Бюро 
оборонных решений». Среди основных 
направлений отечественной военной 
сферы нанотехнологий сегодня выде-
ляются проекты по созданию искусст-
венных мышц и других биоподобных 
устройств и материалов. Технологии ре-
генерации и конструирования тканей 
и органов, активации иммунной систе-
мы. Системы мультиспектрального зре-
ния, дополнительные «органы чувств», 
расширяющие восприятие человека. 
Нейроинтерфейсы и другие технологии 
повышения когнитивных способностей 
военнослужащих-операторов.
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Если вы когда-нибудь окажетесь 
в Палермо, то попросите показать 
вам церковь Сан-Рокко. Возле нее 
еще недавно был грот, а в том гро-
те можно было увидеть каменный 
стол, за которым выносили свои 
приговоры члены «Беати Паоли» – 
тайного общества, от которого, как 
считают, и произошла сицилийская 
мафия.
Если грот снесут к вашему приезду – 
нынешние власти Сицилии вовсю 
борются с культом мафии – тоже 
не беда. Можете пойти в ресто-
ран с одноименным названием. 
Ресторан частный, его не под силу 
закрыть никому. Говорят, что в этом 
ресторане под названием «Беати 
Паоли», вывеску которого украшает 
голова человека в капюшоне с про-
резями для глаз, палермские мафи-
ози любят принимать иностранных 
гостей. Только не рассчитывайте 
на то, что вы окажетесь за соседним 
столиком с каким-нибудь местным 
«капо», – когда идет прием, ресто-
ран «закрывается на спецобслужи-
вание».

И
так, нырнем в глубь эпох. Ле-
генда гласит, что общество 
«Беати Паоли» было основано 
в XII веке в Палермо. Его осно-
вали 10 молодых аристокра-

тов, которые поклялись бороться с любы-
ми формами произвола. Они собирались 
по ночам и решали, кого какому наказа-
нию подвергнуть…
Символом веры «Беати Паоли» (это на-
звание можно истолковать как «Блажен-
ные Павлы») стало «Вечное Евангелие» 
Иоахима Флорского.
Иоахим Флорский (Калабрийский) – это 
мыслитель и мистик XII века, аббат мо-
настыря ордена цистерцианцев. Он учил, 
что уже прошла эпоха Бога-Отца (она 
была выражена в Ветхом Завете), прошла 
эпоха Бога-Сына (ее выразил Новый За-
вет) – приближается эпоха Святого Духа, 
когда человечеству будет открыта самая 
суть Божественности. Сочинения Иоахима 
Флорского его последователи называли 
«Вечным Евангелием».
Когда наступит эпоха Святого Духа, повсю-
ду воцарится справедливость (это вре-
мя египетские масоны, а также тамплие-
ры восточного обряда называют «эоном 
Маат», по имени древнеегипетской боги-
ни справедливости). А чтобы приблизить 
воцарение Истины, следует самим нака-
зывать виновных, приучая людей к поря-
дочности, свободе, равенству и братству…

«Беати Паоли» собирались по ночам, 
по 10 человек. Каждый «суд» возглавлял-
ся главой десятки. Иногда десятка дели-
лась на две пятерки, каждая из которых 
называлась «мано». По Черной книге за-
читывали грехи того или иного человека 
(обычно какого-то чиновника или фео-
дала, сотрудничающего с оккупационным 
режимом – Сицилия, в силу своего место-
положения, постоянно была занята каки-
ми-то внешними завоевателями). Ну а за-
тем… Петля, стрела, пуля, отравленный 
кинжал…
Оккупанты называли членов «Беати Па-
оли» бандитами, а сами сицилийцы – 
«людьми чести».
Естественно, на деятельность «людей че-
сти» требовались деньги. Обычно свои 
акции аристократы финансировали сами, 
ну а если не хватало – что ж, тогда состо-
ятельные горожане, торговцы, подкиды-
вали от щедрот… А попробуй отказаться… 
На восстановление справедливости… Или 

вы против Святого Духа? И вам не нравит-
ся «Вечное Евангелие»?
Так постепенно «Беати Паоли» преврати-
лось в организацию, которую мы сегодня 
называем сицилийской мафией.
Для дальнейшего разговора давайте 
определимся с терминологией.
Организованная преступность, обитаю-
щая на Сицилии, называется «мафия». 
Происхождение этого слова нам неиз-
вестно. Некоторые историки считают, что 
это аббревиатура выражения «Смерть 
всей Франции! Вздохни, Италия». И оста-
лось оно якобы от времен наполеонов-
ской оккупации. Эта версия совершенно 
несостоятельна – жители Сицилии ита-
льянцами себя не считают. Они сицилий-
цы – и точка.
Еще одна, более правдоподобная вер-
сия – происхождение слова «мафия» 
от семитского «маафия» (с ударением 
на последнем слоге), что означает «пекар-
ня». Это слово существует и в арабском, 

и в еврейском, и в мальтийском языках. 
Вот такое место, где завариваются всякого 
рода темные дела, где черт знает что пе-
кут…
Ни в коем случае нельзя путать сицилий-
скую мафию и американскую преступ-
ную группировку «Коза Ностра», состоя-
щую из этнических итальянцев. В «Коза 
Ностру» входят итальянцы самого разного 
происхождения, далеко не всегда из Си-
цилии.
Организованная преступность, обитаю-
щая в Неаполе и его окрестностях, назы-
вается «каморра».
Язык неаполитанцев слабо похож на об-
щеупотребительный итальянский. На этом 
диалекте слово «шайка, банда» звучит как 
«морра». Отсюда – «каморра», «подоб-
ные банде».
В Калабрии действует «Ндрангета». Не-
которые производят это название от гре-
ческого слова «андрагатия», что значит 
«доблесть». Знающие люди говорят, что 
слово «Ндрангета» получено перестанов-
кой букв слова «Гардунья» – так называ-
лась испанская преступная организация, 
существующая со времен раннего Сред-
невековья. Немного смущает тот факт, 
что официально в Испании с «Гардуньей» 
было покончено в 1822 году, а первые 
сведения о «Ндрангете» относятся только 
к середине XIX века. Но разве вы сомне-
ваетесь в том, что мафия бессмертна?
Кстати, и «Гардунья» прожила долгую 
и славную жизнь. Если верить легендам 

Люди чести?
Лидер сицилийских масонов рассказал «Совершенно секретно» 

о том, откуда есть и пошла итальянская мафия
Александр РыБАлкА

Еще двадцать лет назад мафия пыталась 
представить себя наследницей «Беати 
Паоли», «продавая» обществу идеальную 
модель, мифическую легенду о золотом 
веке...
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общества, то оно было основано в пер-
вом тысячелетии новой эры, в эпоху Ре-
конкисты, когда Иберийский полуостров 
выдворял из страны мавров-мусульман. 
В «Гардунье», как позднее у карбонари-
ев, существовало девять степеней посвя-
щения – от «чиватос» – новичка – до ве-
ликого магистра, которого называли «мэр 
хермано» (Старший брат). Последний 
великий магистр Гардуньи был повешен 
в 1822 году на рыночной площади Севи-
льи, но говорят, что остатки «братства» от-
чалили в Южную Америку, где живы и по-
ныне.
Ну и последнее преступное сообщест-
во, действующее в Апулии, называет 
себя «Сакра Корона Юнита» («Священ-
ная объединенная корона»). Невзирая 
на то что сообщество образовалось не ра-
нее XX века, «братство» также претенду-
ет на продолжение традиций средневеко-
вых обществ справедливости и мести.
Все преступное сообщество называет себя 
«Малавита». Это выражение можно пе-
ревести как «преступный мир». Вообще 
члены итальянских преступных группиро-
вок относятся к себе с огромным уваже-
нием. Если русский уголовный фольклор 
нарочито принижен – «урка-шконка-мур-
ка-пайка», то итальянцы говорят о себе – 
«люди чести». Свою ОПГ они называют 
«высокочтимым» или «достойным обще-
ством». По манерам руководителей «ка-
морры» или «Ндрангеты» вполне можно 
принять за аристократов.
Я решил поговорить о прошлом и настоя-
щем мафии с человеком, который хорошо 
знает закулисную жизнь острова – вели-
ким магистром Великого Востока Сици-
лии Савио Фонте.
(Выражение «Великий Восток» означает 
то же самое, что «Великая ложа» – то есть 
объединение масонских лож, действую-
щих на одной территории).

– Сицилия известна как родина мно-
гих тайных обществ. Почему это про-
изошло?
– Сицилию постоянно стремились заво-
евать – и завоевывали – разные наро-
ды. Финикийцы, греки, римляне, ван-
далы, византийцы, арабы и норманны… 
В 1060 году произошло завоевание Си-
цилии викингами. Рожер II был короно-
ван в качестве короля Сицилии и Апу-
лии. Потом нами правили испанцы, 
арагонцы, анжуйцы, Савойская дина-
стия – и так вплоть до объединения Ита-
лии. Все жаждали захватить эту землю, 
красивую и богатую! Естественно, народ 
самоорганизовывался, чтобы помешать 
захватчикам.

– Существует ли еще сегодня тайное 
общество «Беати Паоли»?
– История «Беати Паоли» – одна из са-
мых интересных и загадочных легенд Си-
цилии. Образ мужчин в масках, которые 
глубокой ночью собирались для органи-
зации вендетты, мести тем, кто безнака-
занно нарушает закон, был всегда попу-
лярен в сицилийском народе. Простой 
народ часто подвергался насилию и угне-
тению со стороны дворян и государствен-
ных чиновников. Людям хотелось верить 
в то, что кто-то выступит их защитником… 
Но где проходит граница между легендой 
и реальностью?
В 1841 году, с началом интенсивной 
борьбы Италии за объединение, в стране 
появилось много военно-патриотических 
обществ, «Беати Паоли» распространяли 
легенду о себе, а после того, как вышел 
роман Луиджи Натоли об этом тайном об-
ществе, «люди чести» заняли прочное ме-
сто в сицилийском фольклоре.
Еще двадцать лет назад мафия пыталась 
представить себя наследницей «Беати Па-
оли», «продавая» обществу идеальную 
модель, мифическую легенду о золотом 
веке… Последние 20 лет государство на-
столько жестко борется с мафией, что она 
загнана в глубокое подполье. А «Беати 
Паоли» в отрыве от мафии не существует. 
Если какие-то люди соберутся в катаком-

бах, и начнут сами решать, кого и каким 
образом им наказать, то это будут терро-
ристы. Понятно, что государство такого 
допустить не может.
Но если оставаться в рамках легенды – 
да, нам приятно думать, что «Беати Па-
оли» еще существуют. Но уже скорее 
как духовная организация. Конечно, эти 
люди не будут убивать кинжалами кор-
румпированных чиновников – сейчас 
не те времена.

– А вы знакомы с членами мафии, 
которые вступают в масонские ложи 
на Сицилии?
– Да, мне известно, что есть члены ма-
фии, которые вступили в масонские 
ложи. Но вообще, если о ком-то становит-
ся официально известно, что он является 
членом мафии, этого человека исключат 
из масонской ложи. Прошу напомнить 
нашим читателям, что людей с уголовным 
клеймом на биографии в масонские ложи 
не принимают вообще.

– Правда ли, что часть ритуалов сици-
лийской мафии взята у масонства?
– Конечно, мафия заинтересована в том, 
чтобы иметь хорошие контакты с масон-
ством, но прямой связи нет. Если масон 
вступит в мафию – он станет мафиозо. 
Мы исключим такого человека из наших 
рядов. Если же говорить об обрядности, 
то скорее ветвь преемственности идет 
не к современному масонству, а именно 
к «Беати Паоли». А вот уже между «Беати 
Паоли» и обрядами современного сици-
лийского масонства достаточно тесные 
идеологические связи.

– В России многие считают, что «ма-
фия бессмертна». Вы согласны с этим 
утверждением?
– Я не считаю, что мафия бессмертна. 
Я в это не верю. Вместе с тем я хотел бы 
подчеркнуть, что сицилийская мафия го-
раздо менее ужасна и совсем не так мощ-
на, как японская якудза, китайские триады 
или чеченская мафия. Что же до преступ-
ных группировок, разлагающих и коррум-
пирующих юг Италии – я верю, что одна-
жды с ними будет покончено.
Вообще же любой вид организованной 
преступности несовместим с основопола-
гающими идеями, целями и задачами ма-
сонства.

– Недавно итальянская полиция (ка-
рабинеры) с помощью скрытых камер 
сумела заснять ритуал посвящения 
в руководство «Ндрангеты» – кала-
брийской мафии. В ходе сложного ри-
туала, который проходил над заря-
женным пистолетом и ампулой с ядом, 
члены сообщества клялись именами 
Гарибальди, Мадзини и Ламарморы. 
Чем вызвано появление националь-
ных героев Италии в ритуалах пре-
ступников?
– Джузеппе Гарибальди, Мадзини и ге-
нерал Ламармора – важные националь-
ные герои. Их жизнеописание поражает 
воображение и зовет на подвиги. Джу-
зеппе Гарибальди, которого называли 
«героем двух миров» (имеется в виду 
Старый Свет и Новый Свет. – А.Р.) был 

великим магистром итальянского ма-
сонства. Он сумел объединить два уста-
ва египетского масонства – «Мемфис» 
и «Мицраим» – и стал во главе объеди-
ненного устава «Мемфис-Мицраим». 
Гарибальди имел самую высокую на тот 
момент в мире степень посвящения – 
92-ю (сегодня число степеней в масонст-
ве доросло до ста. – А.Р.).
Мадзини был одним из руководителей 
тайного общества карбонариев – «бра-
тьев-угольщиков». Это общество было 
создано по образцу масонского. Карбо-
нарии имели обряды посвящения, девять 
степеней, на которых передавали тайны 
общества, и сложную систему подчинен-
ности. Мадзини также являлся и масо-
ном (он был великим магистром Великого 
Востока Италии. – А.Р.) А в 1831 году он 
создал патриотическое общество «Моло-
дая Италия». Это тайное общество было 
создано по образцу карбонариев, но го-
раздо меньше внимания уделяло риту-
алам, и больше – конкретной полити-
ческой борьбе, включая акции прямого 
действия.
Как в этой компании оказался генерал 
Альфонсо Ламармора – я вообще не могу 
понять. Он считается основателем кор-
пуса берсальеи (итальянской полиции), 
а также известен тем, что, будучи губер-
натором Неаполя, активно боролся с ка-
моррой и вообще с разбойниками юга 
Италии. Разумеется, Ламармора также 
был масоном.
Организованные преступные сообщест-
ва Италии часто выказывают показную 
религиозность, называют своими покро-
вителями святых католической церкви, 
оскорбляя этим чувства тех, кто искренне 
исповедует веру. Цель подобного поведе-
ния – создать положительный образ пре-
ступной организации, с тем, чтобы легче 
было привлекать прозелитов. Разумеет-
ся, патриотические и либеральные цен-
ности, которые исповедовали Гарибаль-
ди и Мадзини, не имеют ничего общего 
с идеалами преступного сообщества.

– И последний вопрос, который 
не совсем относится к теме нашей бе-
седы. Читателям «Совершенно се-
кретно» наверняка будет интересно 
мнение представителей европейско-
го масонского движения о ситуации, 
сложившейся сегодня вокруг Украи-
ны, и роли в ней России. Как вы к ней 
относитесь?
– Ошибаются те, кто считает, что можно 
сегодня вести международную политику 
совершенно без учета российских инте-
ресов. И я бы не сказал, что территори-
альные претензии России к Украине так 
уж беспочвенны… Но это с одной стороны. 
С другой – надо понимать, что в совре-
менном демократическом обществе не-
обходимо уметь достигать компромис-
са. И если Россия сегодня хочет вернуться 

на «мировую шахматную доску» в каче-
стве полноценного игрока, ей придется 
пойти на некоторые уступки. Разумеется, 
в данном случае я выражаю исключитель-
но свою личную точку зрения.
История преступных сообществ в Ита-
лии – яркая страница, которая еще не до 
конца перевернута. Те же карбонарии 
своим поведением мало отличались 
от мафии. В начале XIX века священ-
ник-расстрига Чиро Аннонкиато создал 
ложу «Решительных» («Десизи»), которая 
контролировала весь юг Италии. Эта ложа 
имела все признаки масонской организа-
ции – но занималась в основном разбо-
ем и рэкетом, мотивируя это тем, что ве-
дет борьбу с иноземными захватчиками. 
Они выдавали дипломы следующего со-
держания:
«Юпитер-Громовержец вдохновляет вас 
на войну против тиранов человечест-
ва. Смертный Гаэтано Каффиери, брат 
№ 5, принадлежащий к «Решительным» 
Юпитера-Громовержца, распространив-
шимся по его повелению по всей зем-
ле, имеет честь быть членом Республи-
канского отряда Салентине. Настоящим 
предлагается всем филантропическим 
обществам оказывать вышеуказанному 
брату всемерное содействие. Свобода 
или смерть!».
И все это на пергаменте с сургучными пе-
чатями. За подписью «Великого мастера 
Гаргаро». Под подписью стояли четыре 
точки – знак того, что этот человек имеет 
право выносить смертные приговоры.
На юге Италии, в небольшом городишке 
Вилла-Кастелли, сегодня действует обще-
ство, изучающее деятельность разбойников 
юга Италии. Разумеется, почтенные про-
фессора истории, члены этого общества, 
не грабят проезжающих туристов на боль-
шой дороге. Они изучают только ритуаль-
ную сторону тех тайных обществ, которые 
одной своей стороной боролись за свобо-
ду Италии, а другой – закладывали основы 
«малавиты», преступного мира, опутавшего 
сегодня паутиной весь юг Италии.
Разумеется, сегодня мафия уже не та. 
По крайней мере нам так кажется. Мы 
думаем, что они «забыли заветы пред-
ков» – но вот видим страшные клятвы 
на могилах, где новички клянутся имена-
ми освободителей Италии «хранить тай-
ны высокочтимого общества». У них уже 
нет шикарных дипломов на пергаменте – 
вместо этого появился Интернет, которо-
го вполне достаточно для подтверждения 
личности.
И, разумеется, современные преступные 
группировки гораздо богаче каких-ни-
будь «Решительных» или карбонариев. 
Годовой доход одной только «Ндрангеты» 
и только от продажи наркотиков оценива-
ется в 28 миллиардов евро.
Куда идут эти деньги? Какие планы вына-
шивают «люди чести» из «достопочтенных 
обществ»?

Великий магистр саВио фонте
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Должна ли должность соответствовать специальности в дипломе?

pro & contra
Владимир ПОСТАНЮК, 

адвокат

pro & contra
Юлия ЗИМОВА, 

член комиссии Общественной палаты 
РФ по поддержке семьи, детей 

и материнства, руководитель проекта 
«Ванечка»

Выросло количество суицидов сре-
ди школьников. По данным След-
ственного комитета РФ, за девять 
месяцев 2014 года в стране с собой 
покончили 599 детей. В 2013 году 
зарегистрирован 461 подобный 
случай. В столице показатели вы-
росли в три раза. Это не считая 
неудавшихся попыток. Об этом 
на общегородском родительском 
онлайн-собрании, которое прово-
дилось при поддержке столичного 
Департамента образования, сооб-
щила инспектор четвертого отдела 
ГСУ СК РФ по Москве Александра 
Просветова.

В этом году среди причин суицидаль-
ного поведения – проблемы в семье, 
страх насилия, ощущение собственной 
ненужности, конфликты в школе, не-
разделенная любовь – возникли но-
вые: вовлеченность в социальные сети 
и компьютерные игры и курительные 
смеси (спайсы). Проблему подростков, 
склонных к суициду, пытаются решить 
уже с 2012 года, когда штат школь-
ных сотрудников планировали уком-
плектовать должностью специалиста 
по предотвращению детских суицидов. 
Сейчас же сокращают даже простых 
школьных психологов. А между тем ста-
новится все страшнее от того, что сни-
жается возраст самоубийц – в этом году 
есть даже девятилетние дети. И пре-
дупредить суицид было бы возможно. 
Среди тревожных признаков склон-
ности к суицидальным мыслям у под-
ростка – замкнутость, зацикленность 
на себе, чрезмерное увлечение черным 
юмором или рассуждениями о смерти. 

Профилактика всех форм девиантного 
поведения, в том числе суицидов, явля-
ется сложной межведомственной про-
блемой, медицинская составляющая 
в котором минимальна. Основные ме-
роприятия должны проводиться Мин-
обрнауки совместно с Минкультуры, 
Минспорта, Минтруда и Минздравсоц-
развития.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Суицид школьников: кто виноват?
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Родители. Надо не жалеть любви для своих детей  

2  Педагоги, которым безразличны проблемы 

детских коллективов  3  Наркотики и алкоголь 

  4  Интернет и социальные сети

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Комментируют
посетители
сайта

Наталья Галичая, Моосква :  Надо определить перечень профессий, в которых должность должна соответствовать специальности в дипломе. Впрочем, на «жизненно 
важных» направлениях дело именно так и обстоит: попробуйте, например, без соответствующего диплома поработать врачем, учителем, юристом. По-моему, при-
стальное внимание надо обращать на профпригодность начальников. К примеру, сейчас очень модно высокопоставленных отставников-силовиков назначать дирек-
торами научно-исследовательских институтов, корпораций, никакого отношения  к обороне не имеющим.  А вот, скажем, журналисту, менеджеру по продажам всем 
и всего, всяческим риэлтерам и мерчандайзерам профильное образование зачем? 
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Суицидальная активность начи-
нается с 14 лет и возрастает, до-
стигая максимума в 16–19 лет.
На мой взгляд, комплекс превентив-
ных мер государства и семьи способны 
снизить масштабы этого бедствия. Ро-
дители должны быть более вниматель-
ны к проблемам своих чад. Но в век 
вечной спешки и зарабатывания денег 
родители зачастую забывают о проб-
лемах детей, оставляя все на самотек. 
Дети не получают эмоциональной под-
держки родителей, в итоге это накап-
ливается и приводит к сбою. Не лиш-
ним будет и привлечение психологов, 
когда ребенок вызывает тревогу.
Во-вторых, подросток очень подвер-
жен влиянию атмосферы, в которой 
он находится. Это влияние друзей, 
сверстников. Здесь все намного слож-
нее, но систематическое общение 
с детьми с ранних лет предостерегает 
он неправильных дружеских связей.
Государство же должно через свои 
пропагандистские программы пока-
зать, что суицид – это неприемлемо. 
Алкоголизм и наркомания – это непо-
пулярно, стыдно. Повышать деловую 
и досуговую активность населения, 
помогать через разные програм-
мы ребенку вовремя определять-
ся с профессией, своим предназна-
чением. Ведь когда у человека есть 
цель, есть смысл жизни, ему слож-
но попрощаться с ними. Но повто-
рюсь, усилия государства без семьи 
не будут иметь должного эффекта.
Практика показывает, что подготовка 
к суициду может занимать от несколь-
ких дней до нескольких лет. Редко 
когда решение о суициде принима-
ется мгновенно. Суицидент долго 
анализирует причины и возможные 
последствия самоубийства, рассмат-
ривает различные способы и оце-
нивает их эффективность и надеж-
ность, планирует наиболее надежный 
сценарий суицидального действия. 
Поэтому предотвратить самоубий-
ство, как правило, вполне возмож-
но, если вовремя заметить и устра-
нить причины такого поведения.

У меня брат – подросток. Мы с ним 
разговаривали, и он пожаловался 
на ситуацию с доступностью нарко-
тиков в школе. Сигареты и алкоголь 
детям в магазине не продают, а нар-
котики и курительные смеси – по-
жалуйста, паспорт не спрашивают. 
Я считаю, что этой проблемой должны 
заняться сотрудники Госнаркоконтро-
ля. Среди московских депутатов есть 
те, кто проводит антинаркотические 
лекции, учит детей не поддаваться 
уговорам продавцов, закрашивать 
номера телефонов рекламы спайсов, 
которая сейчас практически везде, 
и передавать эти номера в Мосгорду-
му, чтобы они их блокировали. Но это 
не полное решение проблемы. Еще 
стоит обратить внимание на отсут-
ствие организованного досуга среди 
школьников, бесплатные кружки сей-
час почти не поддерживаются, есть 
бисероплетение, но ребятам в таком 
возрасте больше подошла бы робо-
тотехника или психология, програм-
мы отдыха тоже. Раньше в каждом 
районе, даже в некоторых отдельных 
школах были спортивные или интел-
лектуальные клубы для школьников. 
Я сама выпускник клуба «Цивилиза-
ция юных», мы постоянно проводи-
ли тренинги, семинары, экскурсии, 
а летом организовывали фестиваль, 
лагерь «игрового государства», где 
у детей от 12 до 18 лет была возмож-
ность учиться, играть, реализовывать 
себя в областях политики, экономики, 
культуры, традиций и пр. Это отличная 
школа для активной, инициативной 
деятельности впоследствии. И мож-
но сразу себя попробовать в будущей 
профессии. Наши выпускники мог-
ли потом стать вожатыми в лагере 
и становились ими, учили новеньких. 
Программа существует десять лет, 
но сейчас ей стало сложно, отсутству-
ет финансирование. Получается, что 
подростки никому не нужны и предос-
тавлены самим себе и компаниям. 

Ж И З Н Ь

Должна ли должность соответствовать специальности в дипломе?

19%19%19%
23%23%23% 20%20%20%

38%38%38%38%38%38%

1 2 3 4

1   Да, всю жизнь работаю 
       по специальности
 
2   Нет, я могу работать       

        кем угодно, никто 
        мне этого не запретит

3   Диплом можно купить, 
        а оценивать нужно 
        умение

4   Государство не может 
        всем предложить 
        работу по диплому
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Участница Великой Отечественной 
войны, ветеран труда, инвалид 
Александра Давыдова уже привы-
кла к вниманию СМИ – о пенсио-
нерке из Крымска (Краснодарский 
край), на старости лет ставшей фи-
гурантом уголовного дела, несколь-
ко раз писали федеральные газеты. 
На днях районный суд поставил 
окончательную точку: Александра 
Ефремовна, баба Саша (так энер-
гичную не по возрасту старушку 
называют знакомые), официально 
признана невиновной. Ни следст-
вие, ни прокуратура, ни Министер-
ство социального развития админи-
страции Краснодарского края перед 
нею, конечно же, не извинились.

А
лександра Давыдова полве-
ка прожила в стареньком са-
манном доме по улице Ленина 
в Крымске. Здесь вместе с му-
жем вырастила дочерей, встре-

тила старость. В хате без удобств женщине, 
разменявшей восьмой десяток, приходи-
лось несладко – канализации нет, по утрам, 
опираясь на два костыля, выносила ведро 
на улицу… Как ветерану войны Александре 
Ефремовне в 2010 году выдали по прези-
дентской программе сертификат на улуч-
шение жилищных условий – покупку новой 
благоустроенной квартиры.

НаводНеНие  
и мошеННики 

Полученной суммы, 1 096 млн рублей, 
не хватило ни на новое, ни уж тем более 
благоустроенное жилище. Посовещав-
шись с родными, решила взять одноком-
натную квартиру на вторичном рынке. 
Комната оказалась в очень запущенном 
состоянии, пришлось менять окна и де-
лать основательный ремонт. Зато с теплым 
туалетом и водой. Баба Саша признается, 
что старшая дочь и внук очень помогали 
ей, даже взяли кредиты на ремонт.
Саманный дом пенсионерка планирова-
ла продать, чтобы помочь семье рассчи-
таться с долгами. Но в роковую ночь с 6 
на 7 июля 2012 года в Крымск пришла 
большая вода.
– В пятиэтажке, где купили квартиру, под-
топило только первый этаж. А в хате под 
потолком вода стояла, осталась бы жить 
там – точно бы погибла, – с волнением 
говорит пенсионерка. И тут же добавля-
ет: – Не пришлось бы этот позор терпеть.
26 июля 2012 года районный суд по заяв-
лению Давыдовой признал факт ее про-
живания по адресу разрушенной навод-
нением хаты. За утраченный саманный 
дом и имущество крымчанка получила 
положенную компенсацию – сертификат 
на новую квартиру (36 квадратных ме-
тров стоимостью 1,2 млн рублей) и 150 
тысяч за утраченное имущество. От мно-
гочисленных комиссий Александра Ефре-
мовна не скрывала правды, показывала 
все документы. Трудно поверить, что в мэ-
рии, за два года до этого выдавшей серти-
фикат на улучшение жилищных условий, 
не знали об этом факте.
Однако в январе уже этого года тот же рай-
онный суд признал женщину виновной 
по части 4 статьи 159 УК РФ – мошенни-
чество в особо крупном размере – и осу-
дил на три года условно. Следствие и суд 
сочли пенсионерку мошенницей лишь 
потому, что однажды она уже восполь-
зовалась социальной поддержкой госу-
дарства, получив квартиру в 2010 году. 
По этому компенсация за размытый са-
манный дом ей якобы была не положена.
Теперь 93-летняя женщина-инвалид 
должна каждый месяц отмечаться в уго-
ловно-исполнительной инспекции. 
Если бы не преклонный возраст, на кото-
рый сделал скидку федеральный судья 
Сергей Серомицкий, то ее бы вообще от-
правили в колонию!
– Грубо говоря, обвинили в том, что 
Александра Ефремовна дважды – в 2010 
и 2012 году – получила сертификат 

на жилье и 150 тысяч компенсации, – по-
яснила «Совершенно секретно» адвокат 
Давыдовой Алла Ситникова. – Следствие 
сочло, причем абсолютно бездоказатель-
но, что в 2010 году она получила серти-
фикат за аварийный дом. На самом деле 
деньги были выделены на улучшение жи-
лищных условий ветерана, тот дом ава-
рийным официально никто не признавал.

кружку-ложку  
и добротНую обувь 

– Родилась я в Астрахани, но, когда ко-
рейцев выселяли с Дальнего Востока, туда 
агитировали переселяться русских, и моя 
мама завербовалась, – охотно делится 
судьбой с «Совершенно секретно» баба 
Саша. – Была активисткой, комсомолкой. 
Тогда обязательными четыре класса были, 
большинство имели только такое образо-
вание. А я семь классов окончила, поэто-
му взяли счетоводом в Доме отдыха Тихо-
океанского флота.
Как и миллионы ее сверстников, навсегда 
запомнила роковое 22 июня. Уже на сле-
дующий день в семьи пришли первые по-
вестки, а за ними и похоронки…
– На весь поселок один радиоприем-
ник – в нашем доме отдыха, – вспоми-
нает ветеран. – Ходила слушать сводки 
Совинформбюро, записывала их, а уже 
на перекрестке меня с нетерпением жда-
ли люди с единственным вопросом – как 
там, на фронте?
В апреле 1942 года прошла комиссию 
в военкомате, уже в августе была призва-
на в армию.
– Как сейчас помню, написали: взять с со-
бой кружку-ложку и добротную обувь, – 
улыбается пенсионерка.
Служила на 13-й базе, снабжавшей авиа-
ционный полк. По штату числилась писа-
рем, но людей не хватало, поэтому блан-
ками и отчетами занималась уже глубокой 
ночью, а весь день разгружали подводы, 
даже в караульные наряды ходили.
– Мы прошли курс молодого бойца. Ког-
да выпадала смена, с винтовкой охраняли 
склады, кричали: «Стой! Кто идет?» – опи-
сывает службу Александра Ефремовна. – 
В общем, всю мужскую работу делали. 

Каждое 9 Мая поздравляют фронтовиков. 
Но почти не говорят о миллионах девчо-
нок и женщин, которые в тылу помога-
ли армии, чтобы она защитила Москву, 
отстояла Сталинград, кто дожил – до-
шел до Берлина. Про нас, кто в тылу был 
и на свои плечи взял всю тяжесть заботы 
об армии, не вспоминают.
О службе в авиабазе Александра Давы-
дова готова рассказывать долго и в под-
робностях. Это удивительное свойство 
многих ветеранов – с мельчайшими де-
талями, такими как название небольших 
поселков и станций, точные даты 70-лет-
ней давности, – помнить о фронтовых го-
дах и запамятовать недавние события.
Например, Александре вместе с други-
ми девушками приходилось зимовать 
в нетопленных комнатах – прижимались 
друг к другу, сверху накрывались уже 
двумя одеялами и шинелями. Однажды, 
в 1943 году, ей вместе с еще одной жен-
щиной и солдатом («зеленым еще, тогда 
как раз 1924 год призвали») поручили до-
ставить во Владивосток несколько 20-ки-
лограммовых фляг с бензином. Хрупкая 
девчушка взвалила на плечи две фляги, 
так пару километров шли до железной до-
роги. Тогда светомаскировка была везде, 
на фонарях локомотива сделали колпа-
ки, чтобы свет только на рельсы попадал. 
Проводница чуть не выставила команди-
ровочных из вагона – бензин в поезде 
провозить было нельзя, еле уговорили. 
А во Владивостоке никак не могли про-
тиснуться в переполненный трамвай. Ва-
гоновожатая сжалилась: второй круг де-
лаю, а вы все стоите. Притормозила перед 
остановкой, запустила их в салон, а затем 
остальных пассажиров взяла. С такими 
приключениями фляги доставили к месту 
назначения – на шестой причал.
В начале 1950-х годов Александра Ефре-
мовна с мужем переехала в Крымск. Ку-
пили старенький саманный дом, сами его 
благоустроили, провели газ.

ПризНаться соседкам  
было стыдНо 

– Знаете, проблема даже не в том, пра-
вильно получила бабушка вторую квар-

тиру или нет. Куда возмутительнее, что 
десятки человек – сотрудники админи-
страции и аппарата суда, судьи, про-
куратура, следствие – беззастенчиво 
обвиняли 93-летнего ветерана Вели-
кой Отечественной войны и никто даже 
не попытался это остановить, никто 
не сказал – что же вы делаете? – возму-
щается адвокат.
Защитник уточнила, что после перво-
го суда, когда приговор еще не вступил 
в законную силу, заместитель межрай-
онного прокурора Денис Кабанов опу-
бликовал в районной газете заметку, где 
указал адрес разрушенной хаты и фами-
лию Давыдовой, написал, что мошенни-
ца. Естественно, возраст «преступницы» 
и ее былые заслуги указаны не были. Так 
об уголовном преследовании пенсионер-
ки узнал весь Крымск.
– Страшно жить в обществе, где рапорту-
ют победами почти над столетними жен-
щинами, – признается Алла Ситникова.
После того как апелляцию оставили без 
удовлетворения, адвокат составила пись-
ма председателю Краснодарского крае-
вого суда Александру Чернову и вице-гу-
бернатору Краснодарского края Галине 
Золиной, которые подписали десятки хо-
рошо знающих бабу Сашу жителей по-
страдавшего от наводнения города.
– Уверена на 99 %, что эти письма по-
влияли на исход дела. Что ж, пришлось 
«бомбить» краевой суд, как в войну, – 
продолжает защитник. – Прокурор Кра-
снодарского края Леонид Коржинек 
поддержал кассацию, сам вынес кассаци-
онное представление. На нее специально 
привезла в Краснодар бабушку, чтобы су-
дьи увидели, кого судят. В итоге даже слу-
шать меня не стали, сразу отменили при-
говор.
– Когда сказали, что отменили приговор, 
признаюсь, словно ничего не слышала, – 
со слезами вспоминает бабушка. – По-
том адвокат уже говорит – уходить нуж-
но. Я взяла костыли, до середины дошла 
и вспомнила – поблагодарить-то надо! 
Повернулась, спасибо судьям сказала, что 
по-человечески, по-справедливому отне-
слись.
Адвокат Ситникова сообщила «Совер-
шенно секретно», что планирует подать 
документы на реабилитацию, чтобы над-
зорное ведомство официально извини-
лось перед Александрой Давыдовой, 
а государство выплатило ей компенсацию.
Но Александру Ефремовну в покое 
не оставили. С иском о взыскании с ве-
терана войны единовременной компен-
сации в 150 тысяч рублей обратилось 
министерство социального развития и се-
мейной политики администрации Кра-
снодарского края. Ведомство, которое 
по закону обязано опекать 93-летнюю 
пенсионерку и заботиться о ней, приня-
лось с нею судиться. И только в начале 
декабря иск краевого министерства был 
отозван.
– Каждый год на 9 Мая такие открытки 
и Путин, и Ткачёв присылают, такие сло-
ва пишут – и мы перед вами в долгу, и вы 
победили…  А мне дали квартиру и тут 
же мошенницей на весь город выстави-
ли, – подытожила Александра Давыдо-
ва. – Не столько жалко, сколько стыдно 
было – я здесь больше полувека прожи-
ла, многие меня знают. Про суд и повест-
ки, если честно, говорить соседкам было 
стыдно. Сколько ночей не спала, пережи-
вала – осрамили на старости лет…
А вот в Министерстве социального раз-
вития и семейной политики администра-
ции Краснодарского края теплых слов для 
93-летнего ветерана не нашлось. В при-
емной министра Елены Ильченко «Со-
вершенно секретно» сообщили, что опе-
ративно прокомментировать историю 
с иском никто не сможет. Да и вообще, 
уточнили там же, ни пресс-службы, ни со-
трудника по связям со СМИ в ведомстве 
нет. Зато, гласит официальный сайт соци-
ального министерства, у госпожи Ильчен-
ко сразу семь заместителей, из них два – 
первых.

Ославили
Ни суд, ни чиновники не извинились  

перед 93-летним ветераном из Крымска  
за надуманное обвинение в мошенничестве

Андрей КОшИК
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Завершилась первая часть чемпио-
ната России по футболу в Премьер-
лиге. Кое-как доиграв последние 
туры в метель и при отрицатель-
ной температуре, команды ушли 
на зимний перерыв. Можно под-
водить промежуточные итоги. 
Главный из них: в целом клубы 
расположились в турнирной та-
блице в соответствии с суммарной 
рыночной стоимостью их игроков. 
Самая дорогая российская коман-
да – «Зенит» – уверенно занимает 
первое место. И в первую восьмерку 
не удалось прорваться ни одному 
клубу из числа малообеспеченных. 
В тройке аутсайдеров – «Амкар» 
и «Ростов», испытывающие в этом 
сезоне огромные финансовые про-
блемы, а также тульский «Арсенал», 
все игроки которого вместе взятые 
стоят в пять с половиной раз мень-
ше одного Халка.

О
т денег в футболе зависит, 
конечно, не все, но многое. 
Лишнее тому доказатель-
ство – таблица чемпиона-
та России по футболу в Пре-

мьер-лиге. Словно в подтверждение 
тезиса о том, что чем больше вложишь, 
тем больше получишь, команды перед 
зимним перерывом выстроились при-
мерно в том порядке, в котором они бы 
стояли в соответствии со стоимостью иг-
роков. В верхней части таблицы выше 
головы, пожалуй, прыгнул лишь «Крас-
нодар», а в нижней – в последних турах 
рванула вверх «Уфа». Но с точки зрения 
турнирной борьбы важно прежде всего 
то, что расслоение между бедными и бо-
гатыми клубами, о котором еженедельник 
«Совершенно секретно» писал на старте 
чемпионата России, напрямую сказыва-
ется на результатах. Конечно, погодные 
условия немного помогли финансовым 
аутсайдерам, одержавшим несколько 
сенсационных побед, но даже снег и мо-
роз не помогли хоть кому-то из них за-
крепиться в первой восьмерке. И во вре-
мя зимнего перерыва во многих командах 
будут думать не столько о физической 
подготовке и отработке тактических схем, 
сколько о том, где достать денег.

Самая богатая в РоССии 
команда увеРенно 
занимает пеРвое меСто 

После 17 сыгранных матчей «Зенит» уве-
ренно занимает первое место, опережая 
ближайших преследователей по набран-
ным очкам на 7, а по потерянным – на 6 
(напомним, что матч «Амкара» и «Ди-
намо» из-за «непредвиденных» погод-
ных условий перенесли на конец весны). 
Столь же уверенно «Зенит» лидирует 
и в списке самых богатых российских клу-
бов. Состав команды из Санкт-Петербурга 
оценивается более чем в 200 миллионов 
евро – и это единственный клуб в Рос-

сии, который входит в число избранных, 
тех, «кому за 200». Находящийся сейчас 
на втором месте ЦСКА – второй и по цене 
футболистов. Суммарная стоимость иг-
роков «Динамо» сейчас третья в России – 
и место у бело-голубых соответствен-
но тоже третье. Больше 100 миллионов 
евро стоят также игроки «Локомотива» 
и «Спартака»: и эти команды сейчас зани-
мают пятое и шестое место.
Общую стройную картину нарушает толь-
ко «Краснодар», расположившийся вместо 
предполагаемого шестого-седьмого на чет-
вертом месте. Впрочем, «Локомотив» кра-
снодарцы опережают всего на одно очко, 
а «Спартак» – на два, что с учетом внутри-
командных проблем, которые испытыва-
ли московские коллективы в первой части 
чемпионата, можно списать на «статистиче-
скую погрешность». Ни в коей мере не сто-
ит умалять заслуг «Краснодара», сумевшего 
в первом круге сыграть вничью с «Локомо-
тивом» в Москве и дома с «Зенитом», круп-
но обыграть «Спартак» 4:0 и одолеть ЦСКА 
2:1. Но в то же время не стоит забывать, что 
у тех же железнодорожников самый доро-
гой игрок – Лассана Диарра – из-за кон-
фликта с теперь уже бывшим тренером 
«Локомотива» Леонидом Кучуком вообще 
остался вне заявки на сезон, а другой звезд-
ный иностранец – Мубарак Буссуфа – про-
вел лишь часть матчей. А это сразу «уде-
шевило» состав «Локо» минимум на 25 
миллионов евро. Впрочем, в ничейном 
матче первого тура и без этой пары в «Ло-
комотиве» на поле выходили игроки, стоив-
шие в совокупности раза в полтора больше, 
чем их соперники из «Краснодара».
Нужно учитывать еще и то, что стоимость 
игроков в заявке и игроков на поле – далеко 
не одно и то же. Во-первых, свою роль иг-
рают травмы и дисквалификации, во-вто-
рых, тактические соображения, в-третьих, 
просто больше одиннадцати футболистов 
в основе не выпустишь, а значит, часть «ко-
мандного капитала» все равно останется 
на лавке. К примеру, в домашней игре 16-
го тура с «Ростовом», которую «Спартак» 

свел вничью, в стартовом составе красно-
белых не было Сергея Песьякова, Сальвато-
ре Боккетти, Жоао Карлоса, Сергея Брызга-
лова, Ромуло, Тино Косты, Жано Ананидзе, 
Патрика Эберта, Павла Яковлева, Езбилиса 
и т. д. Из совокупных примерно 120 милли-
онов евро Якин выпустил с первых минут 
лишь немногим более половины. Правда, 
и эта половина в два с лишним раза до-
роже, чем весь «Ростов» вместе взятый – 
и основа, и запасные.

гРаница между веРхней 
и нижней половинами 
таблицы – где-то 
на уРовне 40 миллионов 

Играют футболисты, а не бюджетные ве-
домости – с этим не поспоришь… И, раз-
умеется, в отдельных матчах прошедшего 
чемпионата «беднякам» удавалось прыг-
нуть выше головы. С данной точки зрения, 
сенсацией номер один нужно назвать, 
наверное, победу саранской «Мордо-
вии» над «Зенитом» в 15-м туре. Если бы 
успех измерялся исключительно деньга-
ми, то одного Халка хватило бы, чтобы 
обыграть «Мордовию» с крупным счетом. 
Продай его сейчас, к примеру, владельцы 
«Зенита» – и они сумели бы купить всех 
футболистов «Мордовии» и еще мил-
лионов 30 евро у них бы осталось (хва-
тило бы, пожалуй, на «Уфу» и «Арсе-
нал»). Но ни Халку, ни Витселю, ни Гараю, 
ни Рондону, ни Данни ничего не удалось 
сделать с саранской командой, в которой 
самым дорогим игроком считается спи-
санный из московского «Динамо» серб-
ский защитник Марко Ломич, забивший, 
кстати, в этом сезоне уже трижды. А автор 
победного гола тридцатилетний Олег Вла-
сов (между прочим, воспитанник ленин-
градско-санкт-петербургского футбола) 
стоит меньше 500 000 евро – среди по-
левых игроков в «Зените» нет никого, кого 
можно было бы купить за такие деньги.
Однако на длинной дистанции без суще-

ственных финансовых вложений конку-
рировать с теми, у кого в разы больше де-
нег, «бедняки» не могут. Те самые сидящие 
на лавках миллионы в конечном счете иг-
рают решающую роль, особенно при том 
напряженном графике, с которым волею 
составителей календаря наши команды 
сталкиваются в последнее время. Прыг-
нуть выше головы можно раз-другой, 
но делать это на протяжении всего чемпи-
оната практически невозможно – и имен-
но это доказывает турнирная таблица.
Интересно, что на данный момент раз-
дел между восьмеркой тех, кто дороже, 
и восьмеркой тех, кто беднее, точно спро-
ецировался на положение команд. Иду-
щий сейчас на девятом месте грозненский 
«Терек» – девятый и по стоимости игро-
ков. Граница между верхней и нижней по-
ловинами таблицы проходит по уровню 
примерно в 40 миллионов евро. «Терек» 
до этой планки сейчас немного не дотяги-
вает, а набравший в последнем декабрь-
ском туре на два очка больше и, соот-
ветственно, обошедший «Терек» именно 
на эти два очка «Рубин» – немного эту 
планку превосходит. Впрочем, «Терек» 
остается пока реальным претендентом 
на место в восьмерке – единственный, 
наверное, из тех, кто пока в нее не попа-
дает. Остальным, чтобы преодолеть отста-
вание от восьмого места, нужно не толь-
ко выжимать максимум из имеющегося, 
но и серьезно укреплять бюджет, а на это 
в существующих экономических условиях 
надежды мало. Скорее наоборот, в бли-
жайшее время мы можем увидеть резкое 
сокращение затрат на футбол – причем 
как у лидеров, так и у аутсайдеров.

«денег нет, могу только 
отдать Свою почку» 

Финансовые проблемы у некоторых ко-
манд Премьер-лиги были уже перед на-
чалом сезона, а по ходу чемпионата два 
клуба – «Ростов» и «Амкар» – были, что на-
зывается, на грани банкротства. Невыплата 
зарплат и премиальных в Ростове и Перми 
сказалась, естественно, и на турнирном по-
ложении – «Ростов» занимает последнее 
место, а «Амкар» – третье с конца (правда, 
в запасе у пермяков еще есть отложенная 
домашняя игра с «Динамо»).
В «Ростове» ситуация достигла своего апо-
гея в середине ноября. После поражения 
от «Торпедо» голикпер ростовчан Стипе 
Плетикоса в интервью корреспонденту 
ТАСС заявил, что футболисты готовы на-
чать забастовку. «Нам не платят зарпла-
ту пять месяцев, премиальных не дают. 
Подъемных тоже игрокам не дали. Мы 
не хотим стать вторым «Сатурном» или 
«Москвой». Не хотим вылетать. На сле-
дующей неделе игроки «Ростова» не бу-
дут тренироваться, чтобы обратить вни-
мание на эту проблему. Другого выхода 
нет, – сказал голкипер сборной Хорва-
тии. – У нас не такие бешеные контракты. 
Мы терпим уже очень долго. Ранее нам 
сказали, что в 2014 году все будет хоро-
шо, начнутся выплаты долгов. Мне очень 
не хотелось говорить об этом. Мы хотим, 
чтобы болельщики нас поняли».
Вице-президент «Ростова» Александр 
Шикунов подтвердил, что ситуация на-
калена до предела: «У нас есть большие 
финансовые проблемы, футболисты уже 

ПО ФИНАНСАМ
Место команды в турнирной таблице определяется бюджетом?

Дмитрий НИКолАеВ
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В ближайшее время мы можем увидеть 
резкое сокращение затрат на футбол, – 
как у лидеров, так и у аутсайдеров.

“
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на грани. Руководство нам пообещало 
закрыть все имеющиеся задолженности, 
но пока, к сожалению, такая ситуация. По-
этому после матча с «Торпедо» у футболи-
стов лопнуло терпение, и Стипе высказал 
такие вещи. Мы все время общаемся с ко-
мандой, пытаемся объяснить сложившу-
юся тяжелую ситуацию – команда терпе-
ла, но сейчас терпение лопнуло».
К решению проблемы были подключены 
не только областные, но и федеральные 
власти. «Конечно, всем нам небезразличен 
«Ростов» – в особенности как город, который 
будет принимать матчи чемпионата мира 
2018 года. В ближайшие дни обсудим с ру-
ководителями Ростовской области сложив-
шуюся ситуацию и постараемся найти вы-
ход», – заявил ТАСС министр спорта Виталий 
Мутко. В результате определенные резер-
вы в Ростове нашли, и на пресс-конферен-
ции после ничейного матча со «Спартаком» 
старший тренер «Ростова» Александр Мас-
лов подтвердил, что ситуация с зарплатой 
в клубе улучшается: «Ребята почувствовали 
уверенность в будущем, увидели, что руко-
водство о них заботится. Сегодня все были 
настроены на хорошую игру, стремились до-
быть очки».
Впрочем, по ходу дела в «Ростове» прои-
зошли серьезные кадровые перемены. Во-
первых, из команды ушел главный тренер 
Миодраг Божович, заключивший затем 
контракт с московским «Локомотивом», 
а во-вторых, президентом клуба стал пер-
вый заместитель губернатора Ростовской 
области Александр Гребенщиков, сменив-
ший Сергея Горбаня.
Не успела стабилизироваться ситуация 
в «Ростове», как в Премьер-лиге воз-
ник новый очаг напряженности: на сей 
раз в Перми, где также образовалась 

многомесячная задолженность перед 
тренерским штабом и игроками. Здесь 
долго зреющий конфликт на поверх-
ность выплеснулся в последних турах. 
2 декабря после поражения от ЦСКА 
главный тренер «Амкара» Славолюб 
Муслин заявил, что игрокам не платят 
уже четыре месяца и это, естественно, 
сказывается на игре. «Я не знаю, ког-
да будут погашены задолженности, 
и не знаю, что говорить игрокам, – от-
метил Муслин. – Сегодня у нас в соста-
ве четыре футболиста, которые впер-
вые играли в матче Премьер-лиги». 
А через несколько дней в прессе поя-
вились подробности встречи с руко-
водством, состоявшейся в команде еще 
перед матчем с «Арсеналом», на кото-
рой представители клуба сказали, что 
денег нет и неизвестно, когда они будут.
«В последний раз нам заплатили за июль, 
и с тех пор никаких изменений. «Денег 
нет, могу только отдать свою почку», – так 
нам сказал один из руководителей», – 
рассказал Славолюб Муслин. – Игро-
ки молодцы: выполняют и мои требова-
ния, и требования руководства. – Я пока 
работаю. На каникулах подумаю, что 
буду делать, если не получу свои день-
ги. Больше ничего конкретного сказать 
не могу». Впрочем, проблемы «Амкара» 
больше известного специалиста не вол-
нуют. После крупного поражения от мо-
сковского «Динамо» в заключительном 
перед паузой туре Муслина отправили 
в отставку, как «не справляющегося с ре-
шением поставленной на сезон задачи». 
В информационном сообщении ФК «Ам-
кар» 9 декабря сообщалось, что имею-
щаяся задолженность до конца года бу-
дет погашена.

РАССЧИТАЙСЬ!
Али Узденов представил тренерскому составу и футболистам 
нового президента клуба Александра Гребенщикова. В своем 
выступлении Александр Александрович заверил присутству-
ющих, что команда уровня Премьер-лиги в Ростовской обла-
сти была, есть и будет. В том числе и потому, что в донской 
столице в 2018 году пройдут матчи чемпионата мира.
Вместе с тем новый президент клуба отметил, что губернатор 
Ростовской области Василий Юрьевич Голубев знает о сегод-
няшних проблемах команды и продолжит активно заниматься 
их решением. В ходе встречи также был представлен график 
погашения задолженностей перед футболистами.
В заключение перед «Ростовом» была озвучена задача – занять 
по итогам чемпионата место в таблице не ниже 12-го. От имени 
команды к руководителям клуба обратился капитан ростовчан 
Стипе Плетикоса. Он, в частности, заверил, что игроки приложат 
все усилия, дабы как можно чаще побеждать и радовать много-
численных болельщиков хорошей игрой, а также выразил на-
дежду, что руководители клуба будут находиться с футболиста-
ми в постоянном контакте.

Информационное сообщение ФК «Амкар»

Состоялось очередное заседание правления общественной ор-
ганизации г. Перми «Футбольный клуб «Амкар», на котором об-
суждались проблемы клуба в нынешнем спортивном сезоне.
В первую очередь правление заострило внимание на ситуа-
ции, связанной с неудовлетворительными показателями высту-
пления «Амкара» в первой части СОГАЗ-Чемпионата России – 
2014/15. Команда завершила осеннюю часть соревнований 
на 14-м месте, набрав всего 12 очков, что стало худшим проме-
жуточным результатом в 20-летней истории клуба. Единогла-
сным решением правления принято решение о досрочном рас-
торжении контракта с главным тренером команды Славолюбом 
Муслиным, не справляющимся с решением поставленной на се-
зон задачи. Вопрос о кандидатуре нового наставника ФК «Амкар» 
будет рассмотрен на ближайшем заседании правления, которое 
должно состояться до конца текущего года. Планируется, что но-
вый главный тренер приступит к исполнению своих обязаннос-
тей сразу после выхода команды из отпуска – согласно графи-
ку тренировочного процесса, 9 января 2015 года «Амкар» должен 
отправиться на подготовительный сбор в Турцию.
Члены правления обсудили ситуацию с текущим финанси-
рованием ФК «Амкар» и отметили, что, несмотря на появив-
шуюся в прессе информацию о существующих финансовых 
трудностях, в декабре игрокам была частично погашена за-
долженность по заработной плате. Кроме того, правлением 
было принято решение о ликвидации задолженности перед 
футболистами и тренерским штабом до окончания текущего 
года. С этой целью членам правления поручено проработать 
вопрос о привлечении дополнительных денежных средств, 
а также определены возможные способы обеспечения фи-
нансирования клуба в необходимом объеме.
Правление общественной организации г. Перми уточнило, 
что в 2015 году из бюджета Пермского края запланировано 
выделение футбольному клубу «Амкар» более 283 млн ру-
блей, что позволит выполнить финансовые обязательства как 
перед командой, так и перед партнерами клуба и продолжить 
участие в СОГАЗ-Чемпионате России на достойном уровне.

Президентом ФК «Ростов» стал Александр Гребенщиков
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Опыт приветствуется
Рог ФИЛЛИПС рассказ 

К
огда Марк Спенсер распла-
тился с таксистом и увидел 
у тротуара машину босса, 
у него появилось ощущение 
дежавю. Словно он видел эту 

картину два последних года, с тех пор 
как его, простого продавца, повысили 
до менеджера.
Марк поднял голову. Окна его кварти-
ры на третьем этаже были темными. Он 
подошел к машине и заглянул внутрь. 
Все верно, это авто Хью Райса. Он, как 
обычно, оставил ключи в замке зажига-
ния. Еще одной плохой привычкой бос-
са было держать револьвер в бардачке.
Марк Спенсер выпрямился. Внезапно 
ему очень захотелось вновь перене-
стись в Чикаго, откуда он только что – 
на день раньше – прилетел. Он покачал 
головой и поставил чемодан на зем-
лю. Затем достал ключи Хью и напра-
вился к подъезду. Марк спрятал чемо-
дан в чулан привратника под лестницей 
и пошел наверх. Он прижал ухо к двери 
квартиры 3С, затем осторожно открыл 
дверь своим ключом.
Дверь в спальню была слегка приот-
крыта. В комнате было темно. Свет был 
ни к чему, потому что о происходящем 
можно было легко догадаться по звукам.
Марк Спенсер вышел из квартиры. Он 
вспомнил, как шесть месяцев назад пер-
вый раз раньше времени вернулся из ко-
мандировки. Тогда он, правда, позвонил 
Клер из аэропорта. Сейчас ее слегка уча-
щенное дыхание во время их разговора 
по телефону обрело совершенно иной 
смысл.
Марк вспомнил явное недовольство Хью 
на следующий день, когда он пришел 
на работу. Сейчас он понял причину – 
ему пришлось уехать и провести остаток 
ночи в каком-то мотеле – наверняка он 
сказал своей супруге Милдред, что дол-
жен уехать из города по делам.
Милдред! Как она отнесется к этому? 
Обыч ная, ничем не примечательная 
женщина за сорок, которая гордилась 
тем, что она – миссис Хьюго Райс. Из-
вестие об измене мужа станет для нее 
страшным ударом.
На улице Спенсер остановился. Его губы 
расплылись в улыбке.
Он достал из кармана ключи Хью. Кроме 
ключей от машины, на кольце были клю-
чи от офиса, ключ от задней двери фаб-
рики и два незнакомых ключа.
Марк сел в машину босса, проверил бар-
дачок и убедился, что револьвер на ме-
сте и что он заряжен, и тронулся в путь.
Убить Милдред оказалось не так трудно, 
как он думал. Она даже не пошевелилась 
во сне, когда он вошел в спальню и вклю-
чил свет.
Спенсер постарался предпринять все 
меры предосторожности. Он тщатель-
но протер платком все места, до которых 
дотрагивался. Марк мысленно говорил 
себе, что делает для Милдред доброе 
дело, потому что она, в отличие от по-
давляющего большинства женщин, кото-
рым изменяют мужья, умерла во сне, так 
и не узнав об измене.
Марк Спенсер оставил в спальне свет 
и не запер входную дверь. Он отправил-
ся на фабрику и вошел внутрь при по-
мощи ключа Хью. Тщательно протер ре-
вольвер и положил его в средний ящик 
стола.
Потом зашел к себе в кабинет и позвонил 
в полицию.

– Полиция? – произнес он изменен-
ным голосом, как будто только что про-
снулся. – Мне кажется, что в доме Райсов 
стреляли. Может, Хью застрелил Милд-
ред. В последнее время они не ладили. 
Они живут на Крест Драйв, 1936. Запи-
сали? Да, 1936, Крест Драйв.
Когда дежурный сержант, попросил его 
представиться, он повесил трубку.
Марк вернулся к своему дому и поста-
вил машину Хьюго на прежнее место. Он 
прошел два квартала до заправки, уже 
закрывшейся до утра, и позвонил из те-
лефонной будки домой. Марк предста-
вил Клер и Хьюго в постели. Клер навер-
няка не хотела отвечать, а Хью говорил, 
что, если Марк решил вернуться на день 
раньше, ей лучше ответить. Она сняла 
трубку на седьмом звонке.
– Дорогая, – радостно воскликнул 
Марк, – я в аэропорту! Закончил дела 
на день раньше и решил вернуться до-
мой. Буду через двадцать минут.
– О… – Клер на мгновение замолчала. – 
Я очень рада, дорогой. Я поставлю кофе, 
чтобы он был готов к твоему приезду. 
Пока…
Марк прождал в будке двадцать минут. 
Он выкурил первую сигарету после отъе-
зда из аэропорта. Когда это было? Навер-
ное, в другой жизни.
Когда Марк подошел к дому, машина 
Хью исчезла. Он забрал чемодан из чу-
лана и, перепрыгивая через две ступень-
ки, чтобы привести себя в обычное бо-
дрое состояние, взбежал по лестнице…
Кофе был отличный. Марк понял, что 
проголодался. Клер сделала сэндвич, 
а он вспомнил, что когда-то она прора-
ботала год официанткой.
Съев сэндвич, Спенсер достал из карма-
на четвертак и бросил на стол.
– Что это? – удивилась Клер.
– Привычка, – улыбнулся Марк. – 
Я много времени провожу в команди-
ровках… Хотя почему женам нельзя пла-
тить чаевые?
– Спасибо, – поблагодарила Клер. В ее 
голосе слышалась обида. – Я помою по-
суду.
– Не торопись, – сказал он. – Я устал. 
Был долгий день, хочется спать.
Когда минут через пятнадцать в спальню 
вошла Клер, он притворился, что спит. 
Через несколько секунд в комнате погас 
свет. Она скользнула в постель и замерла 
на своей половине.
Проснулся Марк, когда уже было светло. 
Из гостиной доносился шум пылесоса. 
Часы показывали половину двенадцато-
го. Он закурил, сделал несколько затяжек 
и погасил сигарету в пепельнице. Принял 
душ, почистил зубы, побрился и оделся. 
Было приятно хотя бы на десять минут 
отвлечься от грустных мыслей.
Спенсер глубоко вздохнул и открыл 
дверь в гостиную. Клер стояла у входной 
двери и с кем-то разговаривала. Когда 
она повернулась, ее лицо, казалось, по-
старело на десять лет.
– Марк, это полиция, – сказала она. – 
Они хотят поговорить с нами.
– Пусть входят, – пожал он плечами, – 
и сделай мне кофе.
Он подошел к двери, а Клер скрылась 
на кухне.
– Я – лейтенант Джоунс, а это лейтенант 
Стивенс, – представился полицейский 
повыше.
– Входите. Я – Марк Спенсер. Что слу-
чилось? Кого-то из соседей обокрали? 

Хотите кофе? Клер, принесли еще две 
чашки.
Клер уже выходила их кухни с подносом.
– Спасибо! – поблагодарил Джоунс. – 
Запах восхитительный.
Полицейские сели на диван, а Клер при-
нялась разливать кофе.
– Так какую квартиру обворовали? – еще 
раз спросил Марк.
– Никакую, – покачал головой Джо-
унс. – Очень вкусный кофе!.. Мы 
просто хотим задать несколько вопро-
сов. Вы с женой вчера вечером были 
дома?
– Она была, – ответил Марк, – а я при-
летел из Чикаго и позвонил из аэропор-
та, чтобы сказать, что вернулся. Потом 
я поймал такси и приехал домой. Остаток 
ночи мы были здесь вдвоем.
– Все верно? – спросил лейтенант Джо-
унс, поворачиваясь к Клер.
– Конечно, – кивнула она, – а в чем 
дело?
– Во сколько прилетел ваш самолет, ми-
стер Спенсер?
– В десять – половину одиннадцато-
го, не помню, – пожал плечами Марк. – 
Я вернулся рейсом 807.
– Не запомнили такси? – Марк на-
звал компанию. – Вы назвали водителю 
адрес?
– Конечно, – ответил Спенсер.
– Хорошо, – улыбнулся Джоунс. – Мы 
можем это проверить… Ах да, еще один 
вопрос. У вас были какие-нибудь гости 
вчера вечером?
Марк смело посмотрел на жену и поин-
тересовался:
– К тебе вчера никто не приходил, 
Клер? – Она покачала головой и громко 
сглотнула. – Марк улыбнулся полицей-
ским. – Никого не было.
– Замечательно, – улыбнулся лейтенант 
Джоунс. – Нам пора. – Он допил кофе 
и поставил чашку. – Очень вкусный кофе, 
миссис Спенсер.
– А что же стряслось? – спросил Марк 
у самой двери.
– Обычная проверка всех, кто может 
быть хотя бы косвенно связан с делом, – 
объяснил Джоунс.
– Каким делом? – не сдавался Марк.
– Убийством. Вы знаете убийцу. Он ра-
ботает в той же компании, что и вы. Это 
Хьюго Райс. Он застрелил жену.
– Хьюго? – Марк прекрасно контроли-
ровал свой голос. – Старина Хью убил 
Милдред?
Он оглянулся на жену, которая ставила 
на поднос блюдца и чашки.
– Никогда не знаешь, чего ждать от че-
ловека, – равнодушно сказала она. – 
Вот так читаешь об убийцах в газетах, 
а потом в один прекрасный день вы-
ясняется, что лично знаком с одним 
из них.
Марк хотел отправиться за ней на кух-
ню, но передумал и сел на диван. Что 
она имела в виду? О ком она говори-
ла: о нем или о Хью? Хьюго навер-
няка уже пытался убедить копов, что 
был здесь вчера ночью. Детективы 
ему не поверили и приехали прове-
рить его рассказ. Клер вчера наверня-
ка так расстроилась из-за его внезап-
ного возвращения, что не запомнила 
ни время его звонка, ни время его при-
езда домой. Стюардесса и таксист 
обеспечат ему алиби.
Марк закурил, положил ноги на стопку 
журналов на кофейном столике, глубоко 

затянулся и выпустил клубы дыма к по-
толку.
– Клер, не сделаешь еще кофе? – попро-
сил он.
– Минуту, дорогой. – Когда она во-
шла в комнату с кофейником, чашкой 
и блюдцем, ее лицо было абсолютно 
спокойно. – Сейчас принесу завтрак.
Он изумленно посмотрел на нее и спро-
сил себя, как ей удается скрыть свое со-
стояние? В этот момент его осенило. Сей-
час, без Милдред, Хью может жениться 
на Клер, если, конечно, не отправится 
в тюрьму.
Клер принесла поднос с завтраком и по-
ставила его на столик. Она села на пол 
и принялась наблюдать за тем, как он ест. 
Когда Марк посмотрел на нее, она улыб-
нулась.
Неожиданно ее улыбка вызвала у него 
раздражение. Он достал из кармана пол-
доллара и бросил на стол.
– Благодарю вас, сэр! – сказала Клер 
и спрятала монету в карман фартука.
Спенсер ухмыльнулся. Сейчас он пре-
зирал Клер. Он знал, что презрение за-
метно в его глазах, и поэтому закрыл 
их. Марк приготовился к ее негодова-
нию, но она вместо этого неожиданно 
сказала:
– Я понимаю, что у тебя сейчас на душе, 
Марк. Ты восхищался мистером Рай-
сом и считал его чуть ли не идеалом. 
Но меня эта новость не удивила. Он 
эгоист. Не переживай о нем, печалься 
об его жене.
Марк уставился на нее, не веря своим 
глазам. В ее лице сцена лишилась вели-
кой актрисы.
– Пойду прогуляюсь, – сказал он.
Клер начала собирать посуду. Тупая офи-
циантка, подумал он, надевая пиджак.
Он прошел несколько кварталов в глу-
боких раздумьях. Как объяснить Клер, 
что она может оставаться в его доме, 
но только не в качестве жены, а прислуги, 
работающей за деньги и кров; официан-
тки, получающей чаевые, и проститутки, 
к услугам которой он будет прибегать, 
когда захочет, и которые будет оплачи-
вать? Может, рассказать ей напрямик, 
какой теперь будет их жизнь?
Неожиданно Марк Спенсер остановился. 
Его лицо расплылось в счастливой улыб-
ке. Есть человек, которому не нужно ни-
чего объяснять.
Марк поймал такси. По пути в полицей-
ское управление он откинулся на спин-
ку сиденья и закрыл глаза. На его губах 
играла довольная улыбка. Хью, конеч-
но, будет рвать и метать, а он сыграет 
роль глупого, но верного друга. Хью, 
конечно, догадывался, кто и почему 
убил Милдред. Знал он и то, что его 
подставили.
Марк попросил у лейтенанта Джоун-
са разрешения навестить Хьюго и объя-
снил, что хочет хоть чем-то помочь дру-
гу и боссу. Джоунс разрешил свидание 
и похвалил его за верность.
Марку пришлось ждать минут десять 
в комнате с голыми стенами, столом и че-
тырьмя стульями. Он едва заметно улы-
бался, предвкушая огромное удовольст-
вие от разговора.
Наконец в комнату вошел Хьюго Райс, 
его глаза сверкали от злости. Лейтенант 
Джоунс многозначительно посмотрел 
на Марка.
– Полицейский будет за дверью, – ска-
зал он.
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– Останьтесь, лейтенант, – хмуро бро-
сил Хьюго. – Вам стоит это послушать. 
Я заставлю этого подонка признаться, что 
он убил мою жену.
– Вы уверены, что хотите остаться, ми-
стер Спенсер? – уточнил лейтенант. – 
Я бы на вашем месте ушел.
– Уверен, – кивнул Марк. – Вам тоже 
лучше остаться… Что с тобой случилось, 
Хьюго?
– Что со мной случилось? – недовер-
чиво переспросил Райс. – Ты убил мою 
жену и подставил меня. Ты восполь-
зовался моим оружием и положил его 
в стол в моем кабинете на фабрике. Я бы 
легко это доказал, если бы этот недоумок 
детектив следовал моим советам.
– Каким советам? – поинтересовался 
Марк.
– Снять пальчики у тебя на квартире. 
Там везде мои отпечатки. Причем от-
печатки свежие. Я был у тебя дома вче-
ра вечером, когда ты взял мою маши-
ну, убил Милдред, положил револьвер 
в мой стол на фабрике и вернул маши-
ну на место. Потом ты позвонил и сов-
рал, что только что прилетел. Еще ты ано-
нимно позвонил в полицию и сообщил 
об убийстве.
По спине Марка пробежал холодок.
– Ты сам не свой, Хьюго! – сказал он 
слегка дрожащим голосом.
– Не расстраивайтесь, мистер Спен-
сер, – сказал Джоунс. – Я сталкиваюсь 
с таким постоянно.
– Почему вы не снимете отпечатки паль-
цев на квартире Спенсера? – оконча-
тельно рассвирепел Райс.
– Не хочу напрасно тратить время, – от-
ветил полицейский.
– А почему, правда? – поддержал Рай-
са Марк. – Это поможет Хьюго успоко-
иться.
– И чтобы ваша жена рассердилась 
на меня за то, что я перепачкал стены 
и мебель. К тому же вы не представ-
ляете себе, насколько большая это ра-
бота. Мы найдем тысячи отпечатков 
пальцев, которые принадлежат вам 
и вашей жене… Нет, спасибо. Особен-
но после того, как вы сами предложи-
ли мне это.
– Тебе это не сойдет с рук! – пообещал 
Хьюго Марку. – Подумать только, я выта-
щил тебя из грязи! Как по-твоему, почему 
я это сделал? Из-за твоих талантов? Чер-
та с два! Потому что на пикнике 
я начал заигрывать с твоей 
женой и она ответила вза-
имностью. Я назначил 
тебя торговым агентом, 
чтобы ты не путался под 
ногами, когда мне захо-
чется развлечься с ней.
– Бедный Хью! – Марк 
с издевкой покачал голо-
вой и повернулся к лей-
тенанту: – Он может 
добиться оправда-
ния при помощи без-
умия? По-моему, он 
сошел с ума.
– Меня удивляет, что 
вы его не ударили, – 
сказал Джоунс.
Марк посмотрел в гла-
за Хьюго и произнес 
улыбкой:
– Он болен, лейте-
нант.
– Признайся, черт тебя 
подери! – закричал Хью 
Спенсер. – После всего 
того, что я сделал для 
тебя…
Марк посмотрел 
на лейтенанта Джо-
унса и развел рука-
ми. Джоунс подошел 
к двери и открыл ее. По-
лицейский увел Райса.
– Я очень расстроен, – 
признался Спенсер.
– Такое часто происхо-
дит с людьми, которые 

не нарушают закона, а потом вдруг ста-
новятся убийцами и попадаются. Толь-
ко не подозревайте жену. Он бы скорее 
умер, чем втянул ее в это. Не столько для 
того, чтобы защитить ее, сколько потому, 
что это самое опасное алиби. Призна-
юсь, я проверил вас, Спенсер. Вы при-
летели и сразу отправились на такси до-
мой, как и говорили. Но я проверил вас 
для того, чтобы прокурор смог помешать 
защитнику вызвать вас с женой в суд 
в качестве свидетелей. Не вижу смысла 
доставлять вам с ней лишние неприят-
ности.
– Спасибо, – поблагодарил Марк и по-
жал полицейскому руку.
Он вышел из здания полиции с легкой 
улыбкой на губах. Счастье переполняло 
его изнутри.
У него было много времени. Домой идти 
не хотелось. Может, поехать на фабри-
ку? Но для того, чтобы подготовить отчет 
по командировке в Чикаго, придется по-
ехать домой за бумагами. Марк решил 
этого не делать.
Он медленно шел по улице, останав-
ливаясь перед витринами магазинов. 
Марк зашел в мебельный магазин 
и внес задаток в 10 долларов за спаль-
ный гарнитур с двумя раздельными 
кроватями. Он вышел из магазина, не-
довольный задержкой. Ему придется 
спать в мерзкой кровати с Клер еще две 
ночи.
Марк посмотрел на часы. Они показы-
вали лишь начало четвертого. Он оста-
новил такси и назвал таксисту адрес 
фаб рики. Может, ему предложат новую 
командировку и он уедет из города, пока 
не привезут кровати?
Широкая улыбка секретаря Гертруды бы-
стро поблекла.
– Ты в курсе новостей, Марк?
– Конечно. – Он направился в свой кро-
хотный кабинет и с надеждой загля-
нул в лоток с почтой. В нем ничего, увы, 
не было.
Затем позвонила Гертруда и сказала, 
что мистер Макхейл просил его зай-
ти. До Марка только сейчас дошло, что 
с арестом Хью в высших эшело-
нах возникла вакансия, кото-
рую необходимо как мож-
но быстрее заполнить.
Макхейл был президентом 
компании. Он сидел за ог-

ромным столом из красного дерева. 
Шеф вынул изо рта дорогую сигару и по-
казал ею на стул.
– Жалко, что так получилось с Хьюго, – 
мрачно заявил Макхейл, возвращая си-
гару в рот. – Я никогда не мог понять, по-
чему Хьюго забрал вас из магазина. Вы 
хороший продавец, но никудышный ме-
неджер по продажам. Хьюго защищал 
вас, но у вас нет никакого опыта, а опыт 
в этом деле приветствуется. Для такой 
работы нужен человек с образованием, 
а вы даже не учились в колледже.
Марк молчал. По его спине бегали хо-
лодные мурашки.
– Никак не пойму, почему Хьюго за-
брал вас из магазина, – повторил пре-
зидент. – Вы не можете работать ме-
неджером по продажам. Нам вообще 
не нужен такой менеджер, потому что 
у нас есть представители по всей стра-
не. Но вы хороший работник и преданы 
компании. Я не могу вернуть вас за при-
лавок… А знаете, я назначу вас специа-
листом по производительности труда. 
Оклад, конечно, меньше, но об этом 
никто не будет знать, кроме нас с вами 
и бухгалтеров… Кстати, если вы захоти-
те уволиться, я дам вам отличные реко-
мендации.
Ошеломленный Марк застыл, как ста-
туя. Макхейл же дымил, как паровоз. Он 
смотрел на потолок и ждал.
– Может, вы хотите обдумать мое пред-
ложение? – внезапно спросил Мак-
хейл. – Я не возражаю. Отправляйтесь 
в отпуск на пару недель. Обдумайте все 
не спеша.
– Хорошо, – с огромным трудом улыб-
нулся Марк Спенсер. – Я согласен на но-
вую должность.
– Ну и молодец! – облегченно вздохнул 
Макхейл.
Президент обошел стол и взял Мар-
ка за руку. Он жал ему руку и легонько, 
но настойчиво подталкивал его к двери.
По пути в свою каморку Марк широко 
улыбнулся Гертруде. В кабинете он за-
крыл дверь и сел за стол. Спенсер уста-
вился на табличку со своей фамилией, 

висевшую на стеклянной двери. Его лицо 
начала заливать густая краска.
Только сейчас он прозрел. Это благо-
даря Клер у него кабинет с табличкой 
на двери. Наконец он понял то нескры-
ваемое облегчение, с каким она вос-
приняла известие об аресте Хьюго. Те-
перь ей не нужно платить по старым 
долгам.
«Ты восхищался мистером Рай-
сом и считал его чуть ли не идеалом. 
Но меня эта новость не удивила. Он 
эгоист. Не переживай о нем, печаль-
ся об его жене», – сказала она ему не-
сколько часов назад.
«Я никогда не мог понять, почему Хью-
го забрал вас из магазина, – задумчиво 
произнес мистер Макхейл. – Вы хоро-
ший продавец, но никудышный менед-
жер по продажам».
«Подумать только, я вытащил тебя 
из грязи! – дрожащим от злости голосом 
воскликнул Хью. – Как по-твоему, поче-
му я это сделал? Из-за твоих талантов? 
Черта с два!..»
Неожиданно Марк начал дрожать. Из его 
глаз потекли слезы. Он положил голову 
на стол и зарыдал.
Но через несколько минут рыдания стих-
ли, он успокоился. Наконец Марк Спен-
сер поднял голову. Он закурил и невидя-
щим взглядом посмотрел на стол. Затем 
сунул руку в карман и достал бумаж-
ку. Марк развернул ее, положил на стол 
и разгладил. Он несколько минут смо-
трел на нее, потом взял трубку телефона.
– Гертруда, мне нужно позвонить в го-
род, – спокойно сообщил Марк и набрал 
номер, записанный на бумажке. – Я хочу 
поговорить с мистером Розеном. – По-
следовала длинная пауза. – Мистер 
Розен? Я был у вас сегодня после обе-
да. Заказал спальный гарнитур с двумя 
кроватями. Вспомнили? Мистер Розен, 
я хочу отменить заказ…

Перевод Сергея МАНУКОВА

но после того, как вы сами предложи-

– Тебе это не сойдет с рук! – пообещал 
Хьюго Марку. – Подумать только, я выта-
щил тебя из грязи! Как по-твоему, почему 
я это сделал? Из-за твоих талантов? Чер-
та с два! Потому что на пикнике 
я начал заигрывать с твоей 
женой и она ответила вза-
имностью. Я назначил 
тебя торговым агентом, 
чтобы ты не путался под 
ногами, когда мне захо-

– Бедный Хью! – Марк 
с издевкой покачал голо-
вой и повернулся к лей-
тенанту: – Он может 

– Признайся, черт тебя 
подери! – закричал Хью 
Спенсер. – После всего 

к двери и открыл ее. По-

– Я очень расстроен, – 

– Такое часто происхо-
дит с людьми, которые 

с арестом Хью в высших эшело-
нах возникла вакансия, кото-
рую необходимо как мож-
но быстрее заполнить.
Макхейл был президентом 
компании. Он сидел за ог-
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Для подписчиков газеты «Совершенно секретно»
В связи с переходом газеты на еженедельный выпуск подписчикам во втором полугодии будет высылаться  

по одному номеру в месяц, как и было заявлено в каталогах «Агентство «Роспечать», «пресса России»  
и «почта России»: №10/2014 (июль), №14/2014 (август), №18/2014 (сентябрь), №23/2014 (октябрь),  

№27(2014 (ноябрь), №31/2014 (декабрь). 

В годы Великой Отечественной 
войны в Чистополе была создана 
писательская «резервация». О том, 
как три года с суровыми зимами 
писатели выживали в этом городе  

в тесноте, голоде и холоде  
и создавали произведения, вошедшие 
в золотой фонд русской литературы, 

– в специальном расследовании 
«Совершенно секретно». 
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17 (4 по ст. ст.) декабря 1917 – правительство 
Советской России известило украинскую 
Центральную раду, что «мы, Совет Народ-
ных Комиссаров, признаем Народную 
Украинскую Республику, ее право совер-
шенно отделиться от России… Все, что каса-
ется национальных прав и национальной 
независимости украинского народа, при-
знается нами, Советом Народных Комис-
саров, тотчас же, без ограничений и без-
условно». При этом ультимативно заявлено: 
«Мы обвиняем Раду в том, что, прикрыва-
ясь национальными фразами, она ведет 
двусмысленную буржуазную политику, 
которая давно уже выражается в неприз-
нании Радой Советов и Советской влас-
ти на Украине». Большевиков совершенно 
не смутила сама абсурдность постановки 
вопроса: признавая Центральную раду, они 
тут же потребовали от нее признать Советы, 
которые эту Раду как раз и пытались свер-
гнуть силой оружия! Большевики также 
инкриминировали Киеву дезорганизацию 
фронта, хотя именно они его и развалили, 
отзыв с фронта украинских частей, разо-
ружение «советских войск» на Украине – 
в основном речь шла как раз о тех отрядах 
«рабочей Красной гвардии», которые пы-
тались захватить власть. Но главное – Пе-
троград пенял на отказ пропустить через 
территорию Украины большевистские вой-
ска для подавления «кадетско-калединско-
го заговора» на Дону и Кубани. Как грозно 
заявил Смольный, «в случае неполучения 
удовлетворительного ответа на эти вопро-
сы в течение сорока восьми часов… будет 
считать Раду в состоянии открытой войны 
против Советской власти в России и на Ук-
раине».

18 декабря 1953 – в этот день, если ве-
рить официальной версии, начался за-
крытый процесс по делу Лаврентия 
Берии и его «сообщников», обвинен-
ных в сколачивании «изменнической 
группы» заговорщиков для «захвата 
власти, ликвидации советского рабо-
че-крестьянского строя, реставрации ка-
питализма и восстановления господст-
ва буржуазии». Ранее секретным указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
было образовано «Специальное судеб-
ное присутствие Верховного Суда СССР 
для рассмотрения дела по обвинению 
Берии Л. П. и других», председателем 
которого назначили Маршала Совет-
ского Союза Ивана Конева. По горькой 
иронии судьбы, дело рассматривалось 
«в порядке, установленном законом 
от 1 декабря 1934 года» – тем самым, 
который сам Берия и его коллеги в свое 
время активно проводили в жизнь. Со-

гласно как раз тому закону, судопроиз-
водство было упрощено до состояния 
полного его отсутствия: дела рассматри-
вались в срок до 10 суток, обвинитель-
ное заключение вручалось обвиняемым 
за сутки до рассмотрения дела, само оно 
слушалось без участия сторон, при этом 
кассационное обжалование пригово-
ров и подача ходатайств о помиловании 
не допускались, а приговор к высшей 
мере наказания надлежало «приводить 
в исполнение немедленно по вынесе-
нии приговора». При этом ведение сте-
нограмм вообще не предусматривалось, 
составлялся лишь итоговый протокол.

19 декабря 1985 – был угнан в Китай са-
молет Ан-24, выполнявший рейс Якутск – 
Нерюнгри – Чита – Иркутск. Дождавшись, 
когда пилоты останутся в кабине одни, 
второй пилот Алимурадов приставил нож 
к горлу командира корабля, потребовав 
лететь в Китай. Китайцы сбивать само-
лет не стали, но и разрешения на посадку 
не дали, пришлось аварийно сажать его 
на колхозное рисовое поле. Пассажиров 
и экипаж вскоре отправили в СССР, а угон-
щика китайцы судили, приговорив его 
к восьми годам тюрьмы. В 1989 году они 
передали его Советскому Союзу, и в июне 

1990 года суд в Якутске приговорил Али-
мурадова еще к пяти годам заключения.

21 (11 по ст. ст.) декабря 1610 – началь-
ник стражи Лжедмитрия II ногайский 
мурза Урак, в крещении Пётр Урусов, 
вместе со своим младшим братом зару-
бил царя-самозванца по сугубо личным 
мотивам. Затем «ликвидатор» бежал 
в Крымское ханство, где стал советни-
ком хана по вопросам организации по-
ходов на Московию. Впоследствии Урак-
Урусов активно ввязался в гражданскую 
войну в ханстве, но, увы, не на «той сто-
роне», был схвачен и казнен.

22 (9 по ст. ст.) декабря 1914 – турецкие 
войска начали крупную наступательную 
операцию против русских войск, разра-
ботанную при помощи германских ге-
нералов-советников. Турки планирова-
ли обойти русских с фланга, зайти в тыл 
русскому Сарыкамышскому отряду и, 
уничтожив его, отрезать от тылов всю 
русскую армию возле Карса. Однако, 
отбив натиск турок, русские войска на-
несли им сокрушительное поражение, 
окружив и пленив турецкий корпус, по-
путно практически полностью уничто-
жив другой.
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20 декабря 1935 – в столице СССР открыта одна из крупнейших на тот момент гостиниц в стра-
не – «Москва», ставшая архитектурным символом сталинского СССР. Решение о ее строи-
тельстве было принято Политбюро ЦК ВКП (б), окончательный проект, согласно легенде, 
утвердил лично Сталин. Когда осенью 1941 года возникла угроза сдачи Москвы немцам, 
в подвалы гостиницы заложили тонны взрывчатки, которые затем «забыли» вынуть. Эти 
ящики с тротилом, который мог в любой момент сдетонировать, уничтожив центральные 
станции метро и превратив в руины окрестности Кремля, были случайно обнаружены лишь 
летом 2005 года – во время разборки фундамента старого здания снесенной гостиницы.
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